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E L O S E G U I , A P L A U D I D O 
EN E L G U D A R I E G U N A 

A n d o a í n ( G u i p ú z c o a ) . — E l senador naciona
lista Joseba Elosegui , que hace unos d í a s se l levó 
una bandera vasca del Museo del E jé rc i t o en 
M a d r i d , ha a f i rmado que « la « i k u r r i ñ a » no volve
rá nunca donde estuvo prisionera durante cuarenta 
y tantos a ñ o s » . 

Durante la celebración 
del «Gudari Eguna» (Día 
de Soldado Vasco) en 
Andoaín , Elosegui fue 
constantemente aplaudido 
y felicitado por los varios 
miles de militantes y simpa
tizantes del PNV que acu
dieron a celebrar la fiesta 
de los soldados vascos 
caídos enr ía guerra civil . 

También intervinieron 
eí lehendakari Garaico-
echea y el presidente del 
EBB —máximo órgano 
nacionalista—, R o m á n 
áadupe. 

Abrió el acto político el 
senador Elosegui, quien 
dijo que la «ikurriña» del 
Museo del Ejército «no la 
hemos robado, la hemos 
recuperado y no en un ges
to de guerra, sino en un 
ofrecimiento de paz, que 
espero que entiendan en 
Madrid». 

Carlos Garaicoechea, 
que fue presentado por 
Elosegui como «antes que 
nada navarro» y «por 
muchos a ñ o s nuestro 

lehendakari», rindió ho
menaje a «quienes dejaron 
su vida en el camino, sus
tentando unos ideales que 
hoy son los nuestros». 

El landakari recordó 
que en «el corazón de los 
vascos no se Olvida que 
jurídicamente está separa
da Navarra, que supone 
más del 60 por ciento / leí 
territorio nacional de Eus-
kal Herria» y negó cual
quier posibilidad de dimi
sión por los problemas 
surgidos en el PNV de Na
varra. 

Tras el acto, Elosegui 
indicó a los periodistas 
que la «ikurriña» que se 
llevó al Museo del Ejército 
«podría ir al Museo Vasco 
de Bayona, como una do
nación hecha por «al
guien». No puedo decir 
exactamente dónde acaba
rá, pero para nosotros 
Euskadi es lo mismo el 
Norte que el Sur y por tan
to podría flamear en Ba
yona». 

Preguntado por si tenía 

Elosegui fue el protagonista de la celebración, a la que también 
acudió Garaicoechea 

algún temor por las conse
cuencias de su acción afir
mó que «no tengo porve
nir, soy viejo y dueño de 
mi presente. Estoy tran
quilo con mi conciencia y 
creo que actué por un 
viejo sentimiento de rabia 
de ver mi «ikurriña» en el 
Museo de «aquél» Ejército 
franquista». 

Sobre las consecuencias 
políticas de su acción afir
mó que ha recibido innu
merables apoyos, aunque 
negó que en las altas esfe

ras de su partido le hayan 
apoyado o creado 
problemas, «sino simple
mente recabado informa
ción, pues ignoraban el ac
to que yo pensaba reali
zar». 

Por su parte, Garaico
echea indicó sobre la 
sustracción de la «Ikurri
ña» que en su opinión «no 
debe cambiar un ápice las 
relaciones e intercambios 
entre los Gob ie rnos 
central y autonómico». 
(Efe). 

S e g ú n l a tes is d e u n a u t o r i n g l é s , 
q u e c u l p a a l a L o g i a P - 2 

Juan Pablo I 
fue asesinado 

L o n d r e s . — L o g i a M a s ó n i c a I t a l i a n a 
« P r o p a g a n d a - 2 » , a ses inó al Papa Juan Pablo I , s egún 
las conclusiones del autor de « E n nombre de D i o s » , 
un l i b ro sobre la muerte del P o n t í f i c e anter ior , que en 
breve a p a r e c e r á en Londres . 

El británico David Yallop 
ha dedicado tres años a in
vestigar la muerte de Albino 
Luciani, antecesor del ac
tual Papa, Juan Pablo I I , 
que fue máximo Pontífice 
de la Iglesia Católica desde 
el 26 de agosto de 1978 hasta 
el 28 de septiembre del mis
mo año . 

A los 33 días de ser 
nombrado Papa por el 
cónclave de los cardenales 
de la Iglesia, Albino Luciani 
apareció muerto en su dor
mitorio del Vaticano. 

La explicación oficial de 
su muerte fue que se debió a 
una crisis cardíaca. 

Casi seis años después, el 
dominical británico «The 
Observer» publicó ayer, en 
primera página,, la «exclusi
va» de «En nombre de 
Dios»s, que publicará la se
mana que viene la editorial 
Jonathan Cape, de Londres. 

El relato empieza por 
extrañarse ante la falta de 
una autopsia rigurosa del 
cadáver de un hombre que, 
a sus 65 años, se encontraba 
en buenas condiciones 

José Luis Mayoral, de la Compañía Lírica de Aficionados «Pepe Eizaga», recibe de manos del conceja! 
Jesús Ceballos el Primer Premio del Certamen Nacional de Zarzuela «Ciudad de Santander». 

El grupo de Logroño, Primer Premio 
de Zarzuela Ciudad de Santander 

La Sociedad Lírica de 
Aficionados «Pepe Eizaga», 
de Logroño, obtuvo anoche 
el Primer Premio del Certa
men Nacional de Zarzuela, 
organizado por el Ayunta
miento de Santander, dota
do con trofeo y 400.000 pe
setas. 

Mary Carmen González, 
perteneciente a la Sociedad 
Amigos de la Zarzuela, de 
Valladolid, que interpretó el 
Papel de Marina en la zar
zuela del mismo nombre, re
sultó elegida «Voz Preferi
da» por votación popular. 

Fernando Carmona, que ac
tuó como tenor en «El can
tar del arriero», fue declara
do por el jurado del Gran 
Premio Ciudad de Santan
der como la «Voz del Porve
nir». 

El jurado del Certamen, 
compuesto por Manuel 
Ausensi, Fernando Argenta, 
Manuel López , Roberto 
Sánchez Escagedo, Carlos 
Rodríguez y Mari Pí Gonzá
lez, otorgó a la compañía 
riojana, que interpretó el 
pasado jueves «El cantar del 
arriero», el Primer Premio 

del Certamen Nacional de 
Zarzuela, que por primera 
vez se celebró la pasada se
mana. 

El Segundo Premio fue 
concedido a la Compañía 
Amigos de la Zarzuela, de 
Crevillente, que interpretó 
«La tabernera del puer to» . 
La Sociedad Amigos de la 
Zarzuela de Valladolid con
siguió el Tercer Premio 
otorgado por el jurado, en 
la interpretación. de la obra 
«Marina». 

(Pasa a la Pág . 4) 

L a A t a l a y a 

J. R. SAN JUAN 

A duras penas he logrado vencer la tenta
c ión de dedicar m i a r t í c u l o de hoy ex
clusivamente a glosar las « v i r t u d e s » del 

alcalde Hormaechea. Só lo la c o n s i d e r a c i ó n de que 
cualquier cosa que pudiera decir no ser ía sino una 
p á l i d a muestra de lo que dicen y piensan la 
m a y o r í a de los santanderinos me ha contenido, f i 
nalmente. Por o t ra parte, no es cues t i ón de hacer 
l eña del á r b o l c a í d o n i dedicar sarcasmos a 
quienes, seducidos por los mú l t i p l e s encantos del 
alcalde, decidieron votarle en su d í a y hoy tienen 
los bolsil los m á s vac íos y un humor de perros. Va
le. Cada cual con su cruz. 

De lo que en realidad q u e r í a t ratar es de algo 
tan aparentemente aleatorio y especulativo como 
son las perspectivas po l í t i cas de fu tu ro en este pa í s 
de nuestros pesares y es que parece evidente que 
quienes a par t i r del 28 -0 dieron por sentado que el 
r u m b o del fu tu ro estaba marcado por el b ipar t id is -
mo se equivocaban. H o y son muchos los e s p a ñ o l e s 
que, ante las evidencias, piensan que no son suf i 
cientes las dos alternativas que se impusieron abru
mad oramen te en las ú l t i m a s elecciones. 

Muchos de los votantes de izquierdas no se 
sienten representados por un PSOE derechizado y 
claudicante ante las fuerzas del capital y muchos de 
los votos de derechas se ven frustrados porque pa
rece cada vez m á s claro que de la mano de la Coa l i 
c i ó n Popular nunca l l ega rán al Gobie rno . 

T o d o indica , en f i n , que las p r ó x i m a s elec
ciones t r a e r á n , sin duda, una r e c o m p o s i c i ó n del 
panorama p o l í t i c o . L a cues t i ón es c ó m o . 

E l vo to de izquierdas, defraudado por el 
PSOE, s ó l o puede volver la vista, t e ó r i c a m e n t e , 
hacia el P C E , pero resulta que este pa r t ido , se 
hal la , precisamente ahora, en el peor momento de 
su his tor ia , con un debate interno irresuelto y sin 

(Pasa a última Pág.) 

físicas y jamás había padeci
do un ataque cardíaco. 

Yallop se pregunta por 
qué desaparecieron del dor
mitorio de Juan Pablo I to : 
dos sus efectos personales, 
incluyendo medicinas y tes
tamento; por qué hubo con
fusión oficial acerca de la 
hora de su muerte, y, en f in , 
por qué no se informó 
públicamente sobre lo que el 
Papa llevaba en la mano en 
el momento del óbi to . 

El investigador británico 
incluye en su libro toda una 
relación de personas que 
tenían «algo que temer» del 
recién nombrado Papa, 
entre ellas el obispo Marcin-
kus, jefe del Banco del Vati
cano, que fue destituido por 
sus relaciones con Roberto 
Calvi, director del escanda
loso Banco Ambrosiano. 

También está, por su
puesto, el propio Calvi, cu
yo cuerpo sin vida apareció 
colgado hace años del puen
te de B l a c k f r i a r s , en 
Londres. 

(Página 28) 
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H o y l l e g a a 

E s p a ñ a R a ú l 

A l f o n s í n 

Buenos Aires.— El presi
dente a rgent ino , R a ú l 
A l f o n s í n , e m p r e n d i ó 
anoche viaje hacia España, 
donde permanecerá en visita 
oficial hasta el próximo día 
15. 

El avión presidencial par
t i ó de l a e r o p u e r t o 
internacional de «Ezeiza», a 
las 20,30 G M T . La aeronave 
fue escoltada por cuatro 
aviones «Mirage» de la fuer
za argentina hásta que aban
donó el espacio aéreo na
cional. 

Raúl Alfonsín visita Es
paña invitado por los Reyes 
y está previsto que manten
ga tres contactos con Felipe 
González. 

(Página 25) 
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# 1 • Canf 
Alfonso P E I E T O . 

No hay duda que el tema que más comentarios ha 
suscitado en esta semana que acaba de finalizar ha sido el 
del recargo municipal del lOpor 100 sobre el IRTP, que a 
la hora de hacer la declaración de la renta ha sorprendido 
a muchos, que no pensaban iba a suponerles tanto de
sembolso, pues hasta dando «negativa» la declaración de 
la renta, hay que pagar muchos miles de pesetas al Ayun
tamiento. Mucho se ha escrito y protestado, pero a efec
tos de evitar o anular dicho impuesto, solamente se ha 
esgrimido que el Ayuntamiento de Santander tomó dicho 
acuerdo fuera del plazo establecido en el correspondiente 
decreto. Y se ha dicho públicamente y por abogados. Si 
es cierto que el Ayuntamiento ha vulnerado la legalidad, 
la gente se pregunta: ¿no existen otros organismos o 
autoridades superiores que deben impedirlo? Lo cierto es 
que la mayoría de la gente con declaración positiva ha es
perado a última hora para presentarla, a la espera de que 
llegara la anulación, pero en Santander no ha llegado. 
En Falencia, el Ayuntamiento acordó anular dicho 
acuerdo y en Reinosa tratarán de anularle en la sesión de 
hoy. N i siquiera ha habido una explicación por quien 
fuera, para aclarar, confirmar o rectificar, si lo hecho, en 
cuanto a plazos legales —no hablemos del disparate del 
10 por ciento que es legal— se ha respetado o no la ley. 
N i siquiera^se ha pedido por quienes para cosas mucho 
menos importantes se hartan de pedir transparencia y 
claridad en las cuentas públicas. La Asociación de Con
sumidores parece que ha recurrido ante el Tribunal Eco
nómico Administrativo Provincial, pero éste no ha dado 
aún respuesta, cuando, lógicamente, tendrían que ha
berlo hecho antes de que finalizara el período voluntario 
de presentación de la declaración de la renta. Porque si 
ahora resultara que es ilegal, preparémonos para conse
guir que nos devuelvan los dieneros pagados. Y mientras, 
el alcalde trata de defenderse de los muchos ataques que 
él y su grupo están, lógicamente, recibiendo, diciendo 
que se ha limitado a cumplir la ley aprobada por la 
mayoría socialista en el Congreso, lo que es cierto, y cada 
uno debe aguantar su palo; pero no menos verdad es que 
en ayuntamientos con mayoría socialista se han acorda
do porcentajes muy inferiores o ni siquiera se han es
tablecido, mientras aquí se fija el más alto porcentaje de 
ciudades importantes, cuando se había prometido en la 
campaña electoral que se bajarían los impuestos, en lo 
que nadie creyó, como tampoco confió en otra promesa, 
la de creación de 800.000 puestos de trabajo, pues ya esta 
semana hasta el propio Gobierno central admite dificul
tades para conseguirlo, porque está ocurriendo todo lo 
contrario: que aumenta constantemente el paro. ¡Como 
para creer en los políticos! 

EN L A D I P U T A C I O N REGIONAL 

Y hablando de políticos, a nivel Diputación Re
gional, durante la semana los debates más acalorados se 
han centrado en cosas tan «importantes» como la fornia 
del escudo de Cantabria y la constitución del consejo ase
sor de T V . Entre tantos, a Miguel Angel Revilla, uno de 
los pocos miembros de la Asamblea Regional experto erf 
cuestiones económicas, le dejan fuera de la Comisión de 
Hacienda. Naturalmente, protesta y también lo hace 
porque apenas tenga opción para intervenir como 
miembro del Grupo Mix to , tras incorporarse a éste los 
cuatro disidentes del Grupo Popular, que, como se espe
raba, tras cederles la secretaría primera de la Asamblea 
Regional, han empezado a votar a favor de su'antiguo 
grupo, con lo cual, como dice Revilla, debieran volver a 
él y abandonar el mixto. ¿Ustedes lo entienden? 

ABSURDOS EN E L R A C I N G 

Es como lo que ocurre en el Racing, tema igualmen
te de muchos comentarios esta semana. Su presidente, 
según la Federación Española, no dimite, sino que es ce
sado, al no haber abandonado el cargo antes de que se 
cumpliera el final de su ya prorrogado mandato. Y al ser 
cesado, tiene que cesar toda la directiva. Pues bien, co
mo el resto de la junta quiere seguir al frente del club, la 
FEF los convierte en comisión gestora. Pero limita sus 
funciones a tareas de trámite, ya que no pueden ni tras
pasar ni fichar nuevos jugadores. Y así, como dicen, 
aunque pocos se lo creen, no piensan presentarse a las 
elecciones, la pregunta es sencilla, ¿por qué quieren con
tinuar con tan escasas atribuciones? Y si están cesados, 
¿por qué la FEF les permite seguir al frente del club? Y si 
estaban dispuestos, antes de ser cesados, como hicieron 
público, a avalar un crédito para liquidar las deudas 
contraidas durante su mandato con los jugadores 
—liquidación que ha de haber convocado con la debida 
antelación las elecciones no se verían obligados a reali
zar—; ¿por qué ahora que son gestora dicen que el crédi
to le pedirán si la asamblea de socios les autoriza? 
¿Cuándo directiva alguna pidió a los socios opinión para 
solicitar créditos de este tipo? En resumen, que aquí , co
mo en política, lo que importa a muchos es lo suyo, y lo 
que menos, aunque se ponga por pantalla al club, es el 
Racing. Y todo, única y exclusivamente por no haber 
convocado con la suficiente y lógica antelación unas elec
ciones que estaban previstas desde hace mucho. Pero en 
fútbol como en política, los cargos parecen muy apetito
sos. En política, al menos, dicen que es debido a que últi
mamente están muy bien retribuidos y nadie quieren per
derlos, pero en fútbol. . . 

mi r 
ESCAÑO 36 

Se levanta la sesión 
Ha mejorado el tiempo, tenemos un poco de sol y 

otro poco de calor. Parece que los famosos cuarenta días 
de mayo (no te quites el sayo) son verdad de nuevo. Co
mo todos los cuentos de la abuela. Y con el calor y los 
cuentos ha llegado el fin del período de sesiones. Es el 
momento de recapacitar y de plantearse nuevas estrate
gias de cara al otoño-invierno. La «rentrée» de sep
tiembre. Las rebajas adelantadas , en donde esperamos 
que se planteen los temas regionales con un poco más de 
rigor. Dice el portavoz del Gobierno (su último libro, 
«Hacer pueblo, hacer Cantabria») , poco más o menos, 
que así no vamos a ninguna parte, y que es necesario un 
debate serio sobre el futuro de la región. 

No desconoce José Ramón Saiz que hay temas, en la 
mayoría de los planteados, en que el Grupo Popular y el 
Grupo Socialista nunca podrán ponerse de acuerdo. Ha
cer Cantabria es difícil, muy difícil. Este es el momento 
de hacer campaña por nosotros mismos, por nuestra re
gión, que se enfrenta a un verano incierto, ¿cómo 
vendrán los veraneantes este año , sin un clavo, con ga
nas de enredar y no comprar? ¿Cómo vendrán esos espa
ñoles que desean ver el mar y disfrutar del buen tiempo, 
pero traen poco dinero? El dinero. Siempre lo mismo. A 
pesar de que en la Consejería de Turismo estén convenci
dos de que la campaña turística va a ser buena, y por eso 
no faltan a ninguna feria, lo cierto es que la situación 
económica está cada día más «jorobada». 

Hay temas pendientes que puede que consigan ayu
darnos a proseguir con la idea y el espíritu regional. Es
tán en macha unos «desayunos con políticos». No se tra
ta de un «Show de Carlol Burnett», es algo serio en el 
planteamiento y que puede servirnos para aclarar algu
nos aspectos de nuestros políticos, y al tiempo para 
cubrir el espacio veraniego. Dos puntos a nuestro favor. 
La actividad política se vuelve extraparlamentaria (se re
aliza ante los periodistas y sin ser en Pleno de Asamblea), 
y se realiza en el verano, es decir, lo oyen y leen todos los 
turistas que nos visiten. ¿Hay algo mejor para que nos 
conozcan? 

Conocernos, lo que se dice conocernos, de sobra. Eso 

es lo que le sabe mal a Revilla, que se nos siga conocien
do por santanderinos cucos de dos caras, al mantener el 
escudo de Santander en el escudo regional. Miguel Angel 
Revilla lo justifica incluso con rigores d é buen gusto, le 
parecen detestables las cabezas degolladas de los Santos. 
Digo yo que, si se trata de poner Santos, que pongan a la 
Bien Aparecida, que al menos es aceptada por una 
mayoría de los cántabros como la patrona de la región. 
Claro que es un decir. Otros prefieren un bisonte, y otros 
incluso una vaca. -

Ya metidos en el tema de vacas, hay que decir que el 
consejero Vicente de la Hera (Agricultura, Ganadería y 
Pesca), ha sido felicitado unánimemente por socialistas, 
regionalistas y mixtos. La política del consejero, política 
de trabajo que es la única que él mismo reconoce que le 
guía, le hace aplicar a rajatabla los principios de ac 
tuación que se marcó desde el principio, entre ellos, sane
ar la cabaña y sanear a los ganaderos que se opongan a 
las campañas de la Consejería. Parece que en una región 
como la nuestra estamos teniendo suerte con los conseje
ros de Agricultura. En dos años (para las nuevas elec
ciones), el saneamiento ganadero, quiere el Gobierno re
gional que sea un hecho. Y es que para entonces también 
la CEE planeará sobre nosotros como un águila real. 

Entre las realidades que esperamos sean firmes de 
una vez están los presupuestos. El ex-presidente 
Rodríguez, que hace pocos días se defendía otra vez de 
Fraga, dijo que los presupuestos (calculando a ojo parla
mentario) estarán para septiembre, para el o toño . Y el 
himno, quizá para el o toño. Y el o toño será otra vez tan 
caliente que no necesitaremos abrigo. Habrá , sin duda, 
sorpresas. Como la que nos podrían proporcionar los di
sidentes del Grupo Popular, que no es extraño que en el 
nuevo período de sesiones ocupen otra vez escaños en su 
grupo de procedencia. Han dejado claro una cosa. El 
grupo que gobierna en Cantabria no está tan unido como 
quiere parecer, Y en el parecer está siempre la base del 
apoyo de los demás. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

El coche le c o r r e s p o n d i ó a una joven de Limpias 

Festival de premios de 
«H Diario Montañés» 

Con gran animación se 
celebró ayer por la mañana 
el festival organizado por 
«El Diario Montañés» para 
la entrega de premios por 
valor de un millón de pese
tas del c o n c u r s o de 
«Puzzles» que se ha venido 
celebrando. 

Junto a la destacada ac
tuación de Los Carabelas, 
que acaban de presentai un 
nuevo disco, estuvieron la 
del mago Maikel, la cantan
te Charo, tres tunas univer
sitarias, un humorista, el 
grupo «Tobogán», etc. 

El principal premio, un 
«Seat Panda» , le correspon
dió a una joven de Limpias, 
Marisol Fernández Zama-
nillo. 

Asistieron al festival José 
Ramón Saiz, en representa
ción del Gobierno regional; 
Jesús Ceballos, y la conceja-
la de Cultura por el Ayunta
miento, así como el presi
dente del consejo de admi
nistración, Mariano Lina
res, y el director de «El 
Diario Montañés», Manuel 
Angel Castañeda. 
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— 11: Sarna. Anade. 

V E R T I C A L E S . — 1: 
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— 4: Ra. Querubín. — 5: 
Sub. Anima. — 6: Roí. Ido. 
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aralo. En. — 9: Dan. Acica
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Pedreña: Empiezan los movimientos en contra del 
plan aprobado por la Comisión de Urbanismo 

Lo que en este semanario anunciábamos como un fun
dado temor en el número del día 4 del presente mes, parece 
que va cobrando desgraciados visos de realidad. El alcalde 
de Marina de Cudeyo sigue sembrando discordias y hacien
do caso omiso a la ley urbanística, estableciendo muy clara
mente con la aprobación, por la Comisión Regional de Ur
banismo el pasado día 21 de mayo, del Plan General de Or
denación para aquel municipio. A l edil Hilario Trueba le 
sentó fatal ese acuerdo y se soltó los estribos insultando gra
vemente a los integrantes de su misma coalición política. 
Ahora, aprovechando el tiempo de tardanza entre la suso
dicha aprobación definitiva y su publicación en el Boletín 
Oficial de Cantabria, se dedica a conceder licencias de cons
trucción en pleno muelle de Pedreña y en otros lugares de 
ese pueblo costero. La táctica parece ser contraria: si antes 
se pretendía una carretera para después urbanizar con gran
des edificios, ahora, al quedar truncada esa vía se intenta 
hacer antes los edificios para generar la necesidad de la 
carretera. 

En cualquier caso, es ma
nifiestamente ilegal conce
der licencias de construcción 
en estos momentos. Pero el 
alcalde Trueba no está solo; 
detrás tiene los constantes 
consejos del consejero de 
AP en el Gobierno regional, 
Manuel Pardo Castillo. A 
esta altura está quedando 
meridianamente claro que si 
se intentó por todos los me
dios modificar el Plan de 
Urbanismo de Marina de 
Cudeyo era casi exclusiva
mente para aumentar el vo
lumen de edificabilidad y te
ner así un jugoso pastel que 
repartirse entre promotores 
e intereses muy concretos 
que lo estaban esperando 
como agua de mayo. En ese 
caso, Hilario Trueba no ha 
estado siendo sino el masca
rón de proa de toda una 
operación que no se ha re
signado a haber sido aborta

da con la aprobación de 
dicho Plan General. 

Los vecinos vuelven a la 
lucha por el plan 

La Comisión de Vecinos 
que ha estado luchando en 
contra de la modificación y 
por la puesta en vigor 
inmediata del Plan General 
de Urbanismo de Marina de 
Cudeyo, por considerarlo 
i d ó n e o soc io 
económicamente y desde el 
punto de vista de la armonía 
medioambiental, está de 
nuevo alarmada y dispuesta 
a oponerse a lo que tiene v i 
sos de ser realidad. El alcal
de ha concedido licencia de 
obra al constructor Agustín 
García Fuente para edificar 
en el sitio denominado «El 
Rostro», aledaño al desem
barcadero de Pedreña. Hay 
que decir que este promotor 

ha sido el que ha edificado 
la mayor parte del desastre 
urbanístico de Somo, entre 
otros, dos grandes edificios 
que se destacan nada más 
abandonar las lanchas en 
aquel pueblo. A l parecer, 
Agustín García «Tinín» o 
también conocido amplia
mente en Somo por el sobre
nombre de «Onassis», tam
bién tuvo que ver con la co
nocida y triste historia de la 
«sacas» de arena de Somo y 
es conocida su andadura en 
torno a Alianza Popular. 
Hilario Trueba también es 
militante de ese partido, por 
lo que cada vez está menos 
claro en esta región si lo que 
unen son las ideologías o los 
intereses monetarios. Pri
mero fue Somo, en todo ca
so, y ahora se ha puesto los 

^estrena el verano 
Estrena la moda de este 

verano, eligiendo donde hay más 
y donde la calidad es lo 

principal. Ven a nuestras 
secciones especializadas. 

ojos sobre Pedreña; no im
porta que se haya aprobado 
el plan, se recurre al mismo 
y en el prolongado entretan
to se conceden las licencias 
que hagan posible los 
hechos consumados: maza
cotes de pisos en la zona 
costera de Pedreña. La l i 
cencia a Agustín García 
—según manifestaciones de 
los vecinos en rueda de 
prensa celebrada el sábado 
en Santander— serían para 
doce apartamentos en for
ma de escalera o retranquea
dos, para disimular el exce
so de altura. Otra licencia se 
habría concedido también a 
José Angel Rueda Gutiérrez 
para la edificación de 78 vi 
viendas y locales comercia
les. Sin embargo, y a tenor 
del plan recién refrendado 
por la C. R. U . , se hace 
imprescindible la redacción 
de un plan especial de refor
ma interior para poder cons
truir. No parecen haber re
parado en ello el alcalde y 
sus consejeros jur ídicos. 
Tampoco se puede construir 
en «El Rost ro» porque 
vulneraría la" vigente Ley de 
Costas. 

El recurso de reposición 
* y la «contestación» 

de Pardo Castillo 

Primero fue aquel empe
cinamiento del alcalde Hila

rio Trueba con lo de los cen
tenares de firmas que sus
tentaban únicamente 36 
alegaciones al plan. Luego 
la visita de Pardo Castillo y 
otros técnicos afines, donde 
el hoy consejero del Gobier
no cántabro se despachó 
con lo de la «dudosa legali
dad y la difícil gestión del 
plan». Antes había sido la 
minuciosa alegación a la to
talidad del mismo presenta
da por el propio Trueba, 
cuándo todavía no era alcal
de. Después la voluntad de 

hacer la carretera por la cos
ta, que serviría de vía de pe
netración a la especulación 
u r b a n í s t i c a y de paso 
revitalizaría esos rellenos 
faraónicos que él mismo hi
zo en anterior mandato y 
hoy no sirven para nada, 
salvo para haber destrozado 
una zona de marisqueo... 

Ahora, este asunto de las 
licencias, con lo que está 
claro que no se resignan ni 
teniendo la ley en contra. En 
este sentido, cuando el alcal
de gestionó la suspensión 
del plan, el concejal del 
Grupo Social is ta J o s é 
Marría Requejo, interpuso 
un recurso de reposición 
previo al contencioso admi
nistrativo, con el fin de de
fender el tan traído y lleva
do Plan General. El alcalde 
les respondió con una carta 
fechada en enero de este año 
remitiéndoles al letrado de 
Santander Manuel Pardo 
Castillo, «esperando que 
quedaran por él complaci
dos y a la véz informados 
sobre el particular». Y , en 
efecto, este último responde 
con un breve informe 
jurídico que sostenía las te
sis del alcalde Trueba. 

P . I B . 

m i m e RIDMflVGUA 

Alta VELOCIDAD 
Breve APRENDIZAJE 

Intensivas PRACTICAS 
Número UNO 
en varias OPOSICIONES 

MONTES DE NEIRA 
Fdez.lsla, 11 A. Tel. 1221688 

L a « n o m e n k l a t u r a » t i e n e 

a l e r g i a a H O J A D E L 

L U N E S 

CUANDO la conferencia de prensa dada por los 
vecinos de Pedreña el sábado pasado en la sede 
oficial delPSC - PSOE, hubo órdenes expresas y 

reiteradas de miembros destacados del «aparato» para 
que no se avisara a HOJA DEL LUNES, concretamente 
al que suscribe: sabiendo que esta publicación rompió 
lanzas en favor de la legalidad urbanística en Marina de 
Cudeyo, y más específicamente, Pedreña. Así es como 
entienden algunos -̂ -no todos y así debe ser, afortunada
mente para el auténtico socialismo y la libertad de expre
sión en democracia ausente de métodos stalinianos— 
miembros de la «nomenklatura» del PSC - PSOE la plu
ralidad informativa y el derecho de la opinión pública a 
estar informado desde diferentes puntos de vista, tantos 
cómo medios de información existentes. Con ello han de
mostrado que los «latiguillos» incrustados en el subcons
ciente por el largo régimen anterior y su generalísimo han 
calado hondo en sus conductas. Esos del «aparato» que 
engañan a pocos y cada día a menos, entienden que la li
bertad de expresión es una jugosa frase para llenarse la 
boca eléctoralista, pero que solamente es buena cuando 
rueda a favor suyo. Cuando se ejerce la crítica saltan co
mo chinches sintiéndose agredidos y ofendidos en lo más 
profundo. Lo cual quiere decir que se consideran «timo
neles», «conductores»..., en fin, seres infalibles, en la 
posesión de la única verdad. Pobre Cantabria. Asendere
ada por un caciquismo de siempre, que cambia hábil
mente de formas pero no de intereses, la alternativa son 
unos «mendas» incrustados en un aparato con posibili
dad de ordenar. O conmigo o contra mí, es la divisa. 
Conmigo significa botafumeiro porque soy el mejor; 
contra mí, es criticarme porque yo nunca yerro. A este 
paso, pobre socialismo en Cantabria. 

P. IB. 

FORD FIESTA DIESEL 
m P r u e b e e l c o c h e ^ T f o ) 

A m á s e c o n ó m i c o d e J ) ) ( o ) 

E u r o p a . 
PRUEBELO EN: 

iiTROS/mms. 
S A N C H O M O T O R 

Cl. Castilla, 62 
Teléfonos 233828-370017 
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(Viene de primera Pág. ) 

Mary Carmen González, 
que interpretó el papel de 
protagonista en esta obra, 
fue galardonada, por vota
ción popular, con el premio 
a la «Voz Preferida» del 
Festival, 

El Cuarto Premio fue 
otorgado a la Masa Coral 
del Ensanche, veterana so
ciedad de canto bilbaína, 
que interpretó «El caserío». 
E l Quinto Premio fue otor
gado a los Amigos de la Zar
zuela de Abarán (Murcia), 
que interpretó «Luisa Fer
nanda» . 

El jurado declaró, ade
más , «Voz del Porvenir» a 
Fernando Carmona, que ac
tuó como tenor en «El can
tar del arriero». El Premio 
Especial a la Colaboración 
fue entregado a la Sociedad 
Cultural Amigos del Arte de 
Santander, que interpreta
ron en la noche de ayer «Ka
t iuska». 

La gala del Gran Premio 
Ciudad de Santander fue 
cerrada por el cantante Ma
nuel Ausensi, que volvió a 
los escenarios anoche, tras 
varios años de inactividad, 
interpretando « M a e s t r o 
Campanone» . 

CAJA DE AHORROS 
D E S A N T A N D E R Y C A N T A B R I A 

0 ^ OH-TOIML 

C L A U S U R A DEL C U R S O 
1 9 8 3 - 8 4 

R E C I T A L L I R I C O 

I n t e r v i e n e n : 

S E R G I O D E S A L A S ( B a r í t o n o ) 

C A R M E N H E R N A N D E Z ( S o p r a n o ) 

M A R I A A M P A R O G A R C I A 

C R U E L E S ( P i a n o ) 

(Interpretarán selecciones de Zarzuela y Opera) 

Martes, 12 de Junio. A tas 8 de ia tarde. 
Casa de Cultura ««Sánchez Díaz». 

' REINOSA. 

Miércoles, 13 de junio. A las 8 de la tarde. 
Círculo de Recreo. 
TORRELAVEGA. 

Jueves, 14 de junio. A las 8 de ia tarde. 
Centro Cultural «Modesto Tapia». 

SANTANDER. 

Viernes, 15 de junio. A las 8 de la tarde, 
i. B. Ataúlfo Argenta. 
CASTRO URDIALES. 

Invitaciones: En las oficinas de Reinosa, Torre-
la vega y Castro Urdíales. A partir del martes, día 
12, en el Centro Cultural «Modesto Tapia» 
(calle Tantín, 25), de 7 a 9 de la tarde. 

E n e l ú l t i m o d i a d e l a p r e s e n t a c i ó n d e 
d e c l a r a c o i n e s 

Los consumidores piden 
que se retire el recargo 

municipal 
La Asociación de Consumidores de Cantabria ha 

decidido lanzar un último llamamiento al alcalde para 
que hoy mismo, día final para la presentación de declara
ciones positivas sobre el Impuesto de la Renta, retire el 
10 por ciento de recargo municipal o al menos presente 
las alegaciones pertinentes ante el Tribunal Económico -
Administrativo Provincial que tiene que decidir sobre el 
recurso que se ha presentado. 

Los consumidores consideran que la Alcaldía no de
be agotar el plazo de quince días de que dispone, ya que 
entonces se retrasaría la sentencia hasta el día 19 de este 
mes, aunque de otro lado han recibido la llamada de 
muchos santanderinos que están dispuestas a seguir sin 
pagar el recargo sobre el IRPF en espera de que se decida 
sobre el recurso, dado que la multa, un 5 por ciento, su
pone unas 600 pesetas para los que tengan que pagar 
alrededor de 20.000 pesetas. 

Otro tema en el que la Asociación quiere insistir es que 
el alcalde de León, del Grupo Popular, como el propio 
Hormaechea, ha retirado el recargo ante el malestar 
ciudadano, cosa que no parece influir precisamente en 
nuestro edil. 

En definitiva, la Asociación de Consumidores de 
Cantabria emplaza al alcalde para que al menos no obs
truya la decisión del Tribunal Económico Administrativo 
Provincial que depende de la Delegación de Hacienda o 
que en el mejor de los casos retire el recargo. También se 
quiere aclarar que aunque la sentencia del Tribunal no 
vaya en contra del recargo, se piensa seguir recurriendo 
en las instancias que corresponde hasta conseguir que se 
retire. 

Finalizaron los actos del Dia 
Mundial de la Cruz Roja 

Con desfile, entrega de distinciones y almuerzo de her
mandad finalizaron, ayer, los actos organizados por la Cruz 
Roja de Cantabria, para celebrar el Día Mundial de la Insti
tución que celebra su 121 aniversario. El día comenzó con 
una diana floreada, a las 9 de la mañanar, que corrió a cargo 
de la banda de cornetas y tambores de la Cruz Roja. A las 
12, se procedió a la renovación de la promesa, la entrega de 
distinciones y el desfile en el que participaron todas las uni
dades y parque móvil. 

Asistió a los actos el presidente del Gobierno regional, 
Díaz de Entresotos. En la foto de M . Bustamente, un mo
mento del desfile, que comenzó en Puertochico y trans
currió por el Paseo de Pereda. 

mfoil m liix P A B L O G A R C I A 

C O R T I N A S I M O Q U E T A S 
A L F O M B R A S - EDREDONES 

TRESILLOS DE ENCARGO 
RESTAURACIONES 

Desde el pasado JUEVES, día 7, 
en su nueva dirección de: 

C.l Madrid, 6 
Teléfonos: Establecimiento; 2 2 3 1 2 4 

Particular: 3 7 3 2 9 9 

Se han extraído más de 300 
saimones, en los ríos de la 
región 

Sigue la cotización en alza 
en los ríos de Cantabria. Las 
últimas semanas, tal parece 
a juzgar por los resultados 
conseguidos, han sido si 
acaso, como diría un empre
sario teatral, de delirio. La 
campaña salmonera en los 
ríos de nuestra región, que 
hasta llegar al ecuador de la 
misma, había transcurrido 
lánguida y escasamente ge
nerosa, se ha «destapao» 
—que d i r í a n los 
taurófilos— en esta champa 
final —finaliza el próximo 
día 15 de ju l io— y cuando 
solamente se contabilizaban 
hasta esa fecha, setenta y 
seis ejemplares, en esta eta
pa que citamos, se alcanza 
una cifra que supera los tres 
centenares, la diferencia es 
sencilla, doscientas treinta 
ejemplares, aproximada
mente de salmones. Todo 
parece indicar que la etapa 
dorada que otrota se disfru
tará, vuelve a rememorarse, 
y el balance que puede pre
sentarse al final de la cam
paña, podrá quizás, califi
carse como notable. Porque 
el optimismo, que actual
mente se observa en las ribe
ras de nuestros ríos, es fran
camente contagioso, si tene
mos en cuenta por otra par
te, que se espera razonable
mente, uña continuidad a 
esta situación, en base al 
cambio observado en este 
escaso margen de tiempo. 
Así pues, las perspectivas 
que se contemplan a corto 
plazo don de todo satisfac
torias, y pocos dudan, que 
en cuanto a resultados, no 
sean igualmente positivas. 
Los ríos se encuentran en 
buenas condiciones de pes-
cabilidad, con niveles supe
riores a los normales, pero, 
con buen color y temperatu
ra en sus aguas. Ello incide 
sin duda, en la continuidad 
de nuevas en t radas 
—posiblemente siguiendo 
los bancos de anchoa— de 
ejemplaers de ios denomina
dos «mayucos» —abrileños 
retrasados™ lo que conlle
va, el que los cauces de los 
ríos de nuestra región, se 
contemplen en la actua
lidad, bastante poblados de 
salmones, Peces éstos de re
ciente entrada, que se re
montan hasta las cabeceras 
de los r í o s / entrando fácil
mente al «señuelo», como lo 
demuestra su peso —4/5 

kilos— y los lugares de su 
captura, muchos de ellos, en 
los tramos comprendidos, 
entre gibaja y la bella locali
dad de Ramales de la Victo
ria. Por con t r a l l a cotiza
ción naturalmente, ha des
cendido, en base a la ley de 
la oferta y la demanda, en
contrándose en la actua
lidad a 3.000 pesetas kilo a 
pie de r ío. Se advierte pues, 
un final de temporada, bas
tante interesante. 

Se han capturado 
más de 300 salmones 

Han sido, hasta el día en 
que realizamos esta infor
mación, trescientos dos sal
mones los extraídos de los 
ríos de Cantabria. Notable 
cifra, que hace escasos días, 
pocos o ninguno, habrían 
pronosticado para un balan
ce final de campaña . En el 
ranking regional, ocupa la 
primera plaza el río Pas, con 
un total de ciento cincuenta 
y cinco peces, seguido del 
Asón —decíamos días pasa
dos, que este río no quiere 
perder su buen ganado 
prestigio— con setenta y dos 
ejemplaes, El Deva, alcanza 
una cota de sesenta salmo
nes, y, por último el Nansa, 
que parece despertar de su 
letargo —ocho saimones en 
esta pasada semana— con 
quince piezas. 

Paco DE ASON 

¡AHORA, E N R E I N O S A ! 

v Exposición: «Esmaltes y Litografías» en exclusiva 
| mundial, « 
| Lugar: Salón de Exposiciones del BANCO DE BILBAO. 
' Fechas: Del 8 al 1 7 de junio 1984 (ambos inclusive). 
Horario: Laborable: de 11 a 2 y de 6 a 10 h. 

Festivo: de 11 a 2 h. , 1 
— SERIE DE 7 CABALLOS DAL1NIANOS EN PLATAr 

en tirada limitada y numerada. 1 
-Colección de 5 ESCULTURAS BRONCE, 

en tirada limitada y numerada. 
-AUTORIZADO por el Maastro SALVADOR DALI, bajo contrato de fecha 20 

de agosto de 1981. firmado en la ciudad da CADAQUES. 
Los royaltíes que causa esta reproducción exclusiva están destinados al MU 
SEO DALI de Figueras (Gerona). 
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Cantabria exporta caballos árabes 
de pura raza 

Siempre se h a b í a c r e í d o que Cantabria era 
fundamentalmente r eg ión de prados y vacas. Sin em
bargo, desde hace un t i empo , a los bovinos se le han 
a ñ a d i d o los equipos de é l i t e . Aunque resulte sorpresi
vo, esta t ierra r e ú n e condiciones tan i d ó n e a s , en cuan
to a pastos y c l ima , que la c r í a de «caballos á r a b e s de 
pura raza e s p a ñ o l a es una realidad desde hace veinte 
años . Sin que nadie, hasta el momen to , le haya l lama
do gran cosa la a t e n c i ó n . Genuinos caballos á r a b e s 
nacen, se reproducen y son vendidos desde la yeguada 
«Manás de la H o z » , en L i e n d o . Y durante tanto t i em
po como el que se ha dicho antes. Estas son las verdes 
yeguadas de Cantabr ia . 

¿Para qué podría servir 
un auténtico caballo árabe 
en estos tiempos cibernéti
cos? Habría que preguntár
selo a los norteamericanos 
que, en el día que estuvimos 
en Manás de la Hoz, una al
tiplanicie entre montes un 
poco más arriba de Liendo, 
observaban todos y cada 
uno de los movimientos mus
culares de bellos ejemplares 
evolucionando libres por el 
campo. O también sus 
estudiadas y aprendidas 
posturs de exposición cuan
do el preparador les sujeta
ba por la brida. Habían lle
gado desde tan lejos hasta 
esta verde región perdida en 
el mapamundi con la inten
ción de comprar. A l parecer 
y según la dueña de la 
yeguada « M a n á s de la 
Hoz», los yanquis son gran
des aficionados al caballo 
árabe. Por otro lado, el dó
lar es fuerte y están ávidos 
de h i s t o r i a . T a m b i é n 
compran puentes románicos 
y se los llevan piedra a 
piedra para volver a recom
ponerlos sobre un riachuelo 
de Oklahoma. En cualquier 
caso, afirma María Angeles 

Bravo, existen miles de cria
dores de caballos árabes 
norteamericanos en una su
perficie equivalente a la de 
Cantabria. En España no 
superan el medio centenar y 
entre nosotros solamente es
tá Manás de la Hoz, Liendo. 
La cría de árabes cuadrúpe
dos puede estar a medias 
entre las finanzas y lo ro
mántico, en último término. 

Los caballos árabes 
están descritos en el Corán 

Mientras la señora Bravo 
va y viene, de tanto en cuan
to, entre su centro comercial 
de Madrid y las cuadras de 
Liendo se ocupan de todo, 
tres empleados, entre los 
que se encuentra el experto 
preparador Serafín Pinedo. 
Fue ganador este año pasa
do del Royal AsCot, la Copa 
de las Naciones inglesa, con 
un caballo árabe cántabro. 
Serafín es un hombre menu
do pero puro nervio, que 
desde que se fundó la yegua
da «Manés de la Hoz» está 
enseñanado a los inteligen
tes caballos árabes como de
ben comportarse para una 

exhibición, un concurso. Y 
ello lo consigue con una do
ma basada en la sabiduría 
que da la experiencia y el co
nocimiento del delicado ma
terial vivo de cuatro finas 
patas que pasa por sus ma
nos. «Fin» dice que los ca
ballos dan mucha guerra, 
sobre todo en el período de 
preparación. Hay que ense
ñarlos a comportarse me
diante técnicas que él sabe y 
en las que es no poco impor
tante la entonación de la 
voz. 

Por otra parte, los ca
ballos árabes siempre han si
do susceptibles de domar y, 
según Ana Luisa Delclaux 
Bravo, siempre han sido ca
ballos de montura. Sus 
caracter ís t icas singulares 
estarían descritas en el 
mismísimo Corán. Agilidad 

y no pisar casi el suelo; tan 
volátiles que no se hun
dieran nunca en las blandas 
arenas del desierto. Tordos, 
castaños o alazanes se ut i l i 
zan para que su sangre pura 
vivifique la de otras razas. 
Su costo monetario se sitúa 
entre las mínimas 100.000 
pesetas y lo que el compra
dor encaprichado quiera dar 
por un ejemplar. Una buena 
yegua alcanza fácilmente el 
millón de pesetas. En la 
yeguada de Liendo se suelen 
vender, un año con otro, 
alrededor de ocho o diez ca
ballos. Desde la Pascua en 
adelante es cuando se reali
zan estas transferencias. 
Existe una ' asociación de 
criadores de caballos árabes 
y todos dependen de la mil i 
tar Jefatura de Cría Ca
ballar, donde tienen el libro 

de registro o «stud book» , 
que refleja sus nacimientos 
y evolución genética. 

Desde Cantabria hacía 
Inglaterra, Sudamérica, 

USA, Francia... 

A l parecer, en EEUU se 
utilizan para pruebas de re
sistencia, aparte de los con
curso de belleza. Estos últi
mos proliferan en increíble 
número cuando en España 
se realizan unos pocos y son 
itinerantes. Esté año será en 
el Club de Campo de 
Madrid. Grupa recta, orejas 
pequeñas, cuerpo bien con
formado, ojos grandes, 
elasticidas y ollares muy 
abiertos son algunos de los 
cánones; también el movi
miento muy ligero y la cola 
alzada exageradamente y 

sobre la grupa cuando va 
g a l o p a n d o . Estas son 
características de la raza ca
ballar que nos ocupa. Ade
más, según sus criadores, 
t i enen muchas menos 
enfermedades que los otros. 
¿Caballos de élite? Se nos 
ocurre preguntar. «Todo el 
mundo quiere ser de élite», 
contesta María Angeles Bra
vo, la criadora. 

La producción y la expor
tación hacia el extranjero, 
también a otras regiones es
pañolas, no se detiene. Las 
yeguas paren todos los años 
y a los once días son cubier
tas de nuevo. «Zángano» es 
un semental que a sus 25 
años continúa «ejerciendo», 
cuando estos caballos duran 
aproximadamente 30 calen
darios. A los potros se les 
sepam a los seis meses, para 
empezar a domar a los 
machos. A las exhibiciones 
se les lleva a partir del año , 
preparándoseles cuatro me
ses antes. Historia curiosa, 
la de «Zángano»; hasta los 
veinte años no conoció una 
yegua de su especie. Había 
permanecido hasta entonces 
en un cuartel militar en A l 
calá de Henares, cubriendo 
buras para surtir de muías al 
Ejército de Tierra. Luego 
fue cedido a la yeguada 
«Manás de la Hoz» hasta 
hoy. En cuanto a las 
mezclas, no todos los 
machos sirven para todas las 
hembras; depende de la 
morfología que se quiera 
conseguir con el intercam
bio de estructuras. De ahí 
que sea tan aleatorio lo del 
precio, precisan los cria
dores. Entre 80 y 90 
ejemplares potros, yeguas, 
sementales, hay en los boxes 
de la yeguada cántabra de 
Liendo, existente ahí, como 
se decía, desde hace casi 
veinte años . 

Patxi IBARRONDO 
(Foto: Ricardo Cagigal) 
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La Consejería de Sanidad y el I C E avanzan 
en el programa de educación especial 
Desde enero de 1983, el Gobierno regional y el In s t i t u 
to de Ciencias de la E d u c a c i ó n vienen desarrollando el 
denominado Programa C o m u n i t a r i o de E d u c a c i ó n 
Especial en Cantabr ia , insertado en la corriente de 
aná l i s i s c ien t í f ico dentro de la p s i c o l o g í a educativa 
comuni ta r ia . E l equipo es t á compuesto por seis p s i có 
logos que desarrollan un programa previsto a tres 
a ñ o s con unas ca rac t e r í s t i c a s y envergadura que le ha
cen ú n i c o en E s p a ñ a . 

El horizonte de necesida
des en el campo de la educa
ción especial es tan amplio y 
apremiante y las transfor
maciones en esta modalidad 
educativa están siendo tan
tas en los últimos años que 
el Instituto de Ciencias de la 
Educación consideró precisa 
la actuación en el campo de 
la educación para deficien
tes mentales mediante un 
programa previsto a tres 
años que propone modos de 
actuación claros, científicos 
y contrastados desde dos t i 
pos de actuaciones: de un la
do, tratar los problemas co
tidianos que se presentan en 
el mundo escolar y familiar-
y, de otro, ofrecer estrate
gias de prevención acerca de 
los problemas que existe en 
la población deficiente, su 
escolarización y atmósfera 
familiar. 

Mejorar la educación 
especial 

José Antonio del Barrio, 
uno de los directores adjun
tos del programa señala 
;ntre los fines últimos de la 
experiencia la contribución 
real en la mejora de la edu
cación especial en la región, 
pronioviendo las interven-
dones de aquellos estamen
tos que afecten a los defi
cientes mentales, las fami
lias y los profesionales 
comprometidos que presten 
servicios en las instituciones 
educativas: técnicos supe
riores, profesores y cuida
dores, ofreciendo modos de 
actuación diversos adoptados 
a cada uno de los estamen
tos citados. Es, por decirlo 

"así, un reciclaje. 
Para ello se pretende ofre

cer un material susceptible 
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de ser utilizado por la comu
nidad au tónoma de Can
tabria, material qye refleja
rá los contenidos concretos 
desarrollados en los distin
tos cursos que se han ce
lebrado, treinta y nueve has
ta el momento, dirigidos a 
técnicos superiores, profe
sorado, cuidadores de edu
cación especial y padres de 
niños deficientes mentales y 
que se han celebrado- en 
Santander, Reinosa, San V i 
cente de la Barquera, Lare-
do, Santoña, Los Corrales, 
Santillana y Solares, entre 
otras localidades. Además, 
se han impartido ocho 
charlas de sensibilización a 
padres y a alumnos de EGB 
en diversos centros de la re
gión, trabajándose también 
en seminarios de profesores 
sobre la integración del defi
ciente y el fracaso escolar en 
Santander, Ramales de la 
Victoria y San Vicente de la 
Barquera. 

Familia y reiaciones 
interprofesionaies 

Una de las áreas que re
viste especial interés para el 
grupo de psicólogos dirigi
dos por el profesor Vicente 
Pelechano, catedrático de 
Psicología de la Personali
dad, de la Universidad de 
La Laguna, es el de las fami
lias de los deficientes y la 
conveniencia de que apren
dan a resolver y aliviar los 
problemas actuales y vayan 
introduciéndose en los prin
cipios generales y técnicas 
específicas que les posibili

ten en Ja prevención y trata
miento de posibles proble
mas futuros. En este senti
do, no existía en nuestra co
munidad autónoma ningún 
público que atendiese de un 
modo sistemático a las fami
lias interesadas. Así, el 
Programa Comunitario de 
Educación Especial está des
arrollando un modelo de 
mediadores en los trata
mientos terapéuticos consis
tente en que sea la familia o 
el profesor cuidador quien 
pida la asistencia y quien de
sarrolle el programa bajo la 
supervisión del especialista. 
Con este sistema se está tra
tando aproximadamente un 
centenar de casos, con un 
rango de edad entre uno y 
26 años. 

El Programa de Educa
ción Especial está trabajan
do también en programas de 
habilidades sociales y de re
laciones interpersonales que 
son consideradas como in
sustituibles para el logro de 
una imprescindible normali
zación y con aspectos fun
damentales básicos para la 
adecuada maduración de 
a lumnos que padecen 
problemas de aprendizaje, 
desarrollándose una investi
gación en este campo que 
i m p l i c a a 126 n i ñ o s 
distribuidos en seis centros. 

Sin embargo uno de los 
aspectos que puede conside
rarse más importante es el 
de la integración escolar del 
deficiente. 

F. G. 

C A J A D E A H O R R O S 
D E S A N T A N D E R Y C A N T A B R I A 

E S C U E L A DE HISTORIA 
DE LA REGION 

DE CANTABRIA 
C U R S O D E V E R A N O 

Introducción a la Historia de la Actividad 
Marítima en Cantabria 

Del 9 al 13 de julio de 1 9 8 4 

P R O G R A M A : 

Día 9: APROVECHAMIENTO COSTERO. DESDE 
LOS ORIGENES HASTA LA EDAD MEDIA. 
Ponente: Joaqu ín González Echegaray. 

Día 10: LA PROYECCION EN LA EUROPA 
MARITIMA Y EL ATLANTICO. DE LA 
EDAD MEDIA AL SIGLO XVIIf. 
Ponente: J o s é Luis Casado Soto. 

Día 1 1 : LAS BASES DEL DESARROLLO 
CONTEMPORANEO. EL REAL 
CONSULADO DE MAR Y TIERRA 
DE SANTANDER. (1785 -1829 ) . 
Ponente: Rosa M.a Coterlllo del Río. 

Día 12: LOS FUNDAMENTOS DEL PRESENTE. 
2.a MITAD DEL SIGLO XIX 
y COMIENZOS DEL XX. 
Ponente: Rafael González Echegaray. 

Día 13: SITUACION ACTUAL Y POSIBLE FUTURO 
DEL PUERTO DE SANTANDER. 
Ponente: Jaime Izquierdo del Fraile. 

Información, solicitudes e inscripción en el: 
CENTRO C U L T U R A L MODESTO T A P I A 

C./ Tantín, 25 . Santander. 

El plazo de inscripción finalizará 
el día 2 de julio de 1984. 

En la Facultad de Filosofía 
de Santander se investiga 
un atlas del hábitát 
rural cántabro 

En el Departamento de Geografía de la Universidad 
de Santander je está realizando en estos momentos un 

• proyecto de investigación cuya resultante sefá denomina
da genéricamente «Atlas del hábitat rural de Cantabria». 
En el importante proyecto colabora económicamente 
(ayuda de 850.000 pesetas) la Caja de Ahorros de San
tander y Cantabria; asimismo, también ha intervenido el 
Centro de Cálculo de la Universidad. El estudio que dará 
lugar al atlas se inició en marzo de 1983 y los directores 
del mismo son Pedro. Reques Velasco y Juan Carlos 
García" Codfón, doctores en Filosofía y Letras por la 
Universidad Complutense de Madrid y actualmeñte pro
fesores de Geografía Humana y Ordenación del Territo
rio y Geografía Física y la Geomorfología, respectiva
mente. 

Fines que persigue el atlas 

Los profesores mencionados y su equipo investiga
dor persiguen, en primer lugar, una finalidad científica 
partiendo fundamentalmente de información gráfica y 
cartográfica. Consideran que el hábitat rural ha sido un 
tema mal estudiado en Cantabria, habiendo tenido, no 
obstante, una extraordinaria importancia en épocas pa
sadas en Geografía; pudiendo cobrar renovado interés 
gracias a la informática. Por otra parte, el atlas resultan
te se convertiría en un buen útil pedagógico en las aulas 
de la enseñanza media y también de la Universidad. Se 
podría sensibilizar a los estudiantes de ciencias sociales 
de la región con el tema rural de Cantabria en cuanto al 
patrimonio edificado. También en cuanto al urbanismo 
y a la ordenación del territorio, cara a la protección me
dioambiental, la legislación urbanística precisa y 
específica, etcétera. 

Por el momento se llevan recogidas informaciones 
fotográficas sobre unos 200 núcleos de población de los 
mil con que cuenta Cantabria. Este material está sirvien
do de base para desarrollar el trabajo, ya que permite 
contrastar los resultados teóricos y estadísticos con la re
alidad que se muestra en las instantáneas gráficas. Por 
otro lado, el trabajo de elaboración del atlas reposa 
sobre cuatro escalas diferenciadas cada una de ellas enfo
cada a objetivos distintos: mapas a escala 1:200.000 para 
establecer la comarcalización regional, tomando de base 
mapás de mayor escala, 1:50.000, así como datos toma
dos sobre el terreno. El desglose ha permitido hasta el 
momento la elaboración de cartografía sobre: Pendien
tes y energía del relieve, grandes usos del suelo, 
hipsometría, ocupación humana del territorio, distribu
ción de la población, áreas funcionales y gravitaciones 
respecto a los equipamientos comercial y educativo, co
municaciones e infraestructuras, etcétera. 

C O M P R € SU " V I D € 0 " 
S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PELICULAS DE VDEO 
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San 
Francisco, 2 
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E n t r e g a r o n u n l i b r e t o o r i g i n a l , c o n f i g u r i n e s y g r a b a d o s d e e s c e n o g r a f í a 
y l a e x p l i c a c i ó n o f i c i a l es q u e « s e h a n e x t r a v i a d o » 

Las facturas y desventuras del colectivo 
«Abrego» con el Ayuntamiento 

U n a i m p o r t a n t e d e u d a c o n t r a í d a , p o r 
a c u m u l a c i ó n d e a c t u a c i o n e s i m p a g a d a s , 
p o r p a r t e d e l A y u n t a m i e n t o d e S a n t a n d e r 
c o n e l C o l e c t i v o d e T e a t r o « A b r e g o » , h a 
m o t i v a d o l a d e c i s i ó n d e este e l e n c o d e n o 
v o l v e r a t r a b a j a r p a r a e l o r g a n i s m o e n t a n 
t o s u b s i s t a l a a c t u a l s i t u a c i ó n y c o n t i n ú e a l 
f r e n t e d e l a C u l t u r a m u n i c i p a l l a a c t u a l 
c o n c e j a l a d e l G r u p o P o p u l a r . A s u d e c i r , 
el d e t o n a n t e f u e l a d e s a p a r i c i ó n , a p a r e n t e -

No hubo ningún tipo de se h a b í a n conven ido 
compensación y, para col
mo, el día 5 de mayo pasa
do, el Ayuntamiento les 
multó con 15.000 pesetas 
cuando representaban en 
la plaza del Generalísimo 
un pasacalles, dentro de 
las « Jomadas de Primave
ra por la Paz» , organiza
das por la Asamblea por la 
Paz y el Desarme.. Tam
bién un miembro de la 
misma fue multado por la 
Policía Municipal en igual 
cantidad. Este puede ser 
un indicativo de la real 
preocupación por la cultu
ra no basada en solemnes 
inauguraciones. 

La deuda municipal con 
«Abrego» queda desglosa
da de la siguiente manera: 
En el año 1981 fueron 
contratados por el enton
ces concejal de Cultura, 
Eduardo Obregón, para el 
homenaje a Gerardo 
Diego. Según «Abrego», 

m e n t e p o r e x t r a v í o , d e u n p r o y e c t o d e 
m o n t a j e c o n 2 0 o r i g i n a l e s d e v e s t u a r i o y 
15 g r a b a d o s p a r a e s c e n o g r a f í a , a p a r t e d e 
u n t e x t o o r i g i n a l a c e r c a d e « E l S o l de l o s 
m u e r t o s » , d e M a n u e l L l a n o . A l p a r e c e r , 
c u a n d o f u e r o n a r e c u p e r a r l o a l d e s p a c h o 
d e l a c i t a d a c o n c e j a l a , l a e x p l i c a c i ó n f u e 
q u e h a b í a d e s a p a r e c i d o i n e x p l i c a b l e m e n 
t e . 

80.000 pesetas. Posterior
mente, no obstante, se re
bajó la cantidad por parte 
del Ayuntamiento, unila-
teralmente, a la mitad. El 
montaje se hizo para la 
ocasión expresamente y se 
llamó «Gerardo Diego y 
su t iempo», escenificándo
se en el Paraninfo de la 
Magadalena. A l ver que 
no cobraban, hablaron 
con el alcalde, tras un pru
dente mes de espera. Hor-
maechea Cazón les dijo 
que estudiaría el asunto. 
Hasta el momento no han 
percibido un duro. 

Ya en el año 1982, en 
agosto, se quiso contratar 
al Colectivo «Abrego» para 
el Auditorium del Sardine
r o . E l mon ta j e era 
«Sonría, por favor» y el 
« c a c h e t » e s t i p u l a d o 
40.000 pesetas. Ya en oc
tubre anterior se les 
rebajaría a diez mil por ac

tuación. Ante la arbitra
riedad cultural del munici
pio, optaron por no traba
jar para el mismo en esa 
ocasión. Sin embargo, pa
ra los Carnavales de 1983 
sí se contó con ese grupo 
teatral; la obra era un pa
sacalles l l a m a d o 
«Compromiso de Sebas
tián y Catal ina». Se les 
prometieron 90.000 pese
tas y ni cobraron entonces 
ni ahora, tras el cambio de 
Corporación. Los actuales 
mentores culturales dicen 
que de aquello no saben 
nada. 

Ya en el vigente 1984 ha 
sido cuando entregaron en 
mano a la concejala Ana 
Alonso, con un tesón dig
no de tenerse en cuenta, 
los veinte originales de Go
tero para vestuario y los 
quince grabados de Pucho 
lucera para escenografía, 
adjuntados al original 
sobre «El Sol de los muer
tos», de Manuel Llano. 

Fue a primeros de año y, 
ante el silencio municipal y 
espeso, volvieron a reco
gerlo al cabo de tres me
ses. La explicación oficial, 
siempre según componen
tes de «Abrego», fue su 
pura y simple desapari
ción. A tenor con lo suce
dido, han decidido no vol
ver a trabajar para el mu
nicipio mientras siga al 
frente de la Cultura la cita
da Ana Alonso. 

A l Colectivo de Teatro 
«Abrego» lleva trabajan
do cinco años. Han hecho 
desde teatro iq/antil al de 
adultos y también repre
sentaciones de calle. Ac
tualmente están dedicados 
a una labor pedagógica de 
juego dramático en tres 
colegios. Continúan, al 
mismo tiempo, con el te
atro de niños y están con 
un nuevo montaje basado 
en la obra «Los sueños», 
de Francisco de Quevedo. 

P. IB. 
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H i p o t e c a r i a s d e ta C a j a 
La Caja de Ahorros de Santander y Cantabria 
lanza su 3.a Emisión de Cédulas Hipotecarias, 
por valor de 300 millones de ptas., ampliables 
a 500, en Títulos al Portador de 50.000 ptas. 
nominales cada uno, amortizables el 10 de 
agosto de 1987, 
Las Cédulas Hipotecarias son de gran confianza: las 
garantiza la Caja de Ahorros de Santander y Cantabria, / m 
y proporcionan un 12,50% de interés anual y un 15% V^g 

' Infórmese 

CAJA DE AHORROS Y C A N T A B R I A 

P O T O 

L E N T E S d e 

C Q W W C T O 

xomot 
OPT1CA-FOTO-VIDEO 

San Francisco.13 

de desgravación en el Impuesto 
sobre la Renta de las Personas Físicas, 

consiguiendo en este caso una rentabilidad total 
del 18,47%. 

Estas Cédulas Hipotecarias gozarán de Cotización 
Calificada en Bolsa, y los intereses se abonan por 

semestres vencidos, siendo el primero a pagar el 10 
de febrero de 1985. 

. Existe un Folíelo de Emisión a disposición de! público en lodas las Glicinas de la Ca¡a de Ahorros dé Santander y Canlabna 

R A Q U E L 
R O M A N R 

MEDICO DENTISTA 
Soliciten hora 

SOLARES 
Teléfono 5 2 0 4 9 7 

Los grupos de teatro, por la 
libertad de expresión 

En muchas ocasiones, el teatro nace directamente 
de las demandas del pueblo, c o n v i r t i é n d o s e los c ó m i 
cos en portavoces de las quejas populares. M ú l t i p l e s 
son las veces en que, coincidiendo con acontecimien
tos h i s tó r i cos o actos relevantes, el teatro se ha lanza
do a la calle convocando a una mul t i t ud ina r i a fiesta / 
protesta. 

Recogiendo esta tradi
ción, Santander ha sido es
cenario durante el mes pasa
do de diversos actos organi
zados por la Asamblea de 
Cantabria por la Paz y el 
Desarme, en los que han 
participado varios grupos de 
teatro cántabros. El 5 de 
mayo, en la Plaza del Ayun
tamiento, la Cooperativa de 
Teatro Abrego, con la cola
borac ión del grupo La 
Caraba - Teatro y de unos 
músicos, protagonizó un es
pectáculo de teatro de calle, 
en protesta de la carrera ar
mamentista y en favor de la 
paz. 

Una vez finalizado el ac
to, unos policías municipa
les solicitaron los carnets de 
identidad a dos de los parti
cipantes, según explicaron, 
por cuestiones de rutina. 
Unas semanas después, no 
sabemos si debido también a 
burocracia rutinaria, los dos 
encartados recibieron sen
das resoluciones del señor 
alcalde de Santander por las 
que se les multaba a cada 
uno en 15.000 pesetas. La 
razón aducida por el Ayun
tamiento para la imposición 
de tales sanciones es el uso 
de petardos y cohetes, ele
mentos típicos de cualquier 
fiesta popular, en la misma 
medida que la música, la 
danza o las máscaras, y 
símbolos en este caso de la 
protesta que se quiere repri
mir. 

Hay que señalar que no se 
trata de un acto de incivis
mo o gamberrismo, sino que 
petardos y cohetes forma
ban parte del espectáculo, y 
así lo entendió otras veces el 
Ayuntamiento cuando ha 
contratado al mismo grupo 

y a otros para que animaran 
plazas y calles de la ciudad. 

En realidad, lo que subya-
ce ahora es la represión a la 
libertad de expresión, de
recho fundamental en toda 
sociedad democrática y más 
primordial aún en todos 
aquellos que la utilizan có
mo herramienta de trabajo. 
No puede existir un verda
dero teatro en libertad, sin 
una auténtica libertad de 
expresión. 

Los colectivos teatrales de 
Cantabria abajo firmantes 
solicitan la inmediata dero
gación de las multas impues
tas a Francisco Doménech y 
Alfonso García Oliva, a la 
vez que hacen una llamada 
de solidaridad a todo el 
pueblo cántabro para que, 
al Apartado 723, envíen car
tas dirigidas al señor alcalde 
con la misma solicitud. 

Asimismo, queremos lla
mar la atención sobre unas 
ordenanzas municipales ob
soletas y reaccionarias, que 
impiden devolver a la calle 
su sentido lúdico, aquella 
vieja condición de lugar de 
encuentro entre la gente, y 
que sirven para reprimir es
pectáculos festivos donde la 
belleza popular se convierte 
en una esperanza comparti
da. 

Firmado, 

Cooperativa Teatro Abrego 
La Caraba - Teatro 

T . I .S . 
Compañía Pió Muriedas 

Teatro Caroca 
Máscara Teatro 

Teatro 2 
Grupo Pirámide 

Gonzalo San Miguel 
Bululú Teatro 

Arteca 

^ C R I S T A L E R I A 

(R) S0RIAN0 
^ • ^ H E R R E R O Y C I A . , S . A . 

Espejos murales - Vidrieras - Biselado 
Grabados - Colocación vidrios a domicilio 

Alcázar de Toledo, 4 
Teléfono 23-47-00 

División Azul, 3 y 5 
Teléfono 33-43-70 
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U n a de las innumerables irregularidades u r b a n í s t i c a s que salpican la geog ra f í a 
de Cantabr ia ha tenido como escenario el t é r m i n o munic ipa l de Enmedio , concre
tamente el casco urbano de Matamorosa , cerca de Reinosa. U n proyecto in ic ia l de 
33 viviendas y 11 apartamentos q u e d ó reducido a 27 viviendas, habiendo sufrido 
a d e m á s considerables modificaciones la ed i f i cac ión . Hasta tal pun to , que el pro
m o t o r c o b r ó y se fue sin haber puesto las correspondientes tejas en las cubiertas de 
los bloques, lo que es t á ocasionando numerosas humedades en los pisos. A pesar 

de estas modificaciones del proyecto in i c i a l , alcalde Carmelo Hi josa , del P8C-
PSOE, c o n c e d i ó los permisos de o c u p a c i ó n como si nada hubiera ocu r r ido . Ade
m á s , el aparejador de la obra era el mismo que in formaba al Ayun tamien to y tam
bién trabaja para el M O P U , todo lo cual es manifiestamente incompat ib le . De 
cualquier modo que se mire el asunto de las viviendas de Matamorosa no hay por 
d ó n d e cogerlo si se ut i l iza la l óg ica . 

E l c o n s t r u c t o r c o b r ó y se m a r c h ó d e j a n d o l a s v i v i e n d a s s i n t e j a s e n las c u b i e r t a s y c o n 
se r i as m o d i f i c a c i o n e s s o b r e e l p r o y e c t o o r i g i n a l 

Concedida licencia de utilización a una 
urbanización deficiente en Matamorosa 

El hecho es que las pre
siones del promotor han 
obligado a una buena parte 
de los compradores a pagar 
y callar, pero otros menos lo 
han llevado ante los Tribu
nales de Justicia. Esta es la 
historia de otra tomadura de 
cabello a gente humilde que 
necesita un techo donde vi 
vir. Por si fuera poco, los 
bloques están situados enci
ma justamente de la tubería 
general de agua potable que 
abastece al pueblo de Bol-
mir. A l constructor, Da
mián Alonso, se le dijo que 
desviara la ubicación de los 
bloques. Pero no lo hizo, 
haciendo caso omiso a las 
autoridades municipales, y 
sin que el alcalde hiciera na
da al respecto. 

Tejados sin tejas 
y otras modificaciones 

imprevistas 

Con sello de visado del 

Colegio de Arquitectos de 
Cantabria, con fecha del 2 
de febrero de 1978, existe 
una Memoria del proyecto 
realizado y dirigido por el 
arquitecto José María Páez 
Mañá. En ese documento sé 
especificaban las cualidades 
y requisitos que debían 
cumplir las treinta y tres v i 
viendas y once apartamen
tos de Matamorosa. Poste
riormente, como queda 
d i c h o , ese p r o y e c t o 
quedaría sensiblemente mo
dificado, comenzando por 
la ostensible disminución 
del número de viviendas, 
seis menos de las previstas 
originalmente. Así las cosas, 
con fecha del 29 de febrero 
de 1984, el arquitecto 
Eduardo Fernández Abascal 
sitúa la realidad de esa urba
nización, que en todo mo
mento ha recibido los pláce
mes y parabienes del alcalde 
de Enmedio, el teóricamente 
socialista Carmelo Hijosa. 

Ello, a pesar de la oposición 
de la Comisión de Obras, en 
las que intervino reiterada
mente en favor de los intere
ses dé los compradores el 
•concejal de ADE, Florián 
Martín, a la vez cura párró-
co de la localidad y otras ve
cinas. 

Hay que decir que los ac
huales propietarios de pisos 

se comprometieron a pagar 
cantidades oscilantes entre 
los 2.400.000 pesetas y los 
posteriores algo más de tres 
millones. 

En cualquier caso, el in
forme realizado por Fernán
dez Abascal admite que el 
constructor Damián Alonso 
realizó sustanciales modifi
caciones respecto a las defi
niciones del proyecto incial: 
enlucidos de yeso en lugar 
de revocados de mortero, 
puertas de aglomerado en 

^vez de embero para barni
zar, baldosa de eucalipto 
por roble en las habita

ciones, carpintería de plásti
co en lugar de pino Norte en 
fachadas; el tamaño de las 
bañeras es inferior al previs
to, del techo del portal se 
suprimió el machihembrado 
previsto de madera, de los 
trasteros proyectados nunca 
más se supo, alteración pro
funda de los voladizos, ca
rencia de los extintores de 
incendios contemplados; en 
vez de tejas se ha cubierto 
con tela asfáltica los teja
dos, en una climatología tan 
adversa como la de aquella 
zona de la región, etcétera. 

A título de añadidura, las 
cañerías de desagües no fun
cionan adecuadamente, ha
biendo ya, nada más reali
zarse la ocupación de la v i 
viendas, problemas de olo
res; también existen hume
dades y fisuras, suponiendo 
éstas puntos de entrada de 
aguas... Este es el panorama 
en el conjunto urbanístico 
de cinco bloques en Mata-

D E L E G A C I O N G E N E R A L D E L 

G O B I E R N O E N C A N T A B R I A 

S U B C O M I S I O N DE 
VIVIENDA 

Y PATRIMONIO 
A R Q U I T E C T O N I C O 

A N U N C I O 
PLAZOS DE INFORMACION Y PRESENTACION DE SOLICI
TUDES PARA LA ADJUDICACION DE VIVIENDAS DE PRO
MOCION PUBLICA, EN REGIMEN DE ALQUILER, CONS
TRUIDAS POR EL I.P.P.V. (Ministerio de Obras Públicas y 
Urbanismo) EN LOS AYUNTAMIENTOS DE SANTANDER, 

TORRELA VEGA Y CASTRO URDIALES. 

Iniciada la construcción del Programa IPPV-1983 de vivien
das de P.P. por un total de: 

45 VIVIENDAS EN SANTANDER 
34 VIVIENDAS EN TORRELA VEGA 
39 VIVIENDAS EN CASTRO URDIALES 

La Subcomisión de Vivienda y Patrimonio Arquitectóni
co anuncia la apertura de los trámites de adjudicación 
correspondiente y a tal fin comunica lo siguiente: 

1.°—Podrán solicitar este tipo de viviendas aquellos que 
acrediten ingresos familiares anuales inferiores a 
1.230.375 pesetas (2,5 veces el salario mínimo) 
y demás requisitos exigidos por la O. M. de 17 de 
noviembre de 1980. 

2.° —El plazo oficial de presentación de solicitudes en los 
Ayuntamientos correspondientes comenzará el pró
ximo día 15 de junio, a las 10 horas, y finalizará el 
día 16 de julio de 1984, a las 14 horas. 

3.°—El presente Programa IPPV-1983 se anuncia para ser 
adjudicado en REGIMEN DE ALQUILER, por lo tanto 
las solicitudes se puntuarán y tramitarán para la 
promoción que está construyendo el Instituto para la 
Promoción Pública de la Vivienda y que se con
tratará a los beneficiarios en los precios oficiales 
de alquiler vigentes al momento de su terminación. 
Solamente, a título estadístico para próximas promo
ciones, o por si en ésta quedarán vacantes, los soli
citantes que así lo deseen podrán indicar su prefe
rencia para el acceso a la vivienda en propiedad, 
entendiéndose que de no realizarse promoción al
guna en este Régimen de Propiedad, optan por la 
adjudicación en ALQUILER como queda anunciado. 

Edo.: LA DELEGADA GENERAL 
DEL GOBIERNO-PRESIDENTE 

DE LA SUBCOMISION 

M T e a t r o 

¡¡ATENCION, SANTANDER!! 
Hoy, lunes, 11 de junio. ¡UNICO DIA! 

Tarde: 8,30. ¡FUNCION UNICA! 
N A N A S D E E S P I N A S 

x Salvador Távora 
v 

Obra 
Bodas 
jd^Federico 

ORGANIZA: 

C O N S E J E R I A D E C U L T U R A , 

G O B I E R N O D E C A N T A B R I A 

EMPRESA TEATRO COLISEUM 
COLABORA: 

M I N I S T E R I O D E C U L T U R A 

Las cubiertas de la urbanización sin tejas en ninguno de los blo
ques. — (Foto: Ricardo Cagigal) 

morosa. Hay que decir, en 
honor a la realidad, que si 
en un principio no existía re
novación de proyecto, para 
recortar las viviendas de 
treinta y tres a veintisiete, en 
la actualidad sí existen. Se 
hizo posteriormente, al pa
recer. 

Aparecen las denuncias 
de los compradores 

Antes de que el Ayunta
miento se decidiera a otor
gar el permiso de primera 
utilización a esas deficientes 
viviendas, los propios 
compradores realizaron allí 
denuncias considerando que 
los pisos no reunían las con
diciones establecidas. El al
calde Hijosa argumentó que 
daba lo mismo dar o no dar 
al promotor ese permiso 
«porque lo iba a tener de to
das formas por silencio ad
ministrativo», según fuentes 
de su propia Corporación 
consultadas «in situ» en días 
pasados por HOJA DEL 
LUNES. De este parecer 
discrepaba entonces incluso 
hasta algún concejal de su 
propio Grupo, mientras el 
técnico municipal Angel de 
la Rosa, que lo era también 
del proyecto, afirmaba que 
las obras se ajustaban al 
proyecto renovado apareci
do con posterioridad en la 
Comisión Municipal Perma
nente, pero que antes no 
había sido visto por los in
tegrantes de la Comisión de 
Obras por ningún lado, se
gún sus propias manifesta
ciones. 

Presiones sobre los 
compradores para que 

achantaran 

Muy claras no estarían las 
cosas cuando el mismo 
constructor se avino a nego
ciar. Se comprometería a 
hacer las cubiertas con tejas 

o dar tres millones a los 
veintisiete compradores pa
ra que ellos lo llevaran a ca
bo. Estos consultaron con 
un abogado, pero, entretan
to, el constructor esgrimió 
una cláusula del contrato 
que le daba potestad para 
aumentar los pisos en 
800.000 pesetas, a título de 
presión sobre los comprado
res más recalcitrantes. 

T a m b i é n h u b o una 
reunión entre el ponente de 
la Comisión de Obras, Flo
rián Martín; el alcalde Car
melo Hijosa y el constructor 
Damián Alonso Hojas. En 
e l l a , este ú l t i m o se 
comprometía a retirar el 
incremento de casi un 
millón y a proporcionar los 
materiales y la maquinaria, 
aunque la mano de obra la 
tendr ían que poner los 
compradores. 

Reunidos los vecinos en 
asamblea, acordaron acep
tar. La sorpresa saltó cuan
do fueron a comunicárselo 
telefónicamente al promo
tor. Este puso en circula
ción, por toda respuesta, 
letras firmadas por valor de 
dos millones de pesetas, en 
plan coactivo. La mayor 
parte de la vecindad, ante 
eso y la necesidad de las 
escrituras de propiedad para 
ocupar los pisos, decidió 
entrar por las condiciones. 
Salvo los que han acudido a 
los Tribunales, porque las 
viviendas siguen sin tejado. 

Por otro lado, el permiso 
de habitabilidad otorgado 
por la Alcaldía en enero de 
este año, se dio sin que los 
concejales supiesen que el 
constructor no había abona
do parte de las tasas a de
vengar al Ayuntamiento por 
la la licencia concedida en su 
día. 80.000 pesetas de las 
1.080.000 totales. Un caso 
ejemplar de administración 
municipal. 

Patxi IBARRONDO 
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Comenzó la «caza de brujas» 
en el PSOE 

Tal y como publicaba HOJA D E L LUNES en semanas 
anteriores, el secretario general del PSOE cántabro ha ini
ciado su «caza de brujas particular» en estos días pasados y 
de una manera oficial. A mediados de la semana que ha 
concluido, Enrique Ambrosio, Gutiérrez Morlote, José Luis 
García, Eduardo Cuevas y Aurelio Ruiz Toca recibieron la 
comunicación de que se les abría expediente disciplinario 
con la solicitud por parte de la Comisión Ejecutiva Regional 
de dos años de suspensión de militancia en el PSOE, bajo las 
acusaciones de pertenecer a una tendencia organizada, que 
es como la CER califica a la corriente de opinión Nueva 
Mayoría, y que los estatutos del Partido prohibe. 

La campaña se va a siste
matizar y a los veinte mil i 
tantes que, además de éstos, 
firmaron el manifiesto de 
Nueva Mayoría, Ies van a 
meter por el mismo conduc
to orgánico. La crisis y la 
guerra interna están servi
das. 

A lo largo de la semana se 
rumoreó sobre el tema. A l 
gunos integrantes de la Co
misión Ejecutiva Regio^ial 
hicieron circular entré sus 
adeptos la depuración que 
se les iba a venir encima a 
sus contrincantes en el Par
tido. Los implicados no 
sabían nada, tan sólo se lo 
suponían. Así, a mediados 
de la misma, Correos les en
viaba una misiva para que 
pasaran a recoger una 
correspondencia que existía 
en sus instalaciones, con 
acuse de recibo. Por allí 
fueron pasando — é n 
Santander— G u t i é r r e z 
Morlote, E. Ambrosio y J. 
L. García, y en Torrelavega, 
E. Cuevas y A. Ruiz Toca. 
La circular del Partido que 
tenían en sus manos les 
decía que podían conside
rarse ingresados en la Comi
sión de Conflictos, al serles 
abierto un expediente dis

ciplinario por pertenecer a 
la corriente de opinión so
cialista Nueva Mayoría, a la 
cual la Comisión Ejecutiva 
Regional consideraba una 
« t e n d e n c i a o r g a n i z a d a » , 
fórmula prohibida por los 
estatutos del PSOE cán
tabro. 

Además, sobre ellos pesa
ba el agravante de querer 
formar un órgano ejecutivo 
paralelo al oficial, según en
tiende la CER, que se 
desprende de las informa
ciones aparecidas en la pren
sa. Por todo ello este órgano 
ejecutivo socialista pide dos 
años de suspensión de mil i 
tancia para los interfectos y, 
también, al secretario de Or
ganización del Comité Local 
de Torrelavega se le incoa 
otro expediente por conduc
ta incívica. 

A los tres militantes de 
Santander se les lleva a la 
Comisión de Conflictos Fe
deral, ya que ocupan cargos 
públicos, a los de Torrelave
ga se les deja en la Regional. 

El último cohete 

La apertura de estos expe
dientes se había decidido se
manas atrás por la Comisión 

Blanco y Sainz Aja, los ce
rebros de la Comisión Ejecutiva 
Regional. — (Foto: Ricardo 
Cagigal). 

Ejecutiva Regional, para 
contrarrestar la fuerza que 
estaba adquiriendo Nueva 
Mayoría, y que le estaba sir
viendo para poner contra las 
cuerdas a Blanco y, poste
riormente, le supondría su 
«derrocamiento» burocráti
co en el próximo congreso 
regional que celebre el 
PSOE. 

El secretario general veía 
cómo las Agrupaciones lo
cales de Cantabria iban de
cayendo semana a semana 
en manos de esta corriente 
de opinión, y se fue a 
Madrid a sondear el tenia de 
los expedientes que la CER 
ya había decidido. Allí le di
jeron que estas medidas no 
eran viables, por lo cual se 
abstuviera de tomarlas... pe
ro a Blanco se lé comenzaba 
a juntar el cielo y la tierra. 
Llegó a Santander y le dió 

13 Y 14 DE JUNIO DE 10,30 A 13.30 Y DE 17 A 21 H. 

HOTEL SANTEMAR 

La gama más completa de sistema Video Profesional 
para la "Comunicación Audiovisual" y nuestra 

profunda experiencia como líder mundial 
en este campo, le harán descrubrir 

todos los beneficios que puede conseguir 
con la utilización del medio Video. 
Durante estas fechas se realizarán 

sesiones demostrativas de la nueva gama 
de Videos Profesionales Sony. 

S O N Y < l pi'ocom DIVISION PRODUrTO' 
OK COMI MCACION 
SONY KSPANA. S A 

DISTRIBUIDOR-EXCLUSIVO ZONA NORTE 

S A N F R A N C I S C O , 
TELEFONO 22 04 58 
TLEX. 35762 - HERK 
S A N T A N D E R 

r n * ? m u t 

CUANDO UN PROFESIONAL NECESITA 
DE OTRO PROFESIONAL, SONY 

órdenes a su secretaria de 
Organización, Rosa Inés, de 
que enviara las primeras cir
culares, que tiempo después 
s e g u i r á n recibiendo los 
otros veinte militantes que 
firmaron el manifiesto de 
creación de Nueva Mayoría, 
además de los cinco ante
riormente señalados. 

De esta forma, Blanco 
inicia oficialmente su caza 
de brujas particular, una 
fuerte crisis interna y. . . la 
guerra. 

Nueva Mayoría, 
agazapados en la mata 

Ante los hechos que se su
cedieron, con la confirma
ción oficial de los expedien
tes disciplinarios, los in
tegrantes de la corriente de 
opinión convocaban a se
sión y, sigilosamente, en el 
fin de semana se reunieron 
para debatir el tema. Los 
presentes en el conciábulo se 
juraron un total hermetismo 
de lo que se trató en las tres 
horas que duró la reunión y 
más de cara a la prensa... 

El lema del día fue ¡cal
ma!, tranquilidad y que no 
cunda el pánico ni se pro
duzcan las primeras escara
muzas de la guerra. Elabo
raron los pliegos de descar
gos que los expedientados 
presentarán y acordaron 
continuar la actividad que 
hasta la fecha han de-v 
sarrollado con las presenta
ciones por • las diferentes 
agrupaciones y la elabora
ción de los borradores de 
las futuras ponencias a pre
sentar en el congreso men
cionado. También se bos
quejaron las estrategias a se
guir después de ver qué su
cede con los expedientados 
en la Comisión de Conflic
tos y quedó patente la dispo
sición de los integrantes de 
Nueva Mayoría de darle la 
batalla a Jaime Blanco y sus 
chicos. 

Madrid no se pronunciará 

Dentro aproximadamente 
de un mes, la Comisión de 
Conflictos Federal se defini
rá sobre los expedienteá que 
le han sido cursados desde 
Santander sobre los militan
tes que ocupan cargos públi
cos. Según informaciones 
llegadas a este periódico, en 
Madrid no se van a pronun
ciar, por lo que los expe
dientes serán devueltos al re
mitente, quien los tendrá 
que archivar, con lo que no 
conseguirá la CER la sus
pensión de la militancia de 
estos afiliados. 

En la C o m i s i ó n de 
Conflictos verán los expe
dientes de los militantes de 
Torrelavega, y aunque no si
gan la pauta marcaáa por 
Madr id , su decisión se 
puede revocar, al plantear 
un recurso de alzada los in
teresados en la Federal de la 
capital del Estado, que, co
mo antes se ha señalado, no 
va a entrar por ellos. Si esto 
sucediera, la «cantada» de 
la Comisión de Conflictos 
de aquí seria mayúscula. 

Las consecuencias de es
tas medidas que ha adopta
do la CER, son imprevi
sibles, y la crisis interna del 
PSOE cántabro está tocan
do fondo, sólo falta que 
Jaime Blanco se haya olvi
dado e! paracaídas. 

J. M. GARCIA OLAIZ 

Mientras Ciriego contamina impunemente 

El Gobierno regional 
clausura un vertedero 
clandestino 

Mientras los vecinos de Monte, San Román y aleda
ños continúan reuniéndose con vistas a la reanudación de 
su lucha en contra de los vertidos de basuras, en un Ci
riego rebosante de residuos sólidos, a finales del mes pa
sado el Consejo'de Gobierno de Cantabria tomaba la re
solución de que el Instituto Geológico y Minero de Espa
ña emprendiera unos estudios previos, con presupuesto 
de cuatro millones de pesetas, cara a un Plan General de 
Residuos Sólidos para toda la región. El mismo será re
alidad, previsiblemente, y a tenor de otros similares en 
otras comunidades autónomas , en unos tres años. Sin 
embargo, esos estudios previos permitirán encontrar, en 
el plazo de unos cinco meses o seis, varios emplazamien
tos científicamente posibles como alternativa válida a Ci
riego. Ello contradice las últimas declaraciones del alcal
de Hormaechea Cazón cuando, ante la creciente oposi
ción de los barrios afectados al vertedero de Las Ante
nas, manifestó que, por el momento, se continuaría ver
tiendo en Ciriego durante cinco o seis años más. 

Una temeridad de este corregidor santanderino, nu
lamente motivado por la preservación del medio ambien
te y la salubridad del mismo. Monte, San Román, La A l -
bericia seguirán soportando la peste de un vertedero in
controlado y clandestino, como el actual de Ciriego, por 
voluntad de su alcalde. Fuentes expertas en medio am
biente, consultadas, afirmaron que esas declaraciones 
son una auténtica temeridad. 

Los afectados reanudarán la lucha 

Tomás López, uno de los significados miembros de 
la Coordinadora de Vecinos afectada por la política de 
vertederos municipal, adelantaba a HOJA DEL LUNES 
que en breve habrá renovación de integrantes, cara a una 
vuelta activa a la oposición en contra del saturado verte
dero de Ciriego; también contra la depuradora de aguas 
fecales de San Román. La voluntad de la Corporación de 
Santander de continuar depositando las basuras en las 
cercanías del cementerio municipal se ve corroborada 
por un cambio en la forma de realizar los vertidos. 

Efectivamente, en la actualidad, la máquina tritura
dora funciona, cosa que no sucedía en años; también se 
colocan rejillas antideslizantes, se hace compactación, 
etc. Ello, no obstante, no evita que Ciriego siga siendo 
un vertedero incontrolado y clandestino donde no cabe 
más, salvo rebosando. No hay que olvidar que durante 
años no se compactaron las basuras y existen bolsas de 
metano, así como filtración de lixiviados inevitables. 

En torno a los agravios comparativos 

Aunque, en definitiva, va a haber que llegar a la 
conclusión de que el alcalde de Santander se sale siempre 
con la suya, ante la impotencia de la oposición munici
pal, o tirnr bula para cualquier veleidad. En efecto, 
sorprende el hecho de que la semana pasada la Delega
ción del Gobierno clausurara el nuevo vertedero de Liér-
ganes por considerarlo clandestino, impidiendo de paso 
que se llegara a utilizar. A l mismo tiempo se ha obligado 
a los municipios de Liérganes, Penagos y Cayón a retirar 
las basuras allí depositadas hasta la fecha. Cabe entonces 
preguntarse el porqué del rigor en el cumplimiento de la 
legislación vigente en unos casos y la lenidad en otros, 
como el manifiesto peligro público que supone un verte
dero de Ciriego que hace ya años que colmó su capacidad 
y además no es controlado, sino todo lo contrario. Ci
riego entra de lleno en colisión con el Reglamento de Ac
tividades Molestas, Insalubres, Nocivas y Peligrosas. Por 
tanto, salvo que se incurra en agravio comparativo con el 
clausurado de Liérganes, tiene que ser sellado inmediata
mente y obligar al Ayuntamiento de Santander a que to
me una resolución en plazo de breve tiempo. De lo 
contrario, habrá que admitir que se considera a la vecin
dad de la zona de tercera clase. 

Patxi IBARRONDO 

BUP - COU 
S E L E C T I V I D A D 

CURSOS DE VERANO 
• SI D E S E A S Q U E T E D E S C U B R A N 

E L D E S A R R O L L O T E O R I C O Y P R A C T I C O 
D E L O S TEMAS. 

9 SI N E C E S I T A S UN A P O Y O 
¡¡CONSULTANOS!! 

• S O M O S UN E Q U I P O D E P R O F E S I O N A L E S 
C O N E X P E R I E N C I A D E MUCHOS ANOS. 

i COMENZAMOS DIA 4 D E JULIO. 

ÉR1 
Cisneros. 15 - Te l . 37.25.32 
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Se 

T r a s l a v i s i t a a l a c i u d a d d e D í a z d e E n t r e s o t o s 

Buena disposición para la colaboración entre 
Gobierno regional y Ayuntamiento 

La visita del presidente del Gobierno de Cantabria, 
Díaz de Entresotos, ha constituido uno de los hechos más 
sobresalientes de la actualidad torrelaveguense en los últi
mos meses. 

Se produjo el pasado miércoles, Díaz de Entre-
sotos llegó a Torrelavega, acompañado del secretario gene
ral de la Presidencia, del Consejero de Obras Públicas, y de 
la totalidad de los diputados torrelaveguenses. En la entrada 

En las intervenciones, la 
palabra colaboración mutua 
ha sido la más repetida. Se 
ha hablado de la oportuni
dad de la visita del presiden
te de la deferencia con 
Torrelavega y de la crisis re
gional, que tiene una espe
cial incidencia én nuestra 
ciudad. Por eso, el fortaleci
miento de contactos entre 
las distintas instituciones de 
Cantabria, pasa por una 
estrecha colaboración co
mún, al margen de intereses 
partidistas, que traerá lo 
mejor posible para Torrela
vega y para la región. 

En relación a los proble
mas expuestos al presidente, 
destacó la falta de una 
infraestructura viaria co
mún a toda Cantabria, acu
ciante en la comarca; se 
habló también de la especial 
crisis comercial que deriva 
del fuerte aumento del paro 
y de la necesidad por lo tan
to de potenciar el sector in
dustrial, para la cual es 
imprescindible la colabora
ción mutua de partidos. 

Además de problemas se~ 
habló de proyectos. El Ma
tadero Municipal, la esta
ción de autobuses y la 
Ciudad Deportiva de Sierra-
llana, fueron los grandes te
mas, para potenciar Torre
lavega y así colaborar en la 
construcción de Cantabria. 

Mercado Nacional 

El presidente mostró en 
su intervención una crecien
te preocupación por la dis
minución del comercio ga
nadero en el Mercado Na
cional. En realidad este te
ma se había denunciado ha
ce muchos años en Torrela
vega y en múltiples oportu
nidades al parecer sin que 
nadie atendiera debidamen
te el p r o b l e m a . H a y 
compradores de ganado que 
ya lo adquieren en otras re
giones, donde al parecer les 
es o más fácil o más comer1 
cial. El Mercado Nacional 
de Torrelavega, tiene seria 
competencia en otras re
giones y es necesario poten
ciarle con la dotación de ser
vicios que necesita, y sobre 
todo con todas las medidas 
que garanticen una sanidad 
pecuaria ejemplar. Por eso, 
el presidente quiere poner 
urgentemente en marcha el 
Centro de Higiene Pecuaria; 

También habló Díaz de 
Entrosotos, de esfuerzos 
por crear puestos de trabajo 
en la comarca; de la recupe
ración de la Ría de Requeja-
da que tendrá influencia po
sitiva en la zona torrelave
guense, de la descontami
nación de la cuenca del 
Besaya en buen camino 
y de otros temas de "ac
tualidad. Fue obsequiado 
con un libro de Eduardo 
Cuevas sobre la historia de 
Torrelavega, después que él 
había entregado al alcalde, 
Manuel Rotella, una bande
ra de Cantabria. 

Rueda de prensa 

Poster iormente y en 
ruedan de prensa, tras visitar 
el presidente lugares estraté
gicos de la futura ciudad de
portiva, estación de autobu
ses y matadero municipal, se 
reunió con el alcalde e infor
madores para hacer un bre
ve balance de la visita. 

Rotella habló del interés 
que demostraba el presiden
te por Torrelavega, del 
protagonismo de la ciudad 
en el contexto regional y de 
sus principales problemas. 
Se refirió al paro juvenil, a 
la necesidad de la ciudad de
portiva para evitar que ese 
paro se canalizara por la de
lincuencia y volvió a insistir 
en la necesidad del matade
ro y la estación de autobu
ses. 

El presidente, además de 
anunciar la puesta en 
marcha con urgencia del 
Centro de Higiene Pecuaria 
habló del futuro matadero 
comarcal en la zona de 
Barreda, de electrificación 
rural en zonas de la Monta
ña y Viérnoles, del impacto 
positivo que le había causa
do la finca de Sierrallana 
para una ciudad deportiva y 
de la estación de autobuses. 

Por otra parte, represen
tantes de 13 asociaciones de 
vecinos, fueron atendidos 
por el presidente. Se queja
ron de la política impositiva 
del Ayuntamiento, pues no 
tenía repercusiones positivas 
en sus servicios. Denuncia
r o n d ive r sos temas 
urbanísticos y la necesidad 
de acelerar los accesos pe
ligrosos del puente de Gan-
zo. 

Esperemos todos que esta 
visita del presidente del Go
bierno de Cantabria y la 
buena disposición de los 
grupos responsables del Go
bierno municipal , fruc
tifiquen en la solución a tan
tos problemas como Torre
lavega tiene planteados. 
Que la colaboración de que 
tanto se ha hablado, no se 
quede sólo en el vocablo, si
no que se vea plasmada en 
hechos. 

Jaime Blanco 

Jaime Blanco, secretario 
general del PSOE en Can
tabria, se reunió el sábado 
en nuestra ciudad con el al
calde Manuel Rotella y los 
concejales socialistas, Gu
tiérrez Portilla y José Ra
m ó n Lago . Estuvieron 
acompañados con el secreta
rio de Política Municipal, 
Antonio Lombardo. 

Se dijo a los informado
res, que habían pasado re
vista a los grandes temas 
municipales y se habló del 
plan general que estará 
aprobado para agosto, del 
suministro de agua, obras a 
punto de finalizarse, del ma
tadero, estación de autobu
ses y ciudad deportiva. Jaime 
Blanco mostró su satisfac
ción por la marcha de los te-

del Ayuntamiento fue recibido por el alcalde Manuel Ro
tella; miembros de la Corporación y demás «fuerzas vivas» 
de la ciudad, pasando todos al salón de sesiones donde se 
sucederían las intervenciones, que inició el alcalde con unas 
palabras de bienvenida. Después intervendrían los portavo
ces de los partidos comunista, Emilio de Mier; socialista, Jo
sé Ramón Lago, y del Grupo Popular, Pedro Cabeza, para 
intervenir después el presidente del Gobierno cántabro . 

mas del municipio. También 
se habló en la reunión de las 
rondas cuyo proyecto de 
ejecución se había publica
do en el BOE por un impor
te de 22 millones, Rotella in
formó de la marcha de los 
temas de la estáción de auto
buses para la que se trasla
dará a Madrid en compañía 
del consejero de Trans
portes del Gobierno de Can
tabria, del matadero y de las 
conversaciones que tendrán 
con los ayuntamientos inte
resados en el tema así como 
de la ciudad deportiva en 
Sierrallana, donde habrá 
que comenzar la cons
trucción de instalaciones de
portivas por valor de 60-70 
millones, añadiendo cada 

año más obras. Terminó 
hablando del suministro de 
agua a la ciudad, que había 
mejorado mucho y de la 
conducción desde la depura
dora.a Viérnoles, cuyo pro
yecto era de un importe de 
800 millones, de los que la 
A d m i n i s t r a c i ó n debiera 
aportar un 70 por ciento. 
Ayer, domingo: Certamen 

de pintura infantil 

En la ciudad hubo ayer 
domingo motivos de espar
cimiento suficientes: El 
Campeonato de España de 
Automodelismo en el Cir
cuito de los Ochos, que atra
jo 50 participantes de toda 
España; las finales del Tor
neo de Futbito Alvarito, en 

L a Asamblea de Mujeres denuncia que por 
inep t i tud munic ipa l 

No se abrirá este año el 
Centro de Planificación 
Familiar 

Después de elaborar el «planing» con que se regirá 
el Centro de Planificación Familiar, después de ir por los 
barrios informando del futuro funcionamiento y utilidad 
del mismo, después de meses y meses trabajando por el 
tema, después de todas las ilusiones... La Asamblea de 
Mujeres de Torrelavega se ha llevado una buena frustra
ción. Este año no habrá Centro de Planificación Fami
liar. Este viernes último se fueron a entrevistar con el 
concejal de Sanidad, Sr. Menocal y presentarle el infor
me que habían elaborado sobre este centro y que HOJA 
DEL LUNES publicó y cuál sería su sorpresa cuando el 
edil les dice que este año no podrá ser, porque de los 20 
millones, que la Consejería de Sanidad del Gobierno 
Cántabro les iba a dar para financiarlo, 17 se han ido pa
ra el que se va a montar en Cazoña y en Torrelavega sólo 
han llegado 3 millones de pesetas, nada más para el mo
biliario. 

Las integrantes de la Asamblea de Mujeres le 
hechan la culpa al Ayuntamiento, al que acusan de no 
hacer nada, de no haber presionado o negociado. Dicen 
que desde el primer momento el Ayuntamiento no apoyó 
la idea, ni se preocupó por el tema, como lo demuestra el 
escaso caso que este concejal,' Menocal, las hizo cuando 
se entrevistaron con él en enero, prometiéndolas que se 
volverían a reunir en breve y hasta junio y por qué ellas 
fueron a verle. 

Afirman que mientras en el pueblo no se consigue 
nada y que la ineptitud de estos ediles, después de dos 
años de haberse aprobado la creación del centro, están 
dajando sin atender las necesidades de Torrelavega y sus 
ciudadanos. Por último manifiestan su escasa confianza 
en las promesas de que para el año que viene se abrirá. 
«Sí también nos dijo que en marzo ya estaría funcionan
do el Centro de Planificación Familiar». 

G . O . 

el que han participado 81 
equipos, una «gimkana» 
Ciclista en la Avenida Calvo 
Sotelo del Club Cicloturis-
mo Cantabria y, sobre todo, 
el Certamen de Pintura In
fantil que organiza la Peña 
Taurina Torrelavega, con el 
patrocinio del comercio de 
la ciudad. Ayuntamiento y 
Caja de Ahorros, que batió 
todos los records de partici
pación. Allí estuvieron en 
perfecta organización más 
de quinientos jóvenes. Entre 
4 y 15 años de edad y todos 
los colegios de la ciudad 
representados. Alrededor de 
ellos, cientos de personas en 
el Boulevard, que hicieron 
de la mañana torrelave
guense un acontecimiento 
artístico de primer orden, 
por el que hay que fecilitar 
como se merece a la Peña 
Taurina, como organizado
ra. , -

Otras noticias 

Fueron noticia en Torre
lavega en los últimos días,-

'estos titulares: La delegada 
del Gobierno solicita infor
mación del mercado de los 
jueves po'f las denuncias sa
nitarias que llegan a Madrid 
y por el número excesivo de 
puestos que es desorbitado. 
Se ha concedido al Centro 
de Sanidad Municipal, una 
subvención de 3 millones. 
Exito total de las I I Muestra 
Cultural de Jóvenes Consu
midores en la que han parti
cipado 5.000 niños, y a la 
que vendrán cámaras de 

T V E para grabar dos 
problemas. A partir del pró, 
ximo curso, la Escuela de 
Música de Torrelavega 
tendrá autonomía propia 
para examinar sus alumnos. 
Nueva Ciudad contará con 
una biblioteca, a la que se 
han adjudicado las obras. 
Según la Cámara de Comer
cio, sin autorización del Go
bierno, el Ayuntamiento no 
puede implantar el Impues
to de Radicación. Vecinos 
afectados, disconformes 
con la instalación del Hogar 
del T ranseún t e s en las 
inmediaciones de núcleos 
vec ina les . F e r n á n d e z 
Teijeiro leyó #n la Casa de 
Cultura, su conferencia de 
ingreso en la Academia de 
Ciencias Médicas de. Can
tabria. Enrique Campuzano 
habló en la cuarta jornada 
cultural, Sobre la actividad 
artística en Torrelavega. 

Se reunió la Junta de Pro
tección Civil con autorida
des civiles y militares apro
bando diversas propuestas 
tendentes a la seguridad 
vial. Según afirmó el conse
jero de Cultura, la Casa de 
Cultura de Torrelavega, 
tendrá presupuesto propio. 
A l no haber asignación para 
los cursillos, unos 1.000 ni
ños se quedarán sin apren
der a nadar este año . El fu
turo centro de formación 
profesional tendrá capaci
dad para 600 alumnos. Se 
transforma en mixto el Ins
tituto Marqués de Santilla-
na. Se presentó en la Casa 
de Cultura, el libro del con
cejal Emilio de Mier, «Sejos 
de conf inamien to» , con 
ilustraciones del escultor, 
Mauro Muriedas. Hoy se 
inaugura en la Caja de 
Ahorros, la V I Exposición 
de Alumnos de la Escuela de 
Arte, que reúnen 20 obras. 

G A Y O N ORTIZ 

TORRELAVEGA ORO 
C o m p r a m o s y p a g a m o s a l c o n t a d o 

o r o y p l a t a 
nuevo, usado o deteriorado 

Seriedad'y discreción 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 

G U I A M E D I C A 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

E n r i q u e P i n e y 

R E U M A T O L O G I A 

0/Julián Ceballos, 38, 2.°-A 
SOLICITEN HORA 
de 5,30 a 7,30 

Teléfono 881788 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NELTROCIRUGIA 
J o s é Mar.ía Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

H O J A D E L L U N E S 
T e l . 2 2 - 4 8 - 6 0 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecolog ía 
Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar dia y 
hora al teléfono 88-15-40 
José María de Pereda. 49 

R . M I L L A N 
L A S Q U E T T Y 

GINECOLOGO 

José M.d Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513" y 88272? 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, C o r a z ó n , 

Digestivo 
J o s é María Pereda. 20 

D R . J . BARRASA 
Electro 

Encefalograf ía 

Clínica Alba 



T O R R E L A V E G A HOJA DEL LUNES ^ ^ 
Santander, 11-6-1984 1 1 

Viérnoles se siente una vez m á s discriminada 

Por no matar a las 
vaquillas, cien mil pesetas 
de multa, de parte de la 
delegada 

L a s e ñ o r a representante del Gobierno les ha 
impuesto a los organizadores de las fiestas de Viér
noles cien m i l pesetas de mul t a por no matar cada 
día a las vaquillas que part icipaban en la suelta. 
Los vecinos vuelven o t ra vez a sentirse discr imina
dos y perseguidos por la delegada y la dicen que 
con otros pueblos, en las mismas circunstancias, 
por los mismos hechos, no les « m e t e » s a n c i ó n a l 
guna. 

Y la recuerdan las pro
mesas que no cumplió y 
que trajeron todos los 
conflictos que se han suce
dido en el pueblo. 

Una vez más, la señora 
representante del Gobier
no en Cantabria, con sus 
decisiones políticas desa
certadas, le pincha la ani
mosidad al pueblo, que 
como en todo es el paga
no, antes y después, y en
cima llevándose la peor 
parte por los «criterios» de 
sus administradores. 

Cada día que hubo suel
ta de vaquillas durante las 
pasadas fiestas patronales 
de Viérnoles, se presenta
ban en el pueblo un coche 
de «secretas», para ver si 
se sacrificaban las bestias 
cada día. 

Ahora, la representante 
del Gobierno en Can
tabria, Alicia Izaguirre, le 
envía a la cabeza visible de 
la Comisióm de Festejos 
un pliego de cargos, por 
denuncias del Cuerpo Su
perior de la Policía en 
Torrelavega. 

Por el mismo, el instruc
tor le dice al vecino de 
Viérnoles, que se le san
ciona con cien mil pesetas 
porque las reses a lidiar no 
pudieron ser reconocidas 
como dispone las ordenan
zas ministeriales y además 
de incumplirse otros apar
tados que reflejan la mis
ma, en donde se señala 
que las reses se han de 
sacrificar cada día en que 
han sido toreadas. Sigue 
diciendo el instructor que 
el vecino hizo caso omiso a 
la advertencia del delega
do gubernativo de que 
sacrificara las reses. 

En el pueblo ha sentado 
muy mal Ja medida de la 
señora representante del 
Gobierno, por estimar que 
es una persecución por 
parte de ésta hacia Viérno
les, que se remonta cuan
do las famosas promesas 
que le hizo al alcalde pedá
neo, Felipe Ruiz, y que 
luego no cumplió, trayen
do consigo una serie de su
cesos de sobra conocidos. 
Los vecinos se consideran 
perseguidos por la delega
da, puesto que las va
quillas no se sacrifican en 

Las fiestas de Viérnoles han 
tenido su epílogo en una san
ción inesperada. (Foto: Ricar
do CAGIGAL.) 

n i n g ú n pueblo, como 
ocurrió en El Astillero, 
que fue el pueblo de donde 
venía la plaza portátil que 
se empleó como coso para 
la suelta de vaquillas, du
rante las fiestas patronales 
de abril. 

A d e m á s , manifiestan 
que de tener que sacrificar 
a las- vaquillas cada día, 
ello les hubiera supuesto 
casi un millón de pesetas a 
la Comisión de Festejos, 
pues hubo suelta durante 
cinco días. 

En el pliego de descar
gos, el representante de la 
Comisión de Festejos dice 
que la única autorización 
que solicitaron fue la de 
suelta de vaquillas y no la 
de la lidia de éstas y tam
bién manifiesta que el 
pueblo piensa que está 
siendo discriminado, por
que en otros pueblos de la 
región por los mismos 
hechos y en las mismas cir
cunstancias no se les ha 
sancionado. 

Y le recuerda a la dele
gada el carácter de las fíes-
tas patronales, así como el 
de la Comisión de Festejos 
que las organiza sin ánimo 
de lucro, como, que para 
pagar la multa, se hará por 
suscripción popular. 

GARCIA OLAIZ 

AS BARATO 

ES MAS COMODO 

Eduardo Cuevas, secretario general del PSOE de Torrelavega, ha sido expedientado como miembro de 
«Nueva Mayoría». (Fota; Ricardo CAGIGAL.) 

se le ha abierto al secretario 
de Organización, Aurelio 
Ruiz Toca, por conducta 
incívica, basándose la CER 
en una información apareci
da en el periódico «Alerta» 
y en la sentencia del jucio de 
faltas, sobre unos incidentes 
físicos entre este militante y 
un compañero de trabajo 
por problemas laborales, de 
los cuales el primero se 
declaró culpable ante el 
juez. 

Se comentaba que la Co
misión Ejecutiva Regional 
ya antes ha tenido ocasión 
de abrir expedientes por 
conductas incívicas a algu
nos de sus propios integran
tes, que han dado pruebas 
sobradas para ello y la CER 
no se ha inmutado. Ahora, 
por unos hechos ajenos al 
Partido, se sanciona a un 
militante. 

Sobre Viérnoles 

El Comité Local conside
ró como una desconsidera
ción las increpaciones ver
bales que le profirió el alcal
de Rotella al secretario ge
neral, Eduardo Cuevas, este 
miércoles último, cuando l.a 
visita de Díaz de Entresotos, 
al respecto de una me
diación que el propio alcal
de había solicitado a la 
Agrupación sobre el proble
ma del Ayuntamiento con 
Viérnoles, y de la cual ahora 
no quiere saber nada. 

El Comité tiene claro que 
ellos nada más iban a trasla
dar unas solicitudes del al
calde pedáneo de Viérnoles, 
Felipe Ruiz, al Ayuntamien
to, y ver en qué manera se 
podía resolver el tema. 

GARCIA OLAIZ 

I n d i g n a c i ó n e n l a A g r u p a c i ó n s o c i a l i s t a p o r l o s e x p e d i e n t e s a b i e r t o s a l s e c r e t a r i o 

g e n e r a l y a l d e o r g a n i z a c i ó n 

Asamblea extraordinaria para tratar las 
medidas de la comisión ejecutiva regional 
socialista 

Este viernes pasado, 
cuando los miembros del 
Comité Local de la Agrupa
ción Comarcal de Torrela
vega iniciaban su reunión, 
no ocultaban su indignación 
por las medidas que la Co
misión Ejecutiva Regional 
había adaoptado, al respec
to, de abrir expedientes dis
ciplinarios al secretario ge
neral, E. Cuevas, y al secre
ta r io de O r g a n i z a c i ó n , 
Aurelio Ruiz Toca. 

Gran parte de la reunión, 
casi toda ella, giró sobre este 
tema y para los presentes no 
les cupo la menor duda de 
que Blanco quiere acabar 
con la Agrupación, que más 
le ha incordiado y que nun
ca se ha plegado a sus «de
mocráticas» decisiones, en 
lo concerniente al Ayunta
miento y su alcalde, así co
mo en los diferentes asuntos 
del Partido. 

El Comité Local conside
ró como una infamia, una 
agresión a dos militantes de 
esa Agrupación que ocupan 
cargos orgánicos importan
tes, los expedientes incoados 
por la Comisión Ejecutiva 
Regional, que se enmarcan 
dentro de la c a m p a ñ a 
desplegada por el secretario 
general del Partido, para as
fixiar a la Agrupación Co
marcal, así como descabe
zarla para poder maniobrar 
más fácilmente y meter a sus 
chicos en los órganos'ejecu
tivos, terminando con la 
oposición que a su gestión le 
han hecho desde Torrelave
ga. 

El Comité Local acordó 
convocar una asamblea 
extraordinaria para este 
viernes, día 15, en los loca
les de la UGT, que con
tendrá dos puntos en el or
den del día, constitución y 
nombramiento de la Mesa y 
los expedientes incoados al 
secretario general y al de Or
ganización. 

En la misma se valorará la 
incidencia de estas medidas 
en la Agrupación Comarcal, 
pues se piden para estos dos 
militantes dos años de sus
pensión, con lo que tendrían 
que dejar sus cargos. Tam
bién se barajan las posibili
dades que los asamblearios 
tienen, si se decide oponerse 
a estas medidas, puesto que 
la asamblea es soberana. Se 
piensa en trasladar a Madrid 
los acuerdos que adopten la 
militancia de base de la 
Agrupación Comarcal. 

En círculos socialistas de 
Torrelavega se consideró in
tolerable el expediente que 

T a m b i é n d e n u n c i a r á n las inhibiciones del 
Uobierno c á n t a b r o ante sus denuncias 

Las Asociaciones de Vecinos darán 
a conocer hoy el informe sobre 
vulneraciones urbanísticas 

Hoy, a las siete de la tarde, se celebrará en la Casa 
de Cultura de Torrelavega una reunión conjunta entre 
las Asociaciones de Vecinos de la ciudad, las fuerzas 
políticas, sindicales y sociales con los medios de comuni
cación regional, para dar a conocer, como ya anticipó 
HOJA DEL LUNES, a la opinión pública, las vulnera
ciones urbanísticas cometidas en la ciudad, las alega
ciones a la revista del Plan General y la incidencia que les 
va a reportar a los ciudadanos el aumento de las tasas 
municipales y el 4 por ciento del IRPF. 

También se denunciarán las inhibiciones del Gobier
no cántabro ante las denuncias urbanísticas que se han 
interpuesto ante el mismo. 

Con esta reunión se hará palpable la indefensión en 
la que se hallan' los vecinos de Torrelavega —y de 
Cantabria— ante la desidia y la actitud de los organismos 
públicos de no querer atender las demandas ciudadanas. 

También los respresentantes de vecinos entregarán 
en el Registro municipal un escrito por el cual elevan una 
moción al Pleno del Ayuntamiento en favor de la conti
nuidad de HOJA DEL LUNES. 

L O S GRANDES ALMACENES 
DE C A N T A B R I A 

Plazo Mayor. 5 - Tlefnb. 8 9 60 11 - TORRELAVEGA 

¿ C O N O C E U D . L A N U E V A 

D I M E N S I O N D E L J U E G O ? 

S E L L A M A . . . « D A D O S » 

En «DADOS» las ú l t imas novedades en máqu inas 
de palanca y rodillo. 
Variada REPOSTERIA para su ca fé o chocolate. 
Polkas de Torrelavega, pantortilla y rosquillas de 
Reinóse , corbatas de Unquera, pastel c á n t a b r o , 
etc. 
Pruebe Ud. los famosos «tr iángulos» y las famosas 
« tor res» de «DADOS». Algo delicioso. 
Le estamos esperando en «DADOS». 
Avda. Menéndez Pelayo, 4 . < 

T O R R E L A V E G A 

DE 

T O R R E L A V E G A 

E S C U E L A MUNICIPAL DE 
ARTE DE TORRELAVEGA 

Del 11 al 2 0 de jun io de 1 9 8 4 

Horas de visita: De 7 a 9 de la tarde 
Días laborables 

E N T R A D A LIBRE 

CAJA DE AHOREOS 
DE SANTANDER V CANTABRIA 

Obra Cultural 
c./ José M? Pereda, 27. Torrelavega 
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F ú t b o l a m a n o s l l e n a s : C i n c o p a r t i d o s d e l a E u r o c o p a 

Dos estrenos que prometen: «Los hombres 
de Smiley» y «Nancy Astor» 

"W A semana televisiva 
m arranca con un 
* * prometedor estre

no b r i t á n i c o , « L o s 
hombres de Smiley», basa
do en la novela de John Le 
Carré y con Alee Guinnes 
como el veterano agente 
del Foreign Office. Tam
bién de manos de la «BBC» 
llega el mié rco l e s otra 
nueva serie, «Nancy As
tor», que narra la vida de la 
primera diputada del Parla
m e n t o i n g l é s . En e l 
capitulo deportivo, da co
mienzo la esperada Euro-

'copa de las Naciones, de la 
que TVE retransmit i rá a lo 
largo de esta semana nada 
menos que cinco partidos, 
a d e m á s de un resumen 
diario de veinte minutos, 
tras la última edición del 
Telediario. 

La cartelera también se 
presenta animada, con 
tí tulos como «Conocimien
to c a r n a l » , de M i k e 
Nichols ; e l melodrama 
« Q u e el cielo la j uzgue» , de 
John M . Stahl, y una 
película de Ford que es 
estreno en nuestro p a í s : 
«La salida de la luna». 

Esta misma noche. Alee 
Guinnes vuelve a ser el sa
gaz agente creado por el 
escritor John Le Carré, en 
«Los hombres de Smiley». 
Un estreno que animará 
considerablemente las ver 
ladas de los lunes, a lo lar
go de las seis semanas, y 
que cuenta en su reparto 
con otras figuras de inte
r é s : P a t r i c k S t e w a r t 

«Nancy Astor», la historia de la primera mujer miembro del Parla 
mentó inglés. 

Alee Guinnes, esta noche, en «Los,hombres de Smiley». 

— como Ka ría—, Ellen A t -
kins —María Ostrakowa — 
y Curd J ü r g e n s , como el 
General. La serie, galardo
nada con cinco Premios de 
la British Academy, cuenta 
con un guión escrito por el 
propio autor y nace a con
secuencia del éxi to obteni
do por otra adap tac ión de 
la obra de Le Carré —«Cal
derero, sastre, soldado, 
esp ía»—, vendida a 64 
p a í s e s y emitida por dos 
veces en TVE. 

«Nancy As to r» , al 
relevo de «Hotel» 

¿ o s br i tánicos vuelven a 
hacerse los amos de la 

sobremesa, con una serie 
que toma el relevo de la 
norteamericana «Hote l» : 
«Nancy As tor» . La historia 
de una dama «de espíritu 
temerario, impropio de una 
mujer» —en palabras de 
George Bernard Sha,w—, 
que en 19 19 se convierte 
en la p r i m e r a muje r 
miembro del Parlamento 
inglés. Una producc ión de 
nueve capí tulos, dirigida 
por Richard Stroud y prota 
gonizada por Lisa Harrow, 
J a m e s F o x , D a n 
O'Hedrlihy y Sylvia Syms. 

En el capítulo de despe
didas, las de «Demas iadas 
esposas para Patrick» y 

«Tens ión familiar», que 
apuran esta semana sus 
úl t imos episodios y en el 
de los especiales, tres c i 
tas a tener en cuenta: la 
corrida de la Beneficiencia 
— el viernes—, un concier
to con la Coral Salvé de La-
redo — el s á b a d o , en 
UHF— y la conmemora
ción, el s á b a d o , en «Infor 
me semana l» de la emisión 
n ú m e r o 10 .000 de TVE. 

Cinco partidos 
de la Eurocopa 

El fútbol entra esta se
mana por la puerta grande 
de la programación . Serán 
nada menos que cinco ci

tas con este deporte, para 
seguir otros tantos en
cuentros, correspondien
tes a la Eurocopa de Selec
ciones Nacionales. El pri
mer partido será el martes 
— en UHF— a las ocho y 
media, en París , entre 
Francia y Dinamarca. El se
gundo, el jueves, a las cin
co — UHF,—, desde Stras-
burgo, entre Portugal y 
Alemania. El tercero, tam
bién el jueves —a las ocho 
y media, en la primera—, 
desde St. Etienne, entre 
Rumania y España. El cuar
to, el s á b a d o , á las cinco 
- UHF— desde Nantes, 
entre Francia y Bélgica y, 
por último, el domingo a 

las o c h o y media 
—primera—, desde Mar
sella, esta vez con la selec
ción españo la enfrentada a 
la de Portugal. A d e m á s de 
estos encuentros, TVE 
ofrecerá cada día un resu
men informativo del de
sarrollo de la Eurocopa. 

Un estreno del 
viejo Ford 

El plato de mejor sabor 
de la cartelera de la sema
na lo traerá el domingo 
J o h n F o r d , c o n una 
magnifica película del 57, 
que tiene c a r á c t e r de 
estreno en nuestro país: 
«La salida de la luna». Tres 
relatos cortos, situados en 
su idolatrada Irlanda natal, 
con un guión magistral de 
Frank S. Nugent. 

Tampoco cpnviene per
derse la película que se 
emite el s á b a d o por la 
noche: «Que el cielo la juz
gue» , un magistral trabajo 
de John M . Sthal, que le 
valió una nominación para 
el Oscar a su protagonista. 
Gene Tierney, acompaña
da para la ocas ión por Cor-
nel Wilde. El miércoles, 
Jack Nicholson, Candice 
Bergen y Arthur Garfunkel 
p ro t agon i zan « C o n o c i 
miento carnal», película di
rigida en el 71 por Micke 
N i c h o l s y e s t r e n a d a 
t a r d í a m e n t e en nuestro 
país . En el ciclo «Cuatro 
c lás icos del terror», una 
brillante obra de Stuart 
Walker: «El lobo humano», 
primera incursión del cine 
en un tema que m á s tarse 
se convirt ió en todo un fi
lón de la gran pantalla. 
Completan la cartelera 
«Los úl t imos de Filipinas», 
de Antonio Román —hoy 
en «La noche del cine es
p a ñ o l » — y «Escuadrón 
6 3 3 » . CALIMA 

Hoy, en el Coliseum, representación de «Nana de espinas», 
de Salvador Távora, por «La Cuadra», de Sevilla 

La nueva concepción 
del teatro, en escena 

Esta tarde, a las ocho y media, vuelven al Coliseum las I I Jornadas de Teatro 
de Cantabria, coincidiendo, hoy por hoy, con el m á x i m o acontecimiento teatral de 
los úl t imos a ñ o s , la r ep resen tac ión de «Nana de esp inas» , e s p ec t ácu l o basado en 
la obra de Federico García Lorca «Bodas de sangre» , puesta en escena por Salva
dor Távora y «La Cuadra» , de Sevilla, cuya escenif icación no fue posible en la an
terior edición del FIS a causa del accidente que sufrió un miembro del grupo, cuan
do representaban uno de los e s p e c t á c u l o s del repertorio de «La Cuadra», «Herra
mien tas» . 

«La Cuadra» , de Se
villa, es, en estos mo
mentos, la compañ ía te
atral de mayor proyec
ción internacional. Sus 
dos mi l actuaciones se 
reparten entre España , 
resto de Europa, Amér ica 
latina y Estados Unidos. 

El motivo principal de 
esta p royecc ión interna
cional no es, como algu
nos han dicho, por el pro
fundo sentido flamenco y 
andalucista de sus es
p e c t á c u l o s ; porque nada 
m á s lejos de la realidad 
que en los espacios e s c é 
nicos ocupados por «La 
Cuadra» se haga adora
ción al tópico típico de la 
A n d a l u c í a de c a r t e l 
turístico. 

Aquí, la Andalucía que 
se representa es la que 
nos duele, la del grito, la 
de la sumis ión al rito, la 
que canta en vez de 
Horrar, la que usa de la 
danza para no abusar de 
la venganza; la que trata 
a Dios como s i fuera de 

casa, porque en casa 
tiene un s e ñ o r que le 
explota y destruye. 

En suma, la Andalucía 
real en igmát ica y perso
nal que hace un pueblo. 
Por esta y otras razones, 
como la expres ión de un 
teatro llamado total, en la 
que los instintos y expre
sión huamana se trans
forma en gran espec
táculo por la fuerza de la 
palabra y el movimiento 
gestual, todo ello adere
zado con un ritmo como 
de zapateado. 

Homenaje a unos 
perseguidos por 

la libertad 

«La Cuadra» , de Se
villa, nace en 1972, 
cuando este país , como 
mal menor, podía ver a 
ciertos c l á s i c o s , pero 
que, sin duda alguna, 
vivía a niveles teatrales a 
espaldas de toda renova
ción. El propio Salvador 

Távora nos comentaba al 
llegar a Santander que el 
nombre de «La Cuadra» 
venía de un bar sevillano, 
cuyo local había sido con 
anterioridad úna cuadra 
de caballos y que resul tó 
por los a ñ o s sesenta ser 
el agujero de polít icos, 
artistas, literatos... cuyo 
nexo de unión era su pro
fundo culto a la libertad. 

Entre los personajes 
conocidos que asis t ían a 
las reuniones y tertulias 
se encontraba el que hoy 
es vicepresidente del Go
bierno, Alfonso Guerra, 
que también por aquel 
tiempo era hombre de te
atro. «Al finalizarla déca
da, el local desaparec ió 
porque resultaba molesto 
al régimen y por elJo no
sotros, cuando forma
mos el grupo, quisimos 
conservar aquel nombre 
que denominaba un lugar 
que tanto nos había enri
quecido». 

Primer fue «Quejio», le 
siguieron «Los pa los» 

(recientemente expuesto 
en un documental en Te
l e v i s i ó n E s p a ñ o l a ) , 
« H e r r a m i e n t a s » , 
«Andalucía amarga» , y 
a h o r a « N a n a de 
esp inas» . 

—Parece que 
pe r segu í s un teatro re
gional. 

—No, no es eso; lo que 
opurre es que, ahondan
do en la en t r aña de un 
pueblo, en este caso el 
andaluz, por la vía de la 
invest igación de nuevos 
e lementos e s c é n i c o s , 
conseguimos la universa
lidad. 

García Lorca 
y su terror 

por la violencia 

—¿Qué p r e t e n d é i s ex
poner en «Nana de espi
n a s » ? 

—Más que el conflicto 
amoroso en la obra de 
Feder ico « B o d a s de 
sangre» , resaltamos con 
la adap t ac ión personal 
nuestra los aspectos 
violentos que producen 
la tragedia final. La muer
te presente en el drama, 
tanto vital como literario, 
en Garda Lorca, a q u í son 
acentuados por la sega
dora y la g u a d a ñ a , 
t í p i cos elementos de 
muerte en la cultura an
daluza. 

— Y vuestro público, 
investido por el tópico, 
¿ c ó m o reacciona ante 
vuestro e s p e c t á c u l o ? 

—Responde con gran 
emotividad y solidaridad. 
El pueblo andaluz conoce 
su propia en t raña y de
sea que le despojen de 
esa vestidura folklóríca 
de tarjeta postal, para 
mostrar su idisincrasia; 

por otro lado, y a poco 
que se investigue, llena 
de aspectos teatrales. 
A d e m á s , no sólo el públi
co de Andalucía se iden
tifica; acabamos de lle
gar de Je rusa léñ , en don
de hemos tenido una 
gran acogida por el públi
co judío. 

Ruptura con un 
teatro acomodaticio 

—¿Qué buscá i s en el 
teatro, Salvador Távora y 
«La Cuadra»? 

—Romper con un te
atro acomodaticio de es
quemas rígidos, lo que, 
por cierto, nos e s t á gran
jeando las crí t icas de 
muchos miembros de la 
profesión. No estamos 
en contra de un teatro l i 
terario, pero nos gusta 
adentrarnos en el fondo 
del lenguaje, que es el 
que aporta la gran ver
dad. En el fondo quere
mos salir del teatro tradi
cional, para darle la inde
pendencia de otras for
mas de expresión. 

—¿Y Salvador Távora 
es todo o parte de «La 
C u a d r a » ? 

—Soy el fundador y el 
que adapta los e spec t á 
culos; pero, en el fondo, 
el trabajo de «La Cuadra» 
es muy colectivo, porque 
de este arte buscamos al
go m á s que la vanidad. 

VISOR 



A G U Í L A R D E C A M P O O 

M a r y Cruz E s t é b a n e z Cuevas, Chelo G ó m e z A l o n s o , A s u n c i ó n Ramos de 
Hoyos, A n a Rosa Ruiz F e r n á n d e z y M a r í a del M a r A n d r é s G a r c í a fueron elegidas 
« D a m a s C a s t e l l a n a s » para las fiestas de San Juan y San Pedro, de A g u i l a r de 
Campoo. Es el j u v e n i l elenco que va a presidir las fiestas de la v i l l a , de este a ñ o 
1984. Se rán la r e p r e s e n t a c i ó n de la mujer aguilarense, y las « D a m a s C a s t e l l a n a s » , 
con su presencia femenina, por su s i m p a t í a y singular belleza s e r á n una de las aten
ciones m á s principales dentro de los festejos y acontecimientos oficiales de la fies-

HOJA DEL LUNES ^ / j 
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tas. C o m o ant icipo a las p á g i n a s extraordinarias que H O J A D E L L U N E S publica
rá el p r ó x i m o d ía 18, dedicadas a esta v i l la palentina, con m o t i v o de sus t radiciona
les fiestas de San Juan y San Pedro, ofrecemos hoy a nuestros estimados lectores el 
mosaico de la r e p r e s e n t a c i ó n femenina aguilarense, e x p r e s i ó n g rá f i ca real i 
zada por V I C T O R - A R T E 3, S. L . , realzado por la propia belleza y s i m p a t í a de to
do el elenco, endiabladamente j u v e n i l . 

Mosaico festivo 1984 de Aguilar de Campoo 

A n a R o s a R u i z 
F e r n á n d e z 

Nació en Aguilar de Campoo, 
donde reside. Tiene 18 años, mo
rena, de ojos marrones. Trabaja 
en una industria de la villa, sien
do su mayor ilusión encontrar un 
trabajo fi jo. A I igual que la ante
rior, no siente complejo alguno, 
no se envanece ni se arrepiente de 
nada. Lo que más desprecia es la 
envidia. Está encantada e i lu
sionada con el nombramiento de 
Dama que la hará vivir con más 
intensidad las fiestas. No 
cambiaría de sexo si pudiera re
nacer. Cree qüe Aguilar tiene am
biente de gran ciudad, sobre todo 
en verano. 

A s u n c i ó n R a m o s 
d e H o y o s 

Tiene 19 años, rubia de ojos 
verdes. Natural de Villavega de 
Aguilar, donde reside. Estudian
te. Su mayor ilusión, encontrar 
un empleo para el futuro. Sintió 
una gran alegría al ser nominada 
«Dama Castellana» para las fies
tas. No tiene complejo alguno, 
no se arrepiende de nada y no es 
supersticiosa. La cualidad que 
más aprecia es la sinceridad. Lo 
que más desprecia es el odio. Si 
pudiera renacer escogería el otro 
sexo, así sin más. Su pasión es la 
música. Y como diría el poeta, 
graciosa en su cuerpo y virtuosa 
en su espíritu. 

LA ESPOSA, HIJOS, PADRES, 
MADRE POLITICA, HERMANOS 
Y HERMANOS POLITICOS DE 

D O N M I G U E L 
G A R C I A B A L L E S T E R O S 

(Q. E. P. D.) 
(Fallecido víctima de accidente) 

agtradecen, por medio de estas l íneas, los numerosos 
testimonios de p é s a m e recibidos, así como la asisten
cia a los actos piadosos. 

Aguilar de Campoo, 11 de junio de 1 9 8 4 . 

M a r y C r u z E s t é b a n e z 
C u e v a s 

Natural y residente en Aguilar 
de Campoo. 18 años, morena de 
ojos marrones, de signo zodíaco 
Virgo. En ella se dan cita la gra
cia y la belleza. Y con ella están 
siempre la sonrisa y la afabilidad. 
La gusta la música y practica al
gún deporte. No cambiaría de se
xo si pudiera renacer de nuevo, 
está encantada con el que llegó a 
este maravilloso mundo, que pa
ra ella pese a tantos «trompico
nes» que ahora se encuentran es 
sumamente interesante. Encanta
da con la distinción a pertenecer 
a tan grata representación festi
va. Algo que aprecia como cali
dad humana más importante: la 
sinceridad y muestra su desprecio 
por la envidia. 

M a r í a d e l M a r A n d r é s 
G a r c í a 

Rubia de ojos marrones, su 
signo de zodíaco es Piscis. Natu
ral y residente en Aguilar de 
Campoo, 18 años. Se ilusionó 
con su designación de Dama. La 
gusta el paisaje de los alredores 
aguilarenses y el ambiente de la 
villa durante el verano. María del 
Mar tampoco siente complejo, 
tampoco se arrepiente de algo y 
de envanecerse, ¡qué va! A l igual 
que sus compañeras anteriores, la 
cualidad que más aprecia es la 
sinceridad, lo que más desprecia 
es el orgullo. Como a sus compa
ñeras, le hice la pregunta de si 
escogería otro sexo sí pudiera re
nacer, por supuesto que no 
cambiaría, estaba pero que muy 
contenta con el que le había toca
do en suerte. 

C h e l o G ó m e z 
A l o n s o 

La más joven de las Damas, 17 
años tan sólo. De signo Acuario. 
Rubia, tirando a morena. Ojos 
marrón claro. Natural de F. de 
Valdelucio (Burgos) con residen
cia en Aguilar de Campoo, desde 
hace no muchos años. Es estu
diante, y la gustaría llegar a ser 
una persona de provecho, una 
vez finalizados los estudios. La 
hizo extraordinaria ilusión el 
nombramiento y espera no 
defraudar a quienes confiaron en 
ella. De mirada honda y expresi
va goza de la comprensión de to
das sus compañeras. La gusta 
leer, la gustan muchas cosas. 
Desprecia la mentira y la cuali
dad humana que más estima es la 
honradez. Por supuesto que está 
satisfecha por el nombramiento. 
Nos diría que a su edad nada de 
complejos, nada de arrepenti
mientos y ¿por qué ella habría de 
envanecerse, si lo que quiere es 
vivir con ilusión? 

Todas ellas, en su mensaje fes
tivo son coincidentes, que las 
fiestas sirvan de pretexto para 
una convivencia feliz, aguilaren
ses y visitantes, todo lo demás no 
cuenta en Aguilar de Campoo, 
donde nadie se siente forastero. 

Antolín ROLDAN PEREZ 
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^ LASER 2 
LA SALA QUE PRESENTA 
LAS PRIMERAS FIGURAS 

DE LA CANCION 

DOMINGO, 17 
ACTUACION EXTRAORDINARIA 

DE 

B E R T I I M 
O S B O R N E 

Teléfono 122186 
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SESION DE TARDE 

Y 

m 

AMBIENTES CLIMA TIZADOS COMO PRIMICIA DE LA INAUGURACION DE LOS NUEVOS ESPACIOS MUSICALES 
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A lo peor es que uno resulta demasiado blando 
para los tiempos que corren, donde hablar de 
paro obrero significa el encendido tecnocrá t i -

co de la pantalla con n ú m e r o s ar i tmét icos y las 
es t ad í s t i cas y los p a r á m e t r o s de la progresión de la 
cosa. A uno el vocablo paro le sigue sonando a drama 
negro. Primero individual, luego familiar y d e s p u é s so
cial. Vidas quebradas por su misma mitad, competi
ciones despiadadas para arrancarle el puesto de traba
jo necesitado al prójimo, que e s t á en la misma si
tuación: Hacer cosas que humillan hasta el t u é t a n o la 
dignidad humana. A veces el que ofrece un empleo, a 
disputarse entre muchos, no pretende tan sólo una 
capacidad de hacer lo mejor posible sino que también 
corren aires de sumisión y docilidad. No basta ya con 
ser un trabajador y hacer incluso la labor bien; a d e m á s 
es preciso carecer de criterio propio. En situaciones de 
máxima necesidad, como ahora mismo, favorece 
mucho transfigurarse en felpudo para que el potencial 
patrono limpie suelas de vanidad y prepotencia. Paro 
es todo eso y mucho más ; abismo a veces tan espan
toso que evitamos asomarnos a las diferentes si
tuaciones porque, preferimos no ver, no sea que nos 
contagiemos de la desesperanza. Mejor no enterarse 
de nada. Mientras vamos tirando. Por otra parte el 
m á s «listo», el que conoce los entresijos, es quien se 

E N T R E 

P A R E N T E S I S 

M e n o s para m á s 
las arregla para salir del paso. Malos tiempos para la 
lírica. Peores para la solidaridad. 

A uno le duele leer que cuatro a ñ o s de regula
ciones de empleo en Astilleros Ascón —qué a scón — 
en Vigo han causado un sinfín de: Depresiones ner
viosas graves: enfermedades mentales: separaciones 
familiares temporales o para siempre: cuerpos rotos 
como muñecos y espíritus irrecuperables para la cohe
rencia: afecciones card íacas : muertes prematuras... 
En otras geograf ías habrá sido también venta de niños 
al mejor postor, prost i tución de adolescentes en flor, 
violencia familiar, drogas variadas, alcoholismos cró
nicos... Aún así, aquí no es cues t ión de echar la lágri
ma sentimentaloide. Se intenta ejercer la lógica que a 
uno le e s t á permitida. 

Cuando uno se entera de esas situaciones contra 
natura y sinrazón, cuando hasta los economistas m á s 
timoratos afirman que los felices y prósperos sesenta 
se fueron para no volver j amás , es cuando se imponen 
reflexiones profundas. Si es cierto que nos hallamos 
en el umbral de la cuarta revolución indutrial, la ciber
nét ica , la robótica, la alta tecnología ¿ c ó m o se com
pagina eso con la creación de nuevos puestos de tra
bajo? La población laboral, lejos de disminuir, aumen
ta. Los logros médicos superan cada vez la esperanza 
de m á s larga vida. Ello se traduce en engrosé de 

población pasiva a atender por los estados. Las 
guerras reguladoras de la demografía cada día se ha
cen m á s problemát icas , dada la sofist icación de la 
logística y el riesgo del detonante imprevisto e indesea-
do. .. Habrá que insistir, hasta la pesadez plomiza, en 
que el sistema capitalista conocido es t á tan artrítico 
como perfectamente simbolizado en un prec:i jnte 
con sonsonete y cerebro apuntalado con ortopedias 
corporales. Los sindicatos meta lúrgicos alemanes, 
poco revolucionarios ellos, lo han entendido. No se 
puede continuar con 4 0 horas y jubilaciones a los 60-
65 años . Es un suicidio colectivo. A estas alturas se 
necesita un nuevo paradigma cultural y otro marco 
económico . Abrir las ventanas ya a una sociedad de 
menos trabajo (más tiempo libre)" para todos. No 
puede ser que cada vez menos laborales activos so
porten el peso de cada vez m á s población forzadamen
te parási ta: Niños, ancianos, parados, enfermos... Pi
den los germanos 35 horas. Tal y como e s t á n de mal 
las cosas quizá tendrían que ser hasta menos. Eso sin 
contar la cantidad de fábricas contaminantes e inúti
les que habría que clausurar." Por la salvaguardia del 
planeta. Porque no tenemos otro. Todo lo anterior sa
be amargo, pero es real como la vida misma. 

Patxi IBARRONDO 

Polanco: La autopista y el 
delegado del MOPU 

Mire usted, señor Revilla, 
cada vez que con el tema de 
Polanco le pongo al descu
bierto la gran inmoralidad 
montada en contubernio y 
cambalache con Solvay, y 
en connivencia con el Ayun
tamiento de Polanco en este 
tema, le provoco un corto
circuito mental que le pro
ducen unos resplandores en 
el diaro «Alerta», que para 
si quisieran las mejores cen
tellas de una gran noche de 
tormenta. Estoy viendo que, 
a última hora, la autopista 
Santander-Torrelavega se va 
a hacer por mí. 

Habla usted de las «exce
lencias de la comunicación 
de Polanco con la autopis
ta» . Es deplorable en usted 
que todavía no se haya dado 
cuenta que el problema de 
Polanco no es de comunica
ción, el problema de Polan
co, señor míOj es un proble
ma de asentamiento, es un 
problema de ubicación, es 
un problema, en definitiva, 
de existencia; ¿comunica
ción a Polanco, cuando a un 
kilómetro camino de Torre
lavega se termina la autopis
ta?, ¡seamos un poco serios 
en estos temas, y no se 
muestren f r ivolos! ; los 
terrenos de ribera propues
tos dan salida directa a la 
autopista a ese puerto que se 
quiere potenciar; ¿camino 

de Santander?, ¿qué más da 
un kilómetro más allá ese 
enlace? 

Hablando con un político 
de tronío de Cantabria, me 
decía que en su pueblo le 
quisieron quitar la carretera 
y desviársela circunvalando, 
el mismo, y que se había 
opuesto a ello, naturalmen
te, ese municipio tiene un al
calde; y no un sucedáneo de 
alcalde, como tiene el mío. 
Pues mire usted, puede suce
der —porque en política es 
posible todo— que antes de 
que de una manera aberran
te atente usted contra lo que 
a Polanco le corresponde 
por derecho histórico —que 
es el conservar la única base 
territorial que le queda para 
asentarse las generaciones 
presentes y venideras—i, 
unas elecciones municipales 
proporcionen a Polanco un 
alcalde, y entonces, pensan
do los dos juntos, ya verá 
cómo cambia de pensamien
to usted respecto al grave 
problema de Polanco, y no 
se lo pasa usted, señor Re
villa, por la entrepierna. 

No paro de pensar en es
tos políticos tipo FEVE 
—excluyendo las honrosas 
excepciones,' que las hay— 
que ha dado Cantabria, ¿de 
qué van a hablar cuando se 
les agote al filón de la auto
pista Santander-Torrelave-

C a r t a s 

ga, que prácticamente está 
agotado ya?, naturalmente, 
en luchas internas para ver 
si puedo deshancar a fula
no, qué me está perjudican
do con los desmontes de mis 
tinglados, como se está vien
do en la prensa estos días, 
que para mí es beneficioso 
aquello otro, aunque los vi
sos de legalidad puedan po
nerse en tela de juicio, y sin 
embargo, los problemas que 
se presentan en los munici
pios los soslayan y no vuel
ven por esos municipios na
da más que a predicar la 
víspera de las elecciones, pa
ra pedirles el voto a los veci
nos del municipio, y poder 
estar durante cuatro años 
poniendo en cazo; pero tra
tar de conocer sus proble
mas, nada. 

Señor Revilla, mantengo 
lo que le dije el otro día, va
yase, que Polanco y los mu
nicipios donde tenga que i n 
tervenir, y lo haga con la 
misma desvergüenza que lo 
hace en Polanco, se lo agra
decerán eternamente; aun

que sea muy duro el tener 
que dejar el vivir placentero. 

Don Miguel gritó en Sala
manca «v iva la i n t e l i 
g e n c i a » . Noso t ros va
mos a tener que importar in
teligencia para que se vean 
con clarividencia los proble
mas planteados. 

Valentín FUENTEVILLA 
Concejal del Partido 

Regionaiista de Cantabria 

P. D. El alcalde del Ayunta
miento de Polanco le dice al di
putado regional del PSOE, don 
Jesús Cabezón, que el proble
ma de Polanco es cosa de uno. 
Usted sabe, señor alcalde, de 
las alegaciones de ciento y pico 
vecinos; usted sabe que, el día 
14 de julio pasado, en una se
sión tumultuosa, por la Divina 
Providencia no le tiraron por la 
ventana a la plaza los vecinos 
interesados en dicho problema, 
que es el discurrir de la autovía 
en Polanco. Usted, señor alcal
de, conoce el grave problema 
que dicha obra de infraestruc
tura le va a originar a Polanco. 

Señor alcalde, al dar usted es-, 
ta información, está usted co-
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Santander, 11 y 12 de Junio de 1984 

G E S E C O , Secretaría General de las V Jornadas 
Técnicas de A E A S , saluda a los Congresistas 
participantes, deseándoles una feliz estancia en 
nuestra ciudad de Santander 
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metiendo una gran bastardía 
con Polanco y sus vecinos; des
de aquí le digo por primera vez 
que se vaya y no haga más daño 
al municipio ni a sus vecinos. 

Aunque es muy grave la ma

nifestación de este alcalde, 
mucho más grave es que un di
putado, y muy cualificado, del 
PSOE, no conozca los proble
mas de los municipios; esto es 
lo preocupante. 

L a rioDA 
a B u e n P r e c i o 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Raza de la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vdga, 16 
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E s t a d o de ia libertad e n E s p a ñ a 

E STA semana que comienza voy a asistir a unas 
jornadas que, org^pizadas por la Fundación 
Humanismo y Demócracia , tienen como prin

cipal objetivo de debate «El sistema de libertades en la 
España ac tua l» . Destacados periodistas y escritores, 
miembros del poder judicial, defensores de los de
rechos humanos y sindicalistas, van a participar en 
varias mesas redondas, algunas de tan especial inte
rés como «La libertad de expres ión y el derecho a la in
formación a t r avés de la prensa escr i ta»; «Seguridad y 
sistema de l ibertades»; «Radio y televisión: El reto de 
la libertad» y «El desarrollo de la Const i tución y la v i 
gencia del sistema de libertades en España» . Espe
cialistas de primera fila y la importancia de la cues t ión 
planteada, ofrecen una dimensión de importante con
tenido a estas jornadas sobre un concepto, la libertad, 
y el estado de salud actual de dicho derecho innato de 
los ciudadanos en la España de hoy. 

Antes de participar en estos debates, quiero trazar 
unas breves reflexiones sobre mi idea personal, en 
cuanto al momento actual de la libertad en España; si 
este derecho tan íntimo y a la vez colectivo de ios 
pueblos e s t á en desarrollo m á s profundo o, por el 
contrario, si e s t á en regresión. Eñ cualquier caso, 
siempre será necesario iniciar la reflexión partiendo de 
la tesis de que la libertad, las libertades públicas, es
tán siempre bajo amenazas, con los defensores dei to
talitarismo al acecho. Suced ió en España en el intento 
de golpe de Estado de 1 9 8 1 , que influyó poderosa
mente en el desarrollo constitucional (y m á s concreta
mente el previsto en el título VIII sobre las 
au tonomías ) , y aunque las elecciones del 28 de oc
tubre fueron absolutamente limpias y dieron un parti

do ganador indiscutible, lo cierto es que en el país , en 
España, no se e s t á desarrollando con fidelidad, a mi 
juicio, el au tén t i co significado de la palabra libertad. 
Las razones son muchas; pero hay una esencialmente 
importante: El progresivo intervencionismo del Estado 
en la vida diaria de ios e spaño l e s . 

España , desde 1 9 8 2 , es un país que progresiva
mente se va alejando de la m á s genuina definición de 
liberalismo y a c e r c á n d o s e a la inspiración m á s inter
vencionista del Estado, fomentada desde las á r ea s 
gubernamentales. El programa socialista, en apenas 
dieciocho meses de poder, e s t á alentando unas 
cuotas intervencionistas que inevitablemente rebajan 
el significado m á s concreto del té rmino libertad. Se in
terviene desde el poder en todos los campos: El de la 
educac ión , la empresa, la justicia, el fúncionariado, la 
industria, la información y la vida privada, incluso. Co
mo ejemplo anecdó t i co , el último slogan televisivo en 
defensa de la recaudación de la Renta sobre las Perso
nas Físicas insiste, quizá con algún tinte amenazador, 
que «Hac ienda cada día e s t á m á s ce rca» , insinuando 
a los e spaño les , tan cabreados estos días con la 
declaración, que ya tenemos ante las puertas de 
nuestras casas a los inflexibles inspectores de la Ha
cienda, pública. 

Lo m á s preocupante, sin embargo, es lo que es t á 
aconteciendo en parcelas de la sociedad tan impor
tantes y decisivas como la de la educac ión o la infor
mación. La educac ión , por ejemplo, es tará cada día 
m á s controlada y m á s lejos, por tanto, de la iniciativa 
privada y del impulso social; y la información, en
cuentra en la televisión un monopolio discutible y una 
demanda clara de la sociedad por la televisión privada, 
a semejanza dei modelo m á s abierto que no es, preci

samente, el británico que ha anunciado el presidente 
del Gobierno de la nación. 

Acaso ia reflexión última sobre la si tuación de la li
bertad en España pueda ser la realizada recientemente 
por el filósofo e intelectual Jul ián Marías, que se ha 
mostrado tajante a la hora de afirmar lo siguiente: 

«Se es t á produciendo algo que no existía en abso
luto, y que me inquieta profundamente: La exaspera
ción. Innumerables e spaño les , de todos los estratos 
sociales, de todas las ideologías, se sienten incómo
dos, vigilados, manipulados, hostigados. Cuando 
quieren proyectar algo se encuentran con que el poder 
ha intervenido ya —o va a intervenir— para limitar sus 
posibilidades, o para orientarlas en cierta dirección de
terminada. Esa dilatación de los pulmones que suele 
llamarse libertad resulta m á s difícil. Cuando se mira e! 
periódico se encuentra en él cada día una nueva regu
lación, una restricción, un cambio, por lo general no 
deseado, en todo caso, no consu l t ado» . 

Al hilo de lo afirmado por Jul ián Marías, conviene 
insistir en que la libertad, en España , es un reto abier
to a todos los ciudadanos, siendo necesario asumir 
profundamente que la libertad en los distintos campos 
se conquista día a día, sin dar paso a las inhibiciones 
siempre peligrosas. 

La libertad en España es, o debe ser, ia práct ica 
diaria que debemos asumir cada uno de los e spaño l e s , 
teniendo como guía una Const i tución que ofrecerá 
m á s libertad si se desarrolla desde postulados próxi 
mos al liberalismo, y no desde el cerco asfixiante del 
intervencionismo. 

José Ramón SA1Z FERNANDEZ 
Escritor 

e alcalde, 
que un di-

tficado, del 
los proble-
ios; esto es 

Vecinos del 
pueblo de 
Viérnoles 

Somos un grupo de veci
nos dei pueblo de Viérno
les, cuyo sentir creemos 
representa el de la mayoría 
del mismo, los que entera
dos de los últimos aconte
cimientos en lo que a su 
periódico atañe, queremos 
dejar sentir nuestro pare
cer y disgusto por lo que 
pueda sucederle. 

No somos gente de hala
gos, tampoco parciales, 
más lo que ahora comen
tamos, se basa en realida
des. Imparcial y pluralista 
es, la pluma generosa, 
crítica en algunos momen
tos, esclarecedora de en
tuertos y descubridora de 
fraudes, denunciadora de 
injusticias y de otras tan
tas facetas, que el «inde
pendiente periodismo» de 
esta HOJA DEL LUNES, 
luchando contra los im
ponderables y también con 
Don Dinero, semana a se
mana nos ha venido ofre
ciendo. 

Parece quieren callarla, 
quienes temen la verdad, 
la verdad que tantas veces 
hemos querido encontrar, 
en tantos y tantos hechos 
que no vimos publicar a 
« p r e n s a » con o t r o s 
fines..., intereses..., com
padreos..., y que sólo al 
o c u l t a r l o , d i e r o n su 
complicidad. 

No quiero, HOJA, que 
mueras. Nadie te debe 
callar. Si alguien más lo Ja-
menta, también lo debe 
expresar.. Algo perderá 
Cantabria, algo perdere
mos todos y si un poco lo 
pensamos, veremos con 
claridad, que no hemos de 
consen t i r l o , pues l o 
habríamos de lamentar. 

Las voces, las peti
ciones, las quejas y reivin
dicaciones, ¿quién las 
publicará? 

Es nuestro humilde tes
timonio, el de un pueblo 
golpeado, ofendido y difa
mado, que en las páginas 
veraces y en la HOJA muy 
eficaces, en su día denun
ciaba, para que él pueblo 

Testimonios de apoyo 
a «Hoja del Lunes» 

pensara del duro proceder 
de uná Corporación, de
mocrática por más señas y 
mira que coincidencia, la 
preside don Manuel, con 
apell ido Rotel la y , . . . 
nueva casualidad, es el 
mayor implicado, con f i 
nes muy partidistas, en in
tentar conseguir, que HO
JA DEL LUNES no exis
ta. 

Poco pudor va quedan
do, menos nos quedará, si 
en la prensa cotidiana la 
HOJA no sale más. Un 
pueblo que lucha unido, 
un pueblo que ansia paz, 
ofrece a HOJA DEL L U 
NES, todo lo que pueda 
dar. 

Las cartas están echa
das, todos debemos jugar. 

Es el pueblo de Can
tabria, quien más la debe 
apoyar. 

Comité Local 
del P C E de 
Santander 

El Comité Local de San
tander del PCC-PCE de
nuncia ante la opinión 
pública de Cantabria el 
atentado a la libertad de 
expresión que representan 
las maniobras a que esta
mos asistiendo, tendentes 
a silenciar la voz de HOJA 
D E L LUNES de Santan
der mediante la publica
ción de los diarios locales 
en la fecha en que aparece 
este semanario. 

Para los comunistas 
santanderinos no es admi
sible que quienes han 
logrado el control del pe
riódico «Alerta» a través 
de una maniobra cuando 
menos poco clara, preten
dan ahora consumar su 
venganza de agravios per
sonales cón el cielrre de 
HOJA DEL LUNES. 

En absoluto intolerable 
que el derecho a la libertad 

de expresión y a una infor
mación veraz, en el marco 
de un Estado democrático, 
se vea sojuzgado por la 
prepotencia económica de 
sectores empresariales, to
do lo «progresistas» que 
ellos quieran pero cuyos 
intereses no coinciden ne
cesariamente con los de las 
clases populares que cons
tituyen la gran mayoría de 
la clientela de sus negocios 
inmobiliarios. 

Tampoco nos parece 
una actitud elegante tal 
pretensión por parte de 
quien, hasta no hace 
mucho tiempo, se sirvió de 
las columnas de este sema
nario para lograr una po
pularidad sobre la que ha 
cimeptado su lanzamiento 
al mundo de la política. 

De acuerdo con estas 
consideraciones, en bene
ficio de la pluralidad, la 
independencia informati
va y la libertad de expre
sión, esperamos que la 
HOJA siga estando cada 
lunes en los quioscos de 
Cantabria. 

Asamblea 
de Mujeres de 
Torrelavega 

La Asamblea de Muje
res de Torrelavega, quiere 
dejar con este escrito, 
constancia de su apoyo ha
cia la continuidad infor
mativa de HOJA DEL 
LUNES, amenazada en es
tos momentos con desapa
recer. 

Bajo el pretexto y falsos 
argumentos de rentabili
dad económica por parte 
de «Alerta», al haber sido 
adquirida por capital pri
vado al servicio de intere
ses políticos por todos co
nocidos, se trata de silen
ciar a un periódico, que 
por su denuncia de los 
atropellos de toda índole 
que reciben por parte del. 
poder las capas más débi
les de nuestra sociedad, 
evidentemente resulta mo
lesto. 

La Asamblea de Muje
res de Torrelavega reitera 
su apoyo a su director y 
equipo y pide a los ciuda
danos coopere en la reco

gida de firmas y futuras 
acciones que en defensa de 
este periódico se realicen; 
que es al final una defensa 
por la libertad, contra la 
opresión y fuerza de los 
que tienen el dinero y el 
poder. 

Fdo.: Asamblea 
de Mujeres 

de Torrelavega 
Asunción RODRIGUEZ 

Confederación 
Nacional del 
Trabajo (CNT) 

La Confederación Na
cional del Trabajo (CNT) 
de Cantabria quiere salir al 
paso de los rumores de de
saparición de HOJA DEL 
LUNES, afirmando ro
tundamente su protesta 
por el atropello que de la 
libertad de expresión esto 
supone, al salir a la calle el 
diario «Aler ta» y «El 
Diario Montañés» (vincu
lados al partido del Go
bierno y a la oligarquía de 

POS AHORA CUErlTALE 

NADA, QUE «0 HAV 
FORMA VI HACERLE 

DECLARAR 

la región respectivamen
te), los lunes, con lo que 
no haría posible la apari
ción de la HOJA, teniendo 
ésta que desaparecer, de
jando a Cantabria con 
prensa ligada claramente a 
intereses concretos. 

Asociación de 
Vecinos Prado 
San Roque 

La Asociación de Veci
nos «Prado San Roque», 
desea manifestar a la opi
nión pública, su total de
saprobación a cualquier 
intento de hacer desapare
cer la publicación semanal 
de HOJA D E L LUNES, 
medio de comunicación en 
Cantabria que ha sabido 
ganarse ser un .órgano de 
opinión fundamental en la 
vida cotidiana de esta re
gión. 

Cantabria necesita a 
HOJA DEL LUNES por
que es un periódico donde 
la «libertad de expresión» 
existe; ya que lo que pre
valece son los criterios de 
ofrecernos una informa
ción clara, concreta y ve-, 
raz, con auténtica inciden
cia social y sin mediatiza-
ción de intereses persona
les, empresar ia les o 
políticos. 

Esta Asociación de Ve
cinos ha sido por motivos 
concretos fuente de infor
mación en H O J A DEL 
LUNES y en todo momen
to ha sabido dar una v i 
sión de los hechos con 
auténtica objetividad, de
fendiendo la verdad aun
que ésta estuviera a favor 
del más indefenso o margi
nado socialmente. 

Un medio de comunica
ción se tiene que mover 
con criterios mucho más 
serios que un simple plan
teamiento empresarial; ya 
que están al servicio de la 
sociedad, razón por la 
cual, quienes puedan estar 
pretendiendo impedir la 
publicación de este sema
nario deben reflexionar 
sobre la responsabilidad 
social que su actitud les va 
a ocasionar. 
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R e n e d o , 10 meses d e s p u é s d e l a s i n u n d a c i o n e s 

Recuperada y normalizada la 
actividad industrial 

A punto de iniciarse las tradicionales fiestas de 
San A n t o n i o , en Renedo, sus habitantes a ú n recuer
dan el torrente que se les v ino encima el ú l t i m o d í a de 
agosto y pr imeros de septiembre, cuando el r í o , 
r iachuelo hasta entonces, C a r r i m ó n p a s ó del anoni
m a t o a la celebridad en pocas horas. E l rastro que de
j ó su crecida, c o n 4 v í c t i m a s , superaba en p r o p o r c i ó n 
a los efectos de las inundaciones en el P a í s Vasco, al 
menos, desgraciadamente, en vidas humanas. Las 
ayudas materiales prometidas por las diversas ins t i tu 
ciones, centrales y a u t o n ó m i c a s , han llegado o se han 
quedado, algunas, en papel m o j a d o , la industr ia afec
tada, po r l o general, ha logrado su r e c u p e r a c i ó n a ba
se de c r é d i t o s oficiales y la C o n f e d e r a c i ó n H i d r o g r á f i 
ca del Nor t e mantiene a buen r i t m o las obras de cana
l i zac ión , previniendo futuras avenidas. 

« L a ve rdad es que 
—comenta un vecino de 
Renedo— si vuelve a llover 
como aquel día de poco van 
a servir todas estas obras. 
Lo peor no fue el desborda
miento sino el agua de arro-
yuelos que bajaba por esta 
ladera —y señala el monte 
que delimita Renedo al Este, 
separado por la carretera 
general—. En cualquier ca^ 
so , l a C o n f e d e r a c i ó n 
Hidrográfica del Norte con
t inúa a ritmo normal las 
obras de encauzamiento de 
los ríos Pas y Carr imón en 
algunos tramos, mientras 
—y ya que se trata de obras 
públicas— está a punto de 
ser inaugurado el puente 
que une Renedo con Quija-
no. 

Se ha hablado en exceso 
del dinero oficial y otras 
ayudas, destinado a cubrir o 
paliar los efectos de las 
inundaciones. A l parecer, 
las promesas de subven
ciones a fondo perdido no se 
han hecho realidad con ex
cepción del destinado al 
Ayuntamiento que, sin em
bargo, está aún pendiente de 
aprobación. 

En primer lugar, los 2,4 
millones recaudados, de los 
que la mitad al menos 
fueron donados por el 
Ayuntamiento, fueron re
partidos entre las familias 
más necesitadas, siguiendo 
el criterio adoptado por la 
Comisión de reparto según 
el cual, dado que se trataba 
de una cifra muy baja, era 

preferible entregarlo, a estas 
familias aunque hubiera 
otras perjudicadas, pero en 
menor 'medida. Sin duda, 
fue ésta una decisión polé
mica pero justificada. 

Por su parte, el Gobierno 
de Cantabria ha realizado 
tres entregas o ayudas eco
nómicas a los familiares de 
las víctimas (tres de ellas 
pertenecían a Piélagos) has
ta un total de dos millones y 
medio, aproximadamente, 
en cada caso. 

Sin embargo, no ha existi
do por parte de este Gobier
no autonómico ningún tipo 
de ayuda a la industria afec
tada. Ayuda canalizada a 
través del Banco de Crédito 
Industrial, por un valor 
aproximado de 80 millones 
en total, al 7 por ciento de 
interés. A este dato, los in
dustriales de Renedo apor
tan a continuación otro sig
nificativo: en el País Vasco, 
su Gobierno subvenciona al 
menos dos puntos de inte
r é s . « H e m o s ahorrado 
mucho dinero al Estado. Si 

tamiento, como Corpora
ción. No obstante, aún debe 
esperar a su aprobación. 
Sería unos 50 millones a 
f o n d o p e r d i d o , para 
arreglos, y otros 50 de crédi
to oficial a través del Banco 
de Crédito Local. 

Fue el Gobierno Central 
quien prometió unas 250 mil 
pesetas a fondo perdido pa
ra los afectados en las inun
daciones; Promesa que ha 
quedado incumplida. 

De cualquier forma, las 
industrias más afectadas en 
esta zona (Maderas Prado 
Fernández, Panadería Luis 
de la Concha, Talleres Raúl 
Mateos, Lactaria-Sam y 
Cristaleras) han logrado re
cuperar su actividad nor
mal, con excepción de Cris
talera cuya crisis viene de 
largo. 

12 pueblos sin luz 

Como en el resto de la re
gión y del país, el paro es la 
mayor preocupación para 
los cerca de diez mil habi
tantes que abarca el Ayunta
miento de Piélagos. Crista
lera ha pasado de 500 a 150 
empleados en un relativa
mente corto período de 
tiempo. Actualmente viene 
jubilando a sus trabajadores 
a los 54 años, ofreciendo 
unos 4,5 millones a quienes 
abandonen su puesto de tra
bajo voluntariamente. Por 
contra, la Lactaria, con 
abundante participación del 
I N I , parece seguir un cami
no ascendente. Ha mejora
do su situación económica y 

hubiéramos cerrado, tendría 
que hacerse cargo de los pa
rados. En dos meses ya 
habría gastado el dinero que 
cobrará en intereses del 
préstamo. Creo que en defi
nitiva el Gobierno ha hecho 
un buen negocio con las 
inundaciones. Y de dinero 
regalado, según prome
tieron, nada» . 

El único dinero a fondo 
perdido lo recibirá el Ayun-

C O N S T R U C C I O N E S 

C U B R I A , S . L 

Establecimientos 

GOTERON, S. L. 
ESPECIALIDAD EN FABRICACION DE BLOQUES 

V TUBOS DE HORMIGON - MATERIALES 
DE CONSTRUCCION - FERRETERIA 

DISTRIBUIDOR DE PINTURA «BRUGER» • 

Teléf. 570048 - REMEDO DE PIELAGOS (Santander) 

V E N T A DE PISOS 
Y B A J O S C O M E R C I A L E S 

i n f o r m e s : T e / é f o n o 5 7 0 3 9 3 — V I O Ñ O D E P I E L A G O S 

' l i l i l í 

Q U E S O D E N A T A 

L O S C A M P E S I N O S 
EL QUESO DE CANTABRIA 

E l a b o r a d o c o n l e c h e d e v a c a p a s t e u r i z a d a 

Y LA G A R A N T I A DE 

QUESERIAS 
CANTABRAS, S. A. 

O r u ñ a d e P i é l a g o s - T e l é f . 5 7 4 0 0 7 - S a n t a n d e r 
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las pérdidas son ahora bene
ficios. Da trabajo a unos 
200 empleados y es, por de
cirlo de alguna manera, el 
centro neurálgico de toda la 
actividad en torno a la 
ganadería, tan importante 
en esta zona y en toda la re
gión. , 

Sin duda la condición de 
obreros mixtos de buena 
parte de los vecinos de Re-
nedo y, en general, Piéla
gos, palia en parte el grave 
problema de la falta de 
empleo. 

Piélagos abarca una de las 
zonas más extensas de 
nuestra región. Nada menos 
que 12 pueblos se integran 
en su Ayuntamiento, alguno 
de ellos, como Liencres, a 
casi una veintena de kiló
metros de Renedo, el mayor 
con unos 2.000 habitantes. 
Son los mencionados Rene-
do, Liencres y Carandia, 
Parballón, Zurita, Vioño, 
Oruña, Puente Arce, Boo, 
Mortera, Quijano y Barce-
nilla. En ninguno de ellos 
existe alumbrado público y 
sólo en tres (Renedo, Par
ballón y Liencres) se trabaja 
en la instalación de una 
infraestructura de sane
amiento. Por no haber no 
tiene ni Ayuntamiento. El 
edificio en el que se en
cuentra actualmente puede 
decirse todo de él, excepto 
que corresponde a un lugar 
en el que está representada 
la comunidad de Piélagos. 

Renedo ha sido abasteci
da de agua, hasta ahora, por 

Sam. A l parecer, este mismo 
año será servido por el Plan 
Pas que entra en funciona
miento muy pronto. 

No hay vertedero y la re
cogida de basuras está ac
tualmente en estudio, siendo 
este un tema controvertido 
de difícil solución dada la 
oposición existente a su ins
talación en cualquier terre
no. 

Las necesidades en mate
ria de enseñanza parecen es

tar cubiertas. Sin duda la 
proximidad con Santander 
hace que este aspecto y el re
lacionado con la atención 
sanitaria no sean en ningún 
caso problemáticos. 

Como la mayoría de los 
pueblos de Cantabria, Rene-
do ha sufrido también «azo
te» de la construcción, sin el 
más mínimo respeto por las 
normas urbanísticas y la 
adaptación al entorno. En 

A u t o b u s e s A R A N D A C A L D E R O N 
LINEAS REGULARES A: VEGA PAS-TORRELAVEGA ' 

RENEDO-TORRELAVEGA - EWTRAMBASMESTAS-TORRELAVEGA 
LAMASON-TORRELAVEGA - VEGA PAS-SANTANDER 

CIEZA-TORRELAVEGA - SANTANDER-ORUNA-RENEDO 
EXCURSIONES • B O D A S • V I A J E S DE G R A N T U R I S M O 

Teléfonos: 5 7 0 4 4 5 y 5 7 0 2 9 8 
R E N E D O 

Teléfono: 8 9 6 8 1 1 
TORRELA VEGA 

Renedo existen edificios, 
uno de ellos sabiamente 
apodado como «el muro de 
la vergüenza», cbn más de 
tres alturas, volúmenes ex
cesivos o edificados en zona 
verde. La constructora «Fé
lix Revuelta» tiene el «ho
nor» de inscribir su nombre 
con grandes letras en los edi
ficios construidos en pleno 
desarrollismo. 

Elaborado el nuevo Plan 
de Urbanismo, se en
cuentra, en la actualidad, en 
fase de reclamaciones e in
formación pública para pa
sar, más tarde, a su aproba
ción definitiva y dotar a 
Piélagos de un importante e 
imprescindible documento 
mediante el que poder es
tablecer unas normas de de
sarrollo racional para esta 
bella y productiva zona de 
Cantabria. 

Fiestas a partir de 
mañana 

12 de junio, martes: 
A partir de las 16,30, 
juegos infantiles y gi
gantes y cabezudos, 
animados por la Cha
ranga «El Tropezón». 
A las 20, misa víspera 
en la capilla de San An
tonio. Una hora más 
tarde, folklore, con la 
actuación de los Coros 
Columba de Quijano y 
Coro Ronda Garcilaso. 

13 de junio, miérco
les: 9 horas: Misa en 
San Antonio. 11 horas: 
Misa solemne con ser
món y procesión del 
Santo. A continuación, 
gigantes y cabezudos. 
A las 4,30 de la tarde, 
carrera ciclista, «Tro
feo San A n t o n i o » , 
Campeonato Provin
cial aficionados de pri
mera y segunda. A las 
21, romería amenizada 
por la o rques t a 
«Expresión Combo» . 

14 de junio, jueves: 
A las 18 hqras, en el 
Polídeportivo, gran es
pectáculo circense, con 
la actuación de «Chi-
quilandia», con juegos 

•y regalos para los pe
ques. 

15 de junio, viernes: 
20,30 horas: Teatro, 
con la obra de Re-
tablillo de don Cristó
bal y Paseo de Buster 
Keaton, interpretado 
por el grupo Máscara. 
A las • 12 de la noche, 

DEPORTES-CRZflYPM " G A V I R A " 
VENTA Y SERVICIO POST VENTA 

DE MOTOSIERRAS 

TEL. 942-5700 83 
LA VENTILLA-VIOÑO 

(Santander) 

verbena, con el grupo 
«Expresión Combo» . 

16 de junio , sábado: 
11 horas: Natación. 17 
horas: Balonmano. 19 
horas: Simultánea de 
ajedrez, con la partici
pación de José Ramón 
Pinílla, jugador del 
equipo Torres Blancas, 
c a m p e ó n provincial . 
(Lucar, recitno de las 
fiestas). 20 horas: Misa 
en la capilla de San An
tonio, y romería, con el 
grupo «Ensayo 6» . 
Una hora después, mi
sa en la Bien Aparecida 
«La Isla». Y alas 12 de 
la noche, verbena, con 
el grupo «Ensayo 6». 

17 de junio, domin
go: A las 9, Feria Ex
posición de ganado. A 
las 10,30, maratón po
pular pór las calles del 
pueblo. 11 horas, fina
les de balonmano Tro
feo «Ca ja P o s t a l » . 
12,15, misa en la parro
quia. Y a las 8 de la tar
de, romería larga, con 
«Expresión Combo» . 

La final de bolos-
tendrá lugar el martes 
19, a partir de las 5 de 
la tarde. Durante las 
fiestas se celebrarán, 
además, diversos actos 
y acontecimientos de
portivos y culturales, 
como una Feria del 
Libro , concurso de 
ajedrez, concurso de 
fotografía y fúrbol, sa
la. 

La carrera ciclista es
tará organizada por P. 
C. Expósito. El día 17, 
a las 4, se celebra una 
exhibición de patínale 
artístico. Firmas co
merciales e industriales 
de la zona han colabo
rado en dar relieve a las 
fiestas de San Antonio 
de este año . 

ASESORIA uORGO» 
ASESORAMIENTOS Y GESTIONES SOBRE: —NOMINAS —SEGUROSSOCIALES —CONTRATOS 

-PENSIONES —CONCILIACIONES —DEMANDAS 
- D E C L A R A C I O N E S DE R E N T A Y P A T R I M O N I O —RECURSOS, ETC. 

C J Aurelio Diez, 419, Entio. Teléfono 57 01 90 RENEDO DE PIELAGOS 
Y ahora también en: SANTANDER — C . / Guevara, 37 Teléf. 312866 y en SARON — Teléf. 564014 

125 GAMOS 
y PAS 

C A F E T E R I A - R E S T A U R A N T E - D I S C O T E C A 

* Banquetes de boda 
• Primeras Comuniones 

• Comidas a la carta 
G R A N V A R I E D A D D E M E N U S - P R E C I O S E C O N O M I C O S 

Km. 20 — Carretera general Santander-Burgos 
.RENEDO (Santander) T e l é f o n o s 57-01-93 y 57-03-46 

B E A - 1 : Frente a Cruz Roía 

B E A - 2 : Frente a gasolinera 

M U E B L E S 
En BEA-1 y 2 

muebles a precios de almacén 
en todas las mederas 

RENEDO DE PIELAGOS (Cantabria) Teléfono; 
51-04-20 
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J O S E L U I S S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

CONSULTA DE ECOGRAFIA MEDICA 
ABDOMEN - M A M A - TIROIDES 

S a n a t o r i o M a d r a z o 
{ 27-60-21 
( 22-40-50 Soliciten hora: Teléfs. 

M. PELLON 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 
Castilla, 7, 3 . ° Ocha. 

Teléfono 2 1 0 7 0 3 

G U I A 
M E D I C A 

DR. MANUEL BUDIÑO 
P A T O L O G I A B U C A L 

C I R U G I A M A X I L O F A C I A L 

Consultas por las tardes en: 
SANATORIO MADRAZO, 2.a planta (203) 

Teléfonos: 276242 y 224050 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ACUPUNTURA Y LASER 

M . L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios, 2-4.° 0 (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
S/NUSITIS-NEURA L GIA S-AR TRO SIS-JA Q UECA S 

C/A TICA -L UMBA L GIA S, Etc. 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
( P u l m ó n y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 

Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J . A. PRIETO SOLIS 
CORAZON CORONARIAS 

('alie Vargas. •r).r) 
Telefonos 375901 y 2.12303 

S O L I C I T E HORA 

S. Diez Aja 
PSIQUIATRA 

San Fernando, 6, 1.0 
Tels. 234405 y 239788 

Solicite hora 

H E C T O R 

F D E Z . L L A C A 

PIEL Y VENEREAS 
S. Fernando, 10, 5 . ° E. 

Teléfono 3 7 6 3 2 3 
Consultas de 4 a 7 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 7 21716-1 
SOLICITEN HORA 

Dr. J U L I O 
P I C A T O S T E 

PATINO 
UROLOGIA 

Castelar, 4 1 
Teléfono: 21-54-64 . 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega(.24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

Dr. JESUS MIGUEL 
CUBAS MAZA 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, En!. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y A R T I C U L A C I O N E S 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

S O L I C I T E H O R A 

Dr. J U L I O 
8 E C E D 0 N I Z 
M A R T I N E Z 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Prat. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Dr. M A N U E L 
B O R R E G O 

DE LA V E G A 
D I G E S T I V O 

Rualasal, 1 5, 5.b Izqda. 
Teléfono 22-61-41 

T I 
J O S E A N D R E U 

PODOLOGO 
—Afecciones y deformida

des de los pies. 
—Tratamiento de callos, ve

rrugas, uñas encarnadas, 
sudoración, etc. 

— Pedología infantil. 
— Prótesis y plantillas co

rrectoras de pies v dedos. 
Plaza Remedios, 2-2° C 
Teléfono 31-12-67 

SOLICITE HORA 
de 4 a 8 

J . M.a GONZALEZ 
DEL TANAGO 

GINECOLOGIA Y PARTOS 

Esterilidad 
Planificación familiar 

C./ Juan de Herrera, 11, 4.0-D 
Teléfono 314619 

SOLICITEN HORA DE 5 A 7 

A. GONZALEZ TUTOR 
R A D I O L O G O 

Sanatorio M á d r a z o — Santa Lucía^ 53. 
S O L I C I T E N H O R A - Teléfono 224050. 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SAN DE 

M E D I C I N A Q E N E R A L - R A Y O S X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. — Teléfono 220123. 
S A N T A N D E R 

Dr. E N R I Q U E 
B A R R U E C O 

P U E N T E 

GINE-TOCOLOGIA 

P. Arcillero, 3-2° Izqda. 

Teléfono 22 63-09 

Dr. LUIS 
A L D A M A A J A 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda. 

Teléfono: 22-88-30 . 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

E n d o d o n c i a , P r ó t e s i s F i j a , C i r u g í a 

C / . C a l v o S o t e l o , 16 T e l é f o n o - 3 1 4 5 4 7 

DR. LOPEZ DE LA RIVA 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza, 6, 3° Izqda. 
Teléfono 311911 

SOLICITEN HORA de 4 a 7 

C. LOPEZ DORICA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 
M E D I C O D E N T I S T A 

Consulta: Tardes. 
San Fernando. 58, Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
N E U R O C I R U G I A 

S A N A T O R I O M A D R A Z O - Santa Lucía , 53. 
C O N S U L T A : De 4 a 8. 

SE R U E G A S O L I C I T E N H O R A al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
E N F E R M E D A D E S 

D E L A P I E L 
De 3.30 a 6.30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDOVAL 

C I R U G I A I N F A N T I L 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

D R . C O T E R O 

OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° . B-C. 

Teléfs . 3 1 3 4 1 1 
y , 2 2 6 4 8 9 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos 
Consulta y a domicilio 

Gral Dávila, 52 
Teléfono 31-03-31 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

R A D I O T E R A P I A Y O N C O L O G I A 

( T E L E C O B A L T O T E R A P I A ) 
R O E N T G E N T E R A P I A Q U I M I O T E R A P I A 

C O N S U L T A : De 4 a 6 Y A H O R A S C O N V E N I D A S 
Calle del Carmen, 39 - Teléfono: 21-98-06 

\ 

F E D E R I C O 
PARDO 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 

Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al te léfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIÜLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . OTEiZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2.° 
Teléfono; 22 40 67 

Dr. ATI LAN O SANCHEZ 
C A R D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo 
C O N S U L T A : D e 5 a 7 

- Teléfono 224054 
- S O L I C I T E H O R A . 

A. L PEREA 
PUESOS 

Y A R T I C U L A C I O N E S 
Pelayo,2 

(Edificio Gran C i n e m í ) 
Teléfs. : 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22 2 ° derecha 

te léfs . : 22 70 40 v 27 06 65' 

A . S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

María Luisa 
Peral Castro 
P I E L Y V E N E R E A S 
Vargas, 55-A. 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. A G U S T I N 
MARTIN 

GONZALEZ 
Análisis clínicos 
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M o d i f i c a c i ó n d e l o s p l a n e s d e c i r c u l a c i ó n d e m e r c a n c í a s p e l i g r o s a s 

Nuevas medidas de seguridad para gasolineras, farmacias 
y administraciones de lotería y quinielas 

U n n u e v o p r o y e c t o d e R e a l D e c r e t o 
sob re M e d i d a s d e S e g u r i d a d e n E n t i d a d e s y 
E s t a b l e c i m i e n t o s P ú b l i c o s y P r i v a d o s , e n es
t u d i o f i n a l , m o d i f i c a y d e r o g a t o d o s l o s a n t e 
r i o r e s y e s t a b l e c e , c o m o n o v e d a d i m p o r t a n 
te , l a o b l i g a t o r i e d a d d e i n s t a l a r m e d i d a s d e 
s e g u r i d a d e n b a n c o s , C a j a s d e A h o r r o y e n t i 
dades d e c r é d i t o ; j o y e r í a s y p l a t e r í a s ; g a s o l i 
ne ra s , f a r m a c i a s y a d m i n i s t r a c i o n e s d e l o t e r í a 
y q u i n i e l a s , u n i f i c a n d o l o s t e x t o s r e g l a m e n 
t a r i o s p a r a q u e n o e x i s t a n las d u d a s d e i n 
t e r p r e t a c i ó n d e l o s m i s m o s a l a s n u e v a s c i r 
c u n s t a n c i a s s o c i a l e s y a l a s i n n o v a c i o n e s t é c 
n i ca s q u e se h a n p r o d u c i d o e n l o s ú l t i m o s 
a ñ o s e n m a t e r i a d e s e g u r i d a d . 

Según este proyecto, en 
bancos, Cajas de Ahorro y 
•entidades de crédito se es
tablece, la obligatoriedad de 
constituir un departamento 
de seguridad y de contar con 
el servicio de vigilantes jura
dos. En joyerías y platerías, 
la obligatoriedad es instalar 
medidas de seguridad tales 
como cámaras acorazadas, 
dispositivos de alarma acús
tica, rejas en hjueeos, huer
t a s b i i í M Í ^ i d ^ r sensores 
jjlfa^ffiiñcos, acristalamien-
los éápeciales en escapara
tes, etc. El transporte de va
lores y fondos se aumenta 
por fin a cien millones de 
pesetas, la cuantía" mínima, 
para dar cuenta por antici

pado a la Policía o Guardia 
Civil , y se autoriza al Minis
terio del Interior para modi
ficar esta cantidad con 
arreglo a la evolución del 
valor de la moneda. 

Pero la novedad más des-
facable se refiere a la seguri
dad en gasolineras, farma
cias y administraciones de 
lotería y quinielas. 

Para las gasolineras se es
tablecen 3 categorías (A, B y 
C), según el volumen de 
venta de combustible. En las 
dos primeras existirán buzo
nes de seguridad anclados al 
suelo o columna, y un recin
to, debidamente protegido, 
en el que existirá una caja 
fuerte principal, donde se 

depositarán las recaudacio
nes de los diversos emple
ados al finalizar sus turnos 
de trabajo. Las estaciones 
que vendan menos de 5 
millones de litros anuales 
(categoría C), será obligato
ria la existencia de una caja 
fuente situada en la oficina 
de las mismas, caja fuerte 
que tendrá un buzón abierto 
al exterior para el depósito 
del metálico por parte de los 
empleados. 

Además, sólo se des
pachará combustible por 
cantidades determinadas, de 
modo que puedan ser abo
nadas por su importe exac
to, a efectos de evitar el ma
nejo de metálico para cam
bios. Habrá carteles para 
advertir al usuario esta cir
cunstancia. 

Con respecto a las farma
cias,' éstas deberán contar 
con un dispositivo que per

mita las transacciones con 
los clientes sin necesidad de 
que éstos penetren en el in
terior. Esta medida será 
obligatoria sólo para las 
guardias en su turno d^ 
noche. 

Por su parte, las admi
nistraciones de lotería y 
quinielas dispondrán de un 
recinto cerrado, debidamen
te protegido, en el que exis
tirá una caja fuerte que, 

cuando pese menos de 2 to
neladas, estará unida al 
suelo de manera fija. 

La parte del recinto desti
nada al público estará sepa
rada por materiales o ele
mentos resistentes, de la zo
na reservada a los emple
ados, la cual estará perma
nentemente cerrada desde su 
interior. 

Las transacciones con el 
público se harán a través de 
ventanillas, que deberán es
tar protegidas con mate
riales adecuados. 

Mercancías peligrosas 

As imismo , la A d m i 
nistración está dispuesta a 
modificar los planes de se
guridad en el transporte de 
materias peligrosas. Como 
es bien sabido, el mal estado 
de las carreteras y una le
gislación anticuada han 
incrementado la preocupa
ción por este tema. Los 
transportistas aducen, ade
más, problemas económicos 
para el cumplí niento de la 
normativa actual, elaborada 
en 1978, tras el accidente de 
Los Alfaques. Los objetivos 
principales del nuevo pro
yecto se cifran en lograr una 
mayor seguridad en las ope
raciones de di:íribución y 
reparto, e incluso la posibili
dad de establecer un régi
men especial para la circula
ción de determinados pro
ductos. Además, el Acuerdo 
Internacional (ADR), ratifi
cado por España, ha sufrido 
algunos cambios, y es nece
sario colocar el TPC a su al
tura. 

ECOR RECORD C A N T A B R A DE 
E X T I N C I O N , S. A 
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Delitos por computadora: Robar desde 
su misma casa 

¿Recuerda «War Games»? El protagonista de la 
película, un chico de 15 años , introducía su ordenador per
sonal en el gran ordenador que controla los silos de misiles 
USA contra la URSS. La guerra termonuclear estaba a pun
to de estallar por un simple juego. Lo que en la ficción 
parecía tener visos de realidad, está sucediendo, pero a un 
nivel «más rentable». En USA, en Europa, incluso en Espa
ña, ladrones de «guante blanco», expertos en el manejo de 
computadoras, acceden a los ordenadores de un banco, por 

ejemplo, y ordenan transferencias a sus cuentas particula
res. Así de sencillo. Otros roban la valiosísima información 
científica, tecnológica, industrial, etc., fruto del trabajo de 
muchos años de investigación. Es ésta, en definitiva, una 
nueva modalidad de robo que ha puesto en funcionamiento 
el más sofisticado sistema de seguridad que pueda diseñarse 
actualmente para su prevención. La revista «Vigilancia y Se
guridad» ofrece un interesante reportaje sobre este tema, 
que reproducimos parcialmente. 

El escándalo de la Equity 
Funding, donde se utiliza
ron computadoras para pro
ducir cuentas de seguro de 
vida falsificadas, fue el pr i
mero en sacar a relucir el 
problema. En USA, ban
queros de todo el país se 
¿ a r m a r o n por la noticia de 
que un banco de la Wells 
Fargo y Co. registró un 
fraude por computadora de 

21,3 millones de dólares de 
uñó de sus ejecutivos. Este 
asunto no sólo abarca más 
de la mitad del total de to
dos los robos de bancos en 
Estados Unidos, sino que, 
además, señala la evidencia 
de que la protección de 
archivos por computadora 
en los negocios es totalmen
te débil. 

El rápido avance de los 

fraudes por computadora 
evidencia que el potencial de 
delitos a través de computa
doras está creciendo ahora 
incluso más rápidamente 
que el acelerado esfuerzo de 
seguridad computerizada re
alizado en estos últimos 
años por parte de numero
sas compañías. 

Mientras que el número 
actual de fraudes por com-
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put adora se ha exagerado 
—evaluaciones estiman el 
número de delitos registra
dos y los no registrados en 
unos 3 billones de dólares 
anuales—, las pérdidas en el 
100 % de los casos de fraude 
a través de computadora re
gistrados anualmente están 
en el orden de los 100 millo
nes de dólares. No obstante, 
es más de 20 veces la cifra 
anual de hace 10 años. 

Tres medios de expansión 
de computadoras están cre
ando nuevos riesgos de 
fraude que son particular
mente alarmantes para los 
negocios: La expansión de 
computadores personales 
baratos, el elevado número 
de estudiantes y otros que 
.están aprendiendo a mane
jar las computadoras, y el 
gran número de empleados 
que pueden accionar com
putadoras a través de la ter
minal de control. 

Mientras, dentro de este 
porcentaje de crecimiento se 
aumenta considerablemente 
el uso de computadoras pa
ra propósitos legales, lo. que 
podría elevar los delitos de 
guante blanco a un alarman
te nivel de sofísticación. La 
expansión de computadoras 
centrales, cuyos expedientes 
se- pueden introducir me
diante teléfono, incrementa 
el peligro de que los crimi
nales conviertan las compu
tadoras en controles y ten
gan, de este modo, acceso a 
valiosas informaciones que 
anteriormente se considera
ban seguras. 

Una muestra de este deli
to de control de computado
ras puede estar ya surgien
do. Uno de los bancos más 
grandes de Nueva York, pa
rece ser que está investigan
do a alguien que, con una 
computadora personal, ac
cedió ¡legalmente a'una cos

tosa computadora del servi
cio de inversiones. Este tipo 
de robo, de hecho, amenaza 
a todos los nuevos servicios 
de datos que se venden a los 
usuarios comerciales y de 
computadoras personales. 

Ladrones 
de guante blanco 
con sólo 15 años 

Pero fácilmente, el más 
ominoso papel ilegal que 
pueden realizar las compu
tadoras personales es grabar 
en la transmisión de líneas 
de ciatos, o robar informa
ción del propietario, e inclu
so insertar mensajes fraudu
lentos para transferir dinero 
de una cuenta bancaria a 
otra. 

No hace demasiado tiem
po, las computadoras eran 
un gran misterio para la 
mayoría de las personas, y 
esa ignorancia daba una 
cierta protección al mundo 
de los negocios contra el 
fraude a través de computa
doras. Pero gracias a la en
señanza en los colegios en 
este sentido y a la vigorosa 
atracción que^estos artefac
tos han producido a través 
de Radio Shack, Tierra de 
las Computadoras, y otras 
cadenas de ventas qüe se ex
tienden rápidamente, una 
generación de computado
ras que abarca la mayoría de 
las medidas de seguridad 
computerfeadas como no 
han existido nunca, están 
surgiendo. 

Como resultado, un gran 
número de computadoras 
ha sido adquirida por quin-
ceañeros sólo por diversión. 
En uno de los casos, un chi
co de 15 años, operando con 
un control desde su casa, se 
introdujo en la computado
ra central del Berkeley Cam-
pus de la Universidad de Ca
lifornia y destrozó varios ex
pedientes de búsqueda. 

El casó más conocido 
ocurrió el año pasado, cuan
do varios quinceañeros, en 
el Colegio Da l ton de 
Manhattan, utilizaron el 
computador de su clase para 
introducirse en una red de 
comunicación de datos ca
nadiense y, en el proceso. 
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destruyeron la red de traba
jos de dos de sus clientes afi
liados. Algunos investigado
res ahora insisten en que los 
medios periodísticos nunca 
han llegado a retrasar fiel
mente el alto nivel de sofísti
cación alcanzado en estos 
casos. Según uno de ellos, 
los estudiantes de Dalton 
transcribieron un programa 
que los identificaba como 
un usuario prioritario de 
uno de los sistemas cana
dienses de PepsiCo Inc's, 
permitiéndoles de este modo 
continuar. 

El rápido crecimiento del 
movimiento por medio del 
comercio para la distribu
ción de procesos de datos 
—donde el poder de las 
computadoras está disemi
nado a través de una organi
z a c i ó n — c o m p o n e el 
problema. El número de ter
minales de control de com
putadoras en Estados Uni
dos sea más que duplicado 
en los últimos años a más de 
3 millones, y casi todas estas 
t e rmina le s de c o n t r o l 
pueden integrarse en las 
fichas del computador 
central. Esta tendencia está 
extendiendo rápidamente el 
fraude a través áe computa
doras, hasta incluso el nivel 
de empleados de oficinas. 

Muchos sistemas de com
putadoras tampoco están 
provistos de una revisión de 
pistas, que permita a los re
visores trázar un cierto out-
put back (retroceso) a cada 
persona individual que ini
ció la gestión. 

Incluso cuando estas 
cifras e s t á n presentes, 
pueden ser difíciles de anali
zar. En algunos sistemas, las 
computadoras archivan una 
lista de cada persona que 
entra a cada fichero, pero la 
cinta, a vece$, es tan grande, 
que incluye un análisis sin 
importancia. 

Auditorías 
a computadoras 

Para resolver ese proble
ma, un grupo de vendedores 
de sistemas, incluyendo sis
temas de datos Cullinane 
Inc. y Pansophic Systems 
Inc., están ahora vendiendo 
paquetes de sistemas de 
auditoría que permitan a 
los auditores desentrenados 
en materia de sistemas de 
proceso de datos hacer en
cuestas sofisticadas por 
c o m p u t a d o r a , que 
d e s c u b r i r í a n c u a l q u i e r 
fraude que ellos le pudieran 
preguntar a la computado
ra, por ejemplo, identificar 
a cualquier operador que 
haya manejado cierta com
putadora de datos durante 
espacios de tiempo en que 
esos ficheros no se suelen 
utilizar. También pueden 
aislar individuos con pagos 
hechos fuera de hora y nú
mero anormal de entrada de 
datos de corrección, que, a 
menudo, señalan un fraude 
en la computadora. 

La última revisión de sis
temas permite, incluso, que 
el revisor haga un informe 
de un control en su propia 
oficina —sin pasar por el 
departamento de recogida 
de datos—, con lo cual no 
anota el tipo de revisión pa
ra Cullinane. Pero cuando 
se llega a las operaciones de 
computadoras, normalmen
te no tienen la experiencia 
suficiente como para pe
netrar a fondo en el asunto 
sin revisar el sistema. 

Los sistemas de revisión 
"tratr-stdo "ofrecidos "durante -
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más de una década, pero el 
mercado se ha triplicado a 
unos quince millones de dó
lares anualmente en los últi
mos cinco años, reflejando 
un deseo creciente de los 
auditores, de que se trate de 
revisai; por medio de com
putadoras, no alrededor de 
ellas. 

Ese deseo también es evi
dente en el creciente negocio 
que hacen los consultores 
que mantienen seminarios 
para enseñar a los auditores 
conocimientos p rác t i cos , 
que necesitan para estable
cer controles de computado
ras y hacer auditorías por 
computadora. 

Muchos expertos en segu
ridad comentan, sin embar
go, que incluso tales perfec
cionamientos supé r f l uos 
tienen más desarrollo, ya 
que son mejores instrumen
tos para los auditores mejor 
entrenados, y que no evita
rán los fraudes más sofisti
cados. Criminales altamente 
competentes en materia de 
computadoras creen que 
todavía pueden tener acceso 
a la principal tabla de 
control del sistema operati
vo, e instruirles sobre la for
ma de realizar cualquier 
operación. La mayoría de 
los constructores de compu
tadoras están trabajando 
para incrementar el actual 
bajo nivel de seguridad que 
se ha introducido en la 
mayoría de los sistemap. 
Incluso otras compañías es

tán trabando con tecnología 
avanzada para prevenir el 
uso de controles no autori
zados. Unos sistemas que 
serán pronto puestos a la 
venta por Systematips Gene
ral and Sycon Inc., compro
barán cuáles son los contro-
ladores de sistemas autori
zados analizando electróni
camente las firmas. 

La revisión de las compu
tadoras de las compañías se 
hace para identificar cual-r 
quier debilidad en la seguri
dad que puede requerir solu
ción. 

Los programadores 
lo tienen fácil 

Para compañías con unos 
ingresos anuales de 1 billón 
de dólares , tal revisión 
puede costar unos 250.000 
dólares, pero casi nunca 
falla en descubrir notorias 
equivocaciones que dejan a 
la computadora libre de 
cualquier fraude. El más co
mún efugio se encuentra en 
el proceso de programación, 
según los técnicos que hacen 
estas revisiones. Casi todas 
las compañías , discuten, 
dan demasiada libertad a lOs 
autores de los programas de 
sus computadoras. Más que 
cua lqu ie r o t r o en la 
compañía, los programado
res saben las debilidades que 
hay en los sistemas, que 
ellos mismos han diseñado. 
Debido a esta familiaridad, 

podrían hacer fraudes fácil
mente y borrar las cintas de 
las computadoras. 

Los fraudes en los progra
mas tienden a ser manteni
dos en secreto por las 
compañías, pero especialis
tas en seguridad describen 
numerosos casos en los que 
las compañías han sufrido 
grandes fraudes sin acercar
se a la computadora. Mair 
o f Touch Ross recalca el ca-' 
so de un programador tra
bajando para una compañía 
de tarjetas de crédito, que 
escribió un programa que 
transfería regularmente 100 
dólares de otras cuentas, y 
se daba un crédito a sí mis
mo. 

Incluso programadores 

honestos, a menudo, escri
ben programas que exponen 
a la compañía al fraude. Los 
especialistas en seguridad 
dicen que los programas, ge
neralmente , no t ienen 
control de auditores que 
permitan a la computadora 
aislar los fraudes automáti
camente. 

Un cheque cruzado de los 
ficheros de la computadora 
podrían ser añadidos al 
programa de pago de un 
vendedor, por ejemplo, pa
ra determinar si el servicio o 
el producto del pago que se 
está haciendo se efectuaba 
realmente. «El emisor -de 
otros cheques puede tam
bién ser añadido para deter-
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minar los razonables y la 
consistencia de cualquier 
instrucción que se da en una 
computadora. Por ejemplo, 
si un programa trabaja nor
malmente con 100 transac
ciones por hora, una revi
sión periódica podría sacar 
a la luz cualquier uso mayor 
inadecuado. Formas de ad
vertencia similares podrían 
ser añadidas y mostrarían 
a u t o m á t i c a m e n t e c u á n d o 
una computadora está auto
rizada para otorgar subida 
de salarios que están por en
cima del promedio, o para 
hacer un alto número de pa
gos anormales a los mismos 
proveedores». 

Contraseñas secretas 

Mientras que la demanda 
para este equipo está subien
do actualmente, el mercado 
para medios de seguridad 
más sofisticados en contra 
de los fraudes en computa
doras internacionales ha ido 
creciendo durante los últi
mos años con terminales de 
control de difícil acceso. 
Contraseñas secretas son la 
forma más común de limitar 
el acceso a esas terminales 
de control. Pero incluso las 
contraseñas son cambiadas 
tan a menudo, que son bien 
conocidas. 

En esos casos, un emple
ado, responsable de fechar 
los f i che ros de una 
compañía puede hacer una 
entrada furtiva en una ficha 
y hacer pagos. Un mercado 
que crece rápidametne se es
tá desarrollando ahora para 
compañías que proveen sis
temas de control de acceso, 
que terminarían con tales 
e fugios . Este sistema 
restringe el uso de la termi
nal de control, que se identi
fica individualmente por 
medio de pasaportes y-
contraseñas a sólo aquellos 
ficheros a los que están au
torizados. Incluso entonces, 
el sistema permite a estos 
usuarios realizar sólo fun
ciones autorizadas, tales co
mo leer ficheros añadiendo 
o tachando información. 

Hay un creciente número 
de fraudes que envuelve 

grandes transferencias de 
capitales, pero casi todos los 
casos eran simples es
quemas, y cualquier éxito 
que tuvieran era más un tes
timonio de la ineptitud de 
los vigilantes del banco que 
de la obra de un criminal. 
No ha habido ningún caso 
lento ahora de un fraude 
sobre transferencia de capi
tales que envolviera un so
fisticado wiretap en la línea 
de una transferencia de ca
pitales de un banco. 

«La computadora está de
mocratizando el delito de 
guante blanco», declara Ro-
bert Courtney, experto en la 
seguridad de computadoras 
con la International Busi
ness Machines Corp. Añade 
Robert V. Jacobson, un 
consultor de seguridad de 
Manhattan: «Las computa
doras han creado oportuni
dades para cometer delitos 
de seguridad que antes no 
existían, pero un buen dise
ño de sistemas de proceso 
bueno, también ofrece a las 
compañías la oportunidad 
de tener un mayor control». 

El problema es que los 
criminales de guante blanco 
han estado aprovechando 
sus o p o r t u n i d a d e s , y 
muchas compañías de Esta-
'dos Unidos han estado igno
rando los suyos. Hasta hace 
poco, la seguridad de com
pu tadoras en muchas 
compañías sólo significaba 
un poco de protección física 
de las terminales de compu
tadora mediante vigilantes, 
candados muy elaborados y 
sistemas de acceso magnéti
cos, todo bajo el concepto 
equivocado de que si la ter
minal de computadoras era 
inviolable también lo era la 
computadora. La preocupa
ción por la seguridad física 
era tan grande, que al prin
cipio de los años 70 algunos 
vendedores hicieron un ne
gocio que vendía detectores 
magnét icos , ya que las 
compañías creían incorrec
tamente —como, después se 
vio— que el almacén de da
tos por cinta magnética 
podía ser borrado por ván
dalos que entraran en las 
terminales de grabación. 

CRISTALERIA 

S O R I A N O HERRERO 
Y CIA., S. A. 

Contribuimos a la seguridad de bancos, museos, 
farmacias, joyer ías , etc., con el 

ji#wir A C R I S T A L A M I E N T O B L I N D A D O 
en sus distintas prestaciones de vidrió de seguridad, 

vidrio ant imotín, vidrio antirrobo y vidrio antibala. 

ALCAZAR DE TOLEDO, 4 DIVISION AZUL, 3 y 5 
Teléf. 234700* Teléf. 334370 

EXTINTORES Y MATERIAL 
CONTRA INCENDIOS 

E X T I N T O R E S P R E S I O N I N C O R P O R A D A 
E X T I N T O R E S P R E S I O N A D O S A D A 
E X T I N T O R E S N I E V E C A R B O N I C A 
E X T I N T O R E S S E R I E H A L O N 

S P R I N K E S A U T O M A T I C O Y M A N U A L 

P U E S T O S D E M A N G U E R A 

H I D R A N T E S D E B O M B E R O 
R E C A R G A Y P R U E B A S H I D R A U L I C A S 

V E N T A D E L A M O R C I L L A 

T E L E F O N O S : 2 5 - 4 9 - 8 7 - 3 1 - 2 9 - 1 6 

1 L»¿—. 
R E V / L L A D E C A M A R G O ( S a n t a n d e r ) 
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L o d i c e F r a n c i s H . C o l m a n , u n m a e s t r o e n e l o f i c i o 

Ser guardaespaldas no es una ganga 
Después de la de verdugo —ha escrito en sus memorias 

un famoso profesional americano del ramo— la más odiosa 
profesión es la de guardaespaldas. Una profesión que ha na
cido al hilo del desarrollo de la violencia y la necesidad de se
guridad. El guardaespaldas, el «gorila», el «cachas», en tér
minos vulgares, y peyorativos, es odiado antes que por nadie 
por su propio protegido. Si el vigilante guardado no es lo su
ficientemente listo como para no hacerse notar, su amo aca
bará harto de su presencia. 

H a y a n é c d o t a s 
curiosísimas sobre el tema, 
como la del sencillísimo Pa
pa Sardo —San Pío X — no 
acostumbrado a los regla
mentos de palacio, quien la 
primera noche que se acos
tara como Papa, se levantó, 
salió al pasillo y dijo al ala
bardero de turno que se 
fuese a dormir porque el 
ruido de sus pasos no le de
jaba dormir. 

La seguridad 
ante todo 

Pero hoy manda esa nece
sidad de seguridad que 
tienen todos los personajes 
públicos o simplemente fa
mosos o excesivamente adi
nerados. La experiencia de
muest ra que, a d e m á s , 
muchos atentados pueden 
evitarse, o hacerse leves, 
simplemente .contando con 
un buen equipo de seguri
dad. 

El presidente Ronald Re

agan no estaría posiblemen
te vivo, si no hubiese sido 
porque un miembro de su 
seguridad personal se arrojó 
sobre él y lo tumbó en el 
suelo cuando un loco le dis
pa ró . 

El Papa Juan Pablo I I , en 
su reciente viaje a Fátima 
también salvó su vida gra
cias a la rápida operatividad 
de sus servicios de guardaes
paldas. 

Otras veces, el agresor es 
más rápido que la guardia. 
Pero son las menos. Hoy, la 
profesión de guardaespaldas 
está muy evolucionada y los 
que se dedican a ella tienen 
estudiadas todas las ma
niobras posibles de un agre
sor y resueltos la mayoría de 
los problemas que se les 
puedan presentar. 

Seguridad 
y sangre fría 

Francis H . Colman, anti
guo policía del F .B . I . y ere-

B L I N D A J E D E P U E R T A S 

Distribuidor de Puertas Acorazadas 
Sin Bisagras. METALMON 

E x p o s i c i ó n y V e n t a : 

Ruamayor, 10 Teléf. 224169 

ador de una escuela de guar
daespaldas en los Estados 
Unidos,- acaba de publicar 
sus memorias y experiencias 
cómo profesional del ramo 
y educador de aprendices. 
Dice en ellas que la sangre 
fría es una de las principales 
características innatas que 
requiere este oficio. No vale 
emocionarse, ni ponerse 
nervioso, ni mucho menos 
dejarse distraer por un pun
to concreto de la muche
dumbre. 

En las películas de espías, 
investigadores privados y 
otros hombres de acción a 
que hoy se nos tiene habi
tuados, uno de los peligros 
mayores del héroe suelen ser 
las mujeres. Mujeres atracti

vas que tienen por oficio 
distraer al superhombre de 
su trabajo, dominarlo y ha
cerlo claudicar. Los guarda
espaldas saben de antemano 
que en toda concentración 
de masas en las que se de
sarrolla gran parte de su tra
bajo, una mujer bonita no 
debe distraerle, ni un grupo 
folklórico que sirve de 
atracción en sus evoluciones 
a la llegada del personaje cé
lebre. 

La sangre fría ha de man
tenerla el guardaespaldas 
aún en los casos extremos, 
cuando cae herido su prote
gido, cuando se produce el 
revuelo. Ha de mirar por en
cima de los mismos aconte
cimientos y estar dispuesto a 

decidir en décimas de segun
do la actitud más provecho
sa en la defensa. A veces se
rá perseguir y reducir al 
agresor, y a veces proteger el 
cuerpo de la víctima del 
atentado. La sangre fría 
puede decidir si hay que dis
parar o no; si hay que lan
zarse o estarse quieto. 

Ancho ámbito 
profesional 

El ámbito profesional del 
guardaespaldas', o del 
hombre de seguridad como 
prefieren llamarlo los pro
pios expertos, es inmensa
mente amplio. Cubre desde 
la vigilancia y protección de 
personas concretas (jefes de 
estado, políticos, artistas, 
multimillonarios, etc.), has
ta la de edificios públicos y 
bancarios, o calles y jardi
nes, o vehículos que trans
portan materias importan
tes, o establecimientos co
merciales. 

En todo caso, las cualida
des que se exigen vienen a 
ser las mismas. Una educa
ción psicológica que permita 
detectar los momentos y 
personas sospechosos; 
sangre fría y decisión para 
reaccionar a tiempo y forma 
física y destreza en las artes 
de defensa personal. 

Después de describir las 
anteriores cualidades. Col
man pasa a detallar otros 
importantes aspectos de la 
profesión de guardaespal
das. Generalmente, según 
él, los peor pagados son los 
que están expuestos a mayo
res peligros y también los 
que han de actuar en mayor 
número de ocasiones. 

El que más riesgo corre es 
el vigilante de oficinas ban-
carias. Muere uno de cada 
500 en acto de servicio, se
gún la estadística particular 
de Francis H . Colman. 

Sueldos 
por los suelos 

Aunque se dice que hay 
guardaespaldas en el mundo 
que ganan hasta diez mil dó
lares diarios (más o menos 
un millón de pesetas), Col
man no conoce a ninguno, 
Los sueldos de los guardaes
paldas corrientes norteame
ricanos —y añadimos no
sotros que también los del 
resto del mundo— no pasan 
de raquíticos. Un vigilante 
jurado de grandes almace
nes cobra menos que un de
pendiente cualificado de pri
mera y poco más que uno de 
segunda. 

Los vigilantes de oficinas 
bancadas, a pesar de la pe
ligrosidad, vienen a estar a 
la altura del personal subal
terno del mismo centro. Ga
nan bastante más ciertos 
guardaespaldas oficiales 
porque pertenecen a cuer
pos especiales de policía del 
país a que pertenecen y, 
sobre el sueldo base de su 
categoría en el cuerpo poli
cial, reciben primas espe-< 
cíales. 

Los guardaespaldas de 
personajes célebres —Frank 
Sinatra, los Kennedy y espe
cialmente de los miembros 
de bandas mañosas— tiene 
sueldos muy superiores. 
Aunque siempre están suje
tos a los caprichos del amo. 
Pero casi nunca el sueldo de 
un buen guardaespaldas está 
muy encima de los doscien
tos mil dólares anuales 
(unos veinte millones de pe
setas). 

En definitiva, y aparte las 
anécdotas, que las hay muy 
curiosas, del libro de Col
man se deduce que ser guar
daespaldas no es cosa muy 
atractiva. Odiado por to
dos, mal pagados, sujetos a 
peligros iguales o superiores 
a los de sus protegidos, so
portan mucha responsabili
dad sobre su conciencia y 
una tensión constánte que 
no les permite el menor des
cuido. 

Luis O L I V A 

LIDER D E L A SEGURIDAD 
INTEGRAL EN ESPAÑA 

Seguridad Física (Equipos y Cajas de Seguridad) «DUTO-ESABE» 
Servicios de vigilancia y custodia de personas y bienes 
Transporte de Fondos y valores 
Protección Electrónica 
Protección Física y Personal 
Seguridad Perimetral 
Control de accesos 
Seguridad Domiciliaria (Puenas Blindadas y cerraduras de seguridad) 
Transporte de valijas y Documentos 
Centralartna (centrales de Alarm.a) 
«Esabecar» (el antirrobo más efectivo de su coche) 
Corrspondencia y Distribución 
Transporte Internacional de Divisa y Moneda Extranjera 

E S A B E E X P R E S S , S. A . 
Casimiro Sainz, N!" 8 — Teléf. 2I3Í66 — SANTANDER 

P R Q S E S k PROTECCION Y SEGURIDAD 

EMPRESA DE SEGURIDAD INSCRITA EN EL REGISTRO DE LA 
DIRECCION DE SEGURIDAD DEL ESTADO CON EL N.0 9 

— Estudió y d i s e ñ o 
de proyectos 

—Sistema y equipos 
vigilantes 

—Centro de 
formac ión 

—Centrales nucleares 

—Seguridad nuclear 

—Servicios especiales 

Juan XXIII, 8-B 

Teléf. (942) 375504 

SANTANDER 



E S P E C I A L S E G U R I D A D 
HOJA DEL LUNES 
Santander, 11-6-1984 Z Ó 

S e g u r i d a d en C a n t a b r i a : M e j o r 
u n pro fes iona l 

Santander cuenta actual
mente con varias empresas 
dedicadas a la seguridad en 
sus más variados aspectos. 
Todas ellas, establecidas en 
la última década, coinci
diendo con el desarrollo de 
esta actividad en España, 
han debido luchar contra el 
intrusismo en la profesión. 
Intrusismo que, al parecer, 
ahora se persigue dado que 
ya existe una normativa y' 
requisitos a cumplir por 
cualquier empresa dedicada 
a esta actividad. 

Así, no era difícil ver có
mo profesionales de otras 

no s u f i c i e n t e 
c o n dec ir . 
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ramas se dedicaban a la ins
talación de alarmas y otros 
sistemas que, a la larga, han 
terminado por fallar o no 
adecuarse a las necesidades 
reales para su utilización. 

Incluso, al principio, al
gunas empresas procedieron 
a realizar una actividad 
crematística, aprovechando 
la gran demanda de medidas 
de seguridad al caer el 
empleo y aumentar la delin
cuencia en los últimos años, 
además de otros factores. 
Esto provocó en su día una 
lógica desconfianza, del 
cliente o usuario, ahora su
perada. 

Aunque se haya men
cionado y su relación sea di
recta en muchos casos, no es 
el paro y su consecuencia in
mediata, la delincuencia, el 
factor que más directamente 
incide en las inversiones en 
materia de seguridad. Por 
mostrar un ejemplo, los 
países nórdicos, con un de
sempleo bajísimo, gastan 
enormes sumas en seguri
dad, muy por encima, por 
puesto, de países como el 
nuestro, con un alto índice 
de inseguridad ciudadana. 

Manuel Pellón, un profe
sional de Cantabria con una 
dilatada experiencia en este 
terreno, sostiene la conve
niencia de ir bacía una «se
guridad comunitaria»: «La 
gente nos viene, por separa
do para resolver problemas 
de seguridad. Lo lógico es 
hacerlo juntos, toda la co
munidad. Se ahorra dinero 
y se aumenta él grado de efi
cacia. Hay un ejemplo muy 
claro; a un cliente cual
quiera le montamos una 
puerta por la que va a ser 
imposible que le entren a ro
bar. Pero no se da cuenta de 
que el ladrón va a entrar por 
la terraza de su vecino y le 
va a robar también a él. La 
seguridad es una cuestión de 
todos». 

De hecho, actualmente se 
tiende—mediante la norma-
t i v a cada vez m á s 
actualizada— hacia la «se
gur idad i n t e g r a l » . Los 
nuevos edificios se diseñan y 
construyen ya de acuerdo 
con unas medidas de seguri
dad que i . cluyen protección 
contra ir i nd ios , escapes de 
gas y, lu últ imo, comunica
ción directa a través de or
denador con hospitales, 
policía, bomberos, etc. 

La profesionalidad de las 
empresas anunciantes en es
tas páginas está fuera de to
da duda y a cualquiera de 
ellas puede usted recurrir se
gún sus necesidades, por 
muy difícil que pueda pare-
cerle, en principio, la solu
ción a su problema concre
to. • 
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Cada día muere un albañíl por 
accidente laboral en España 

E l n ú m e r o de accidentes en la industr ia de la 
c o n s t r u c c i ó n c o n t i n ú a descendiendo cada a ñ o en n ú 
meros absolutos, mientras crece en sentido re la t ivo . 
Durante el a ñ o de 1980 ocurr ieron 234 muertes por 
accidente labora l en la c o n s t r u c c i ó n ; en 1981 
ocurr ie ron 230 y en 1981 este n ú m e r o b a j ó a 226. 

Sin embargo, la relación 
de muertes por accidente 
por cada 10.000 trabajado
res fue en 1980 de 2,27; en 
1981, de 2,40, y en 1982, de 
2,53. Una y otra cifra son 
exponentes claros del des
censo de la población activa 
en la industria de la cons
t r u c c i ó n , es decir, del 
aumento de los desemplea
dos. 

Ambos fenómenos son de 
consideración. Mientras por 
una parte va descendiendo 
el número de trabajadores 
en activo, crece por la otra 
el número de accidentes 
mortales. Las razones de to
do ello, a decir de un infor
me ele CC. OO., presentado 
por el responsable de seguri
dad e higiene de dicho sindi
cato, están en una degrada
ción o marcha atrás de las 
técnicas y profesionalidad 
en la industria del ramo. 

Cada día muere un hombre 

La estadística presentada 

por Comisiones Obreras 
considera que cada día labo
ral muere en España un al-
bañil como consecuencia de 
los accidentes graves ocurri
dos en esta industria. Cada 
día también quedan inútiles 
por la misma causa de dos a 
tres trabajadores, y habría 
que añadir las enfermedades 
profesionales que hasta aho
ra, en la construcción, no 
están siendo reconocidas 
por la Administración. 

Las causas materiales y 
próximas de estos accidentes 
se reparten de la siguiente 
forma: las caídas causan 
entre el 35 y el 40 por ciento; 
los atrapamientos, entre el 
15 y el 18 por ciento; el resto 
se debe a golpes diversos o 
electrocuciones. 

Cada 1.000 viviendas 
construidas producen un ac
cidente mortal en obra. A 
ello habría que añadir los 
accidentes «in itinere» y los 
causados por patologías no 
traumáticas en la misma 

obra, como infartos, desma
yos, etc. 

En cuanto a las causas re
motas de estos accidentes, 
continúa el informe dicien
do que se deben a la falta de 
medidas de seguridad, lo 
que, según siempre el infor
me, puede demostrarse por 
los informes de los propios 
inspectores de Trabajo. 
Otras causas remotas de es
tos accidentes son la contra
tación laboral temporal y 
los destajos. 

Hay menos profesionalidad 

'51 informe de Comisiones 
Obreras relata que por parte 
institucional se está siguien
do una campaña improce
dente en esta materia, pues 
responsabiliza casi exclusi
vamente de los accidentes a 
los propios trabajadores, 
siendo así que será más efec
tivo vigilar las medidas de 
seguridad y las otras causas 
remotas. 

Por ejemplo, el aumento 
de trabajadores contratados 
temporales coincide con el 
aumento de los accidentes 
mortales y ello es debido a 
una falta de profesionalidad 
o costumbre de estar en el 
andamio. 

Unido, los accidentes pro
ducidos en obras de promo
ción pública representan el 
50 por ciento de los registra
dos en obras de promoción 
privada. Pero en España se 
ha dado el caso de que en ía 

dad normal exigida en las 
obras pueden encubrir 
muchos accidentes. 

Un oportuno plan 
de seguridad 

e higiene 

Los planes de higiene y se
guridad en el trabajo suelen 
enfocar sus objetivos en que 
el trabajador se ponga el 
casco protector, en asegurar 
los andamios con quita
miedos, en el uso de guantes 
y de otras prendas de vestir 

H Por cada m i l viviendas que se construyen en Es
p a ñ a muere un trabajador de la c o n s t r u c c i ó n 
en obra . 

De otra parte, y siempre 
según el informe de CC. 
OO., se dan más accidentes 
mortales en obras que reali
za la Administración que en 
las que lleva a cabo la activi
dad privada. Ello denota 
que la A d m i n i s t r a c i ó n 
debería exigir más medidas 
de seguridad en sus propias 
empresas. 

En otros países —sigue el 
informe— no ocurre así. 
Por ejemplo, en el Reino 
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tistátete hoy... 
si no quiere que 
le roten mañana. 

empresa estatal «Visomsa» 
se ha producido once acci
dentes mortales en 10.000 
v iv iendas cons t ru idas , 
mientras la media nacional 
está en diez muertes por ca
da 10.000 viviendas. 

Los accidentes «in itinere» 

No obstante, hay una 
cuestión en la que no entra 
el informe de Comisiones 
Obreras y son las muertes de 
trabajadores ocurridas «in 
itinere» o por patologías no 
traumáticas. Durante 1980, 
según datos del Servicio So
cial de Higiene y Seguridad 
en el Trabajo, se produjeron 
40.000 accidentes «in itine
re» y ocurrieron 120 muer
tes por p a t o l o g í a s no 
traumáticas, ía mayoría de 
ellas debidas a infarto de 
miocardio ocurridos en la 
misma obra. 

Unos y otros accidentes 
venían a representar el 10 
por ciento, respectivamente, 
de todos los accidentes labo
rales los unos y las muertes 
por accidentes las otras. Y 
en estos aspectos, es muy 
necesario insistir, ya que 
una importante parte de 
otras muertes laborales y ac
cidentes en el trabajo en ge
neral ocurren debidos a 
causas humanas, o para 
concretarlo más por des
cuidos debidos a los propios 
trabajadores. 

Un afán por acudir al tra
bajo cuando no se está en 
las debidas condiciones 
físicas puede concluir en un 
mareo producido y ello pro
duce una caída que luego no 
se imputa a patología no 
traumática. La ingestión de 
alcohol, la a l imentación 
impropia y otras causas hi
giénicas ajenas a la seguri-

o el calzado. Pero prescin
den de Otras vigilancias co
mo puede ser la alimenta
ción o el estado físico gene
ral del trabajador. 

Generalmente, la alimen
tación de los trabajadores, 
sean o no de la construc
ción, en España, no §uele la 
más adecuada. Un desayuno 
ligero que no proporciona 
las fuerzas necesarias para 
los trabajos a realizar y una 
comida copiosa y abundante 
en grasas e hidratos de car
bono a media jornada, rega
da con abundante vino y fir
mada al final con la clásica 
copa de coñac. 

Las recomendaciones 
dietéticas y la práctica en los 
países normalmente de
sarrollados son de otro esti
lo muy distinto. El desayu
no debe ser copioso y la co
mida más sobria. El organis
mo que ha estado sin tomar 
alimentos durante toda la 
noche necesita reponer fuer
zas de inmediato y antes de 
entrar a trabajar, a las siete 
de la mañana , sería la hora 
oportuna del bocadillo que 
nosotros tomamos a media 
mañana . 

En cambio, al mediodía, 
en el descanso de una a dos 
horas que se da para la co
mida, no se debieran ingerir 
platos tan pesados como el 
cocido, la fabada y otros de 
legumbres, pastas y féculas. 
Y mucho menos beberse la 
cantidad de vino y la copa 
de coñac final que se beben 
nuestros trabajadores de la 
construcción y los otros. 
Con la necesidad de digerir 
tan pesados alimentos no es
tán preparados para el tra
bajo ni la mente ni el cuer
po. 

Luis OLIVA 
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Invitado por los Reyes 

Hoy llega a España 
Raúl Alfonsín 

Madrid. — El presidente 
argentino Raúl Alfonsín lle
gará hoy, lunes, a España, 
en su primera visita oficial a 
un país europeo, invitado 
por los Reyes Juan Carlos y 
Sofía. 

Alfonsín solicitará a las 
autoridades españolas, se
gún el testimonio de fuentes 
de ambos países, ayuda para 
reconstruir la economía y 
renegociar la deuda externa 
de su país, cifrada en más de 
40.000 millones de dólares. 

Los Monarcas españoles 
ofrecerán al presidente A l -

'fonsín y su esposa, María 
Lorenza Barreneche, un al
muerzo privado, al poco 
tiempo de su llegada a 
Madrid, y una cena de gala 
esa misma noche, en el Pala
cio de Oriente. 

El presidente dei Gobier
no, Felipe González, se re
unirá en tres ocasiones con 
el jefe del Estado argentino, 
cuando le visite el mismo lu
nes; en las conversaciones 
políticas previstas para el 
martes, y en la cena que le 
ofrecerá en el Palacio de la 
Moncloa, el miércoles. 

Alfonsín recibirá en el 

Procedente de Londres , 
donde p a r t i c i p ó 
en la « c u m b r e » 

Llegó a Madrid 
el ministró 
japonés 
de Asuntos 
Exteriores 

Madrid.—El ministro de 
Asuntos Exteriors japonés, 
Shintaro Abe, declaró ayer 
a su llegada a Madrid que su 
país puede facilitar la intro
ducción en E s p a ñ a de 
nuevas tecnologías. 

Shintaro Abe, que visita 
España con carácter oficial 
durante dos días, dijo en el 
aeropuerto de Barajas que 
las relaciones h i s p a n ó -
japonesas son « m u y 
buenas», especialmente en 
el aspecto económico. 

Añadió que, dentro de los 
países europeos, España es 
uno de los mejor relaciona
dos con Japón , y que sería 
provechoso que ambos 
países intensificaran los in
tercambios. 

Shintaro Abe ha partici
pado en Londres en la 
«cumbre» de los primeros 
mandatarios de los siete 
países más industrializados 
del mundo. 

Respecto a esta reunión, 
el ministro japonés afirmó 
que tódos los participantes 
estuvieron de acuerdo en 
que los países más de
sarrollados tienen que co
operar para ayudar a los 
Países del Tercer Mundo, 
que se enfrentan a graves 
Problemas económicos. 

Tras su llegada, Shintaro 
Abe ha visitado el Gasón del 
Buen retiro, donde se en
cuentra el «Guernica» de Pi
casso, cuadro que el jefe de 
la diplomacia nipona tenía 
gran interés en ver. 

El ministro japonés se 
entrevistará, durante su es
tancia en Madrid, con-el 
Presidente del Gobierno, Fe
lipe González, y con su cole
ga español, Fernando M o . 
ran. (Efe). 

Según declaraciones de Ferrer Salat a «El Correo Catalán» 

Las relaciones entre Cataluña y el restó le 
España podrían empeorar 

Barcelona.— Carlos Ferrer Salat, ex presidente 
de la C E O E , ha dicho que las relaciones de C a t a l u ñ a 
con el resto de E s p a ñ a pueden empeorar, dentro del 
contexto de unas declaraciones que p u b l i c ó ayer «El 
Correo C a t a l á n » . 

Ayuntamiento madr i l eño 
las llaves de oro <le la 
ciudad, y en el Instituto de 
Cooperación Iberoamerica
na será informado de 
programas en marcha desti
nados a su país. Después 
viajará a Galicia para cono
cer la tierra natal de sus an
tepasados. 

Según el embajador ar
gentino en Madrid, Hugo 
Juan Gobbi, el interés prin
cipal de las conversaciones 

>que mantendrá Alfonsín gi
ra en torno a la petición de 
ayuda a España, por medio 
de créditos «blandos» para 
reconstruir la economía de 
su país, y renegociar la 
deuda externa con los países 
miembros del «Club de 
Parts». (Efe). 

Ferrer Salat opina que la 
situación es grave, «ya que 
en Cataluña crece el rechazo 
contra el Gobierno central y 
fuera de Cataluña crecen las 
reacciones anticatalanista». 
«Siempre han existido rece
los —señala el x empresario 
catalán— pero últimamente 
eran mínimos». 

En cuanto a su participa
ción concreta en la política, 
Carlos Ferrer considera que 
es una posibilidad que no 
puede rechazar: «Pienso 
que mi experiencia puede ser 
útil én este sentido», si bien 
matiza qué es demasiado 
pronto para definirse y to
mar una decisión al respec
to. 

Con vistas al futuro 
político español piensa que 
es muy importante aglutinar 
a las fuerzas políticas que no 
son de izquierdas: «la iz
quierda —dice— ya está 
aglutinada en torno a los so
cialistas. La izquierda se 
unió y en 1982 votó al 
PSOE. Por eso pienso que 
también deben unirse los 
partidos de derechas». 

Desde esta perspectiva; el 
ex presidente de la CEOE 
considera necesarios que 
cuando la Operación Refor
mista de Miguel Roca se 
concrete mantenga la máxi-

En una discoteca de Vitoria 

Dos inspectores de la 
Policía heridos por un 
guardia civil 

Vitoria.—Un guardia civil de paisano hirió en lá 
madrugada del domingo a dos inspectores de Policía du
rante unos incidentes en una discoteca de Vi to r ia . ' 

Como consecuencia de los disparos recibidos, uno de 
los inspectores sufre heridas graves y el otro, de pronósti
co reservado. 

La versión de los hechos facilitada por la Comisaría de 
Policía de Vitoria y por fuentes de la Guardia Civil di
fieren sobre las causas que originaron el suceso. 

Para la Comisaría de Policía, tres inspectores del 
Cuerpo Superior acudieron a las dos de la madrugada a 
la discoteca «Dada» de la capital alavesa, alertados por 
la llamada de varias personas que estaban en el local. Allí 
vieron que dos jóvenes de paisano, en la barra, llevaban 
un bulto sospechoso debajo de las cazadoras. 

Según esta versión, al intentar identificar a los dos jó 
venes, uno de ellos sacó su pistola y empezó a disparar, 
alcanzando a dos de los inspectores. 

El tercero, ayudado por parte del público que había en 
la discoteca, se avalanzó sobre el joven que había rea
lizado los disparos y, entre todos, lograron reducirlo y 
quitarle el arma. 

A l identificarlos posteriormente, fue cuando se 
comprobó que eran dos guardias civiles destinados en la-
Comandancia de Vitoria. 

Fuentes de la Guardia Civil han indicado a Efe, sin 
embargo, que el miembro de la Benemérita se vio obliga
do a sacar el arma porque le estaban pegando patadas en 
el suelo. 

Según estas fuentes, los incidentes se debieron a una 
falta de entendimiento entre los miembros de ambos 
cuerpos de seguridad y añadieron qüe los guardia civiles 
no sabían si quienes les pidieron identificarse y posterior
mente le agredieron eran policías o delincuentes. 

Los guardias civiles, que iban vestidos de paisano, es
taban —siempre según las fuentes del propio Cuerpo— 
en perfecto dominio de sus facultades y habían bebido 
un bitter sin alcohol y una cerveza. 

Uno de los dos guardias civiles tuvo que ser trasladado 
a un centro hospitalario de la ciudad como consecuencia 
de los golpes recibidos. 

El otro agente, según fuentes de la Policía, está deteni
do y a disposición judicial, mientras que según la Guardia 
Civil , se encuentra en la Comandancia del Cuerpo y no 
está separado del servicio. (Efe). 

ma coordinación con la 
Coalición Popular. 

Respecto al asunto de 
Banéa Catalana, Ferrer Sa
lat declara que la iniciativa 
de la querella partió de nna 
intencionalidad política y 
que «ha sido altamente per
judicial porque ensombrece 
las relaciones entre la Gene-
ralitat y el G o b i e r n o » . 
(Efe). 

M a ñ a n a , martes, d í a 12, para que le comunique 
el nombramien to de Jord i Pu jo l 

El Rey recibirá al 
presidente del Parlamento 
catalán 

BARCELONA. — El Rey Juan Carlos recibirá ma
ñana, martes, día 12, en audiencia, al presidente del 
Parlamento catalán, Miquel Coll Alentorn, quien le co
municará la decisión tomada por Ids diputados de la Cá
mara Catalana de nombrar a Jordi Pujol presidente de la 
Generalidad. 

Posteriormente, el Rey firmará el decreto de 
nombramiento de Jprdi Pujol como presidente de la Ge
neralidad, que será publicado en el Boletín Oficial del 
Estado. 

Los documentos correspondientes a la jornada de 
investidura de Jordi Pujol, que se realizó el pasado día 30 
de mayo, fueron entregados hace unos días en el Palacio 
de la Zarzuela por Ismael Pitarch, funcionario del Parla
mento catalán. (Efe). 

La Reina y las Infantas, 
en el Rocío 

Aldea del Rocío (Huel-
va).—La Reina de España y 
las Infantas Elena y Cristina 
volvieron ayer por la tarde a 
la Aldea del Rocío, en las 
marismas almonteñas, para 
pasar unas horas en intimi
dad, con familiares y ami
gos. 

La Reina y sus hijas 
habfan estado ya por la ma
ñana en la aldea para asistir 
a la tradicional misa de ro
meros, oficiada en la Plaza 
del Real por los obispos de 
Huelva y de la provincia ar
gentina de Huamahuaca. 

Tras la ceremonia, los 
miembros de la Familia Real 
pasearon a caballo por algu
na* calles de la aldea, entre 
los constantes vítores y piro

pos de cuantas personas 
advertían la presencia de la 
Reina y sus hijas. 

Tras retirarse a descansar 
unos momentos en Cabezu
dos, pequeña aldea del ICO-
N A , entre Matalascañas y 
Mazagón, doña Sofía y las 
Infantas volvieron a la al
dea rociera para pasar unas 
horas con familiares y ami
gos. 

Las tres damas de la Fa
milia Real visitaron algunas 
casas de las hermandades f i 
liales en la Aldea rociera, así 
como algunas casas particu
lares. En su recorrido se 
vieron rodeadas de forma 
constante por hombres y 
mujeres que las piropeaban. 
(Efe). 

Según Juan María Bandrés 

«En las acciones de E T A 
hay intencionalidad golpista» 

Madrid. — Juan María 
Bandrés, diputado de Eus-
kadiko Ezkerra, considera 
que «en el fondo, en las ac
ciones de ETA hay una in
tencionalidad golpista». 

Así lo señala el abogado y 
diputado vasco en un análi
sis que, bajo el tí tulo: «ETA 
ha dejado de pensar», publi
có ayer «Diario 16». 

Subraya Bandrés que 
E T A negará siempre esta in
tencionalidad, «pero yo 
creo que ahí funciona un 
subconsciente o un cons
ciente oculto que no quieren 
explicar públicamente». 

Añade que «cuando la si
tuación histórica es propicia 
a una solución democrática 
de los problemas, ETA arre
cia porque en el fondo ellos 

añoran la vuelta a los tiem
pos de atrás». 

« Y o estoy seguro 
—dice— que no vieron con 
malos ojos la acción de Te
jero, porque si hubiera pros
perado, les habría dado a 
ellos una justificación a sus 
acciones. Si Tejero hubiera 
triunfado, yo no estaría 
ahora aquí sentado, pero en 
el caso de que estuviera v i 
vo, estaría con E T A » . 

S e g ú n Juan M a r í a 
Bandrés, E T A dejó de ser 
legítima «el día que el 
pueblo vasco aprobó el esta
tuto de autonomía». 

« D e s d e entonces 
—señala—, siempre han re
alizado acciones que han 
desmoronado cualquier in
t e n t o de l u c h a 
democrática». (Efe). 

En libertad 
provisional 
el director 
de «Diario 
de Navarra» 

Pamplona.—El director 
de «Diario de Navarra», Jo
sé Javier Uranga, se en
cuentra en situación de l i 
bertad provisional, según un 
auto del Juzgado de Instruc
c ión N ú m e r o Uno de 
Pamplona, que le procesó 
en una demánda por inju
rias. 

El auto judicial decreta la 
libertad provisional de José 
Javier Uranga y le declara 
sujeto a la obligación de 
comparecer en el Juzgado 
los días 1 y 15 de cada mes, 
además de prestar fianza de 
100.000 pesetas .para asegu
rar las «responsabilidades 
pecuniarias que pudieran 
imponérsele». 

El director del rotativo 
pamplonés fue procesado 
—a instancias del ex
diputado foral Jesús Bueno 
As ín—, como presunto 
autor de un delito de inju
rias contra el demandante. 
(Efe). 

Una 
multinacional 
francesa compra 
«Aceites 
Carbonell» 

San Sebastián. — La mul
tinacional francesa de la ali
mentación «Lesieur» ha ad
quirido la empresa españo
la, propiedad hasta ahora 
del Banco Hispano Ameri
cano, «Aceites Carbonell», 
informa «El Diario Vasco», 
de San Sebastián. 

Según el mismo diario, 
«Carbonell» controla el 20 
por ciento del mercado es
pañol de-aceites comes
tibles, mientras que su prin
cipal rival, «Koipe», contro
la el 35 por ciento. Se da el 
caso de que el 49 por ciento 
de «Koipe» pertenece a la 
misma multinacional fran
cesa. 

La noticia de la compra 
de Carbonell cayó en Koipe 
«como un bombazo» , pues 
los franceses, que semanas 
pasadas habían señalado 
que se querían hacer con el 
control de esta empresa, 
esgrimían como argumento 
la inversión de 3.000 millo
nes de pesetas, «que ya no 
querrán invertir, pues han 
tenido como destino la ad
quisición de una empresa de 
la competencia». (Efe). 

Los catedráticos 
de Universidad 
irán hoy 
a la huelga 

Madrid.—Los catedráti
cos y profesores titulares dé 
Universidad c o m e n z a r á n 
hoy una huelga que se pro
longará hasta el día 15. 

La Coordinadora Na
cional de Catedráticos y 
Profesores Titulares preten
den conseguir, con esta pos
tura, que el título de doctor 
sea reconocido como supe
rior al de licenciado y no 
confundido con él en la mis
ma categoría. 

Esta Coordinadora quiere 
que este reconocimiento fi
gure en la Ley de Medidas 
para la Reforma de la Fun
ción Pública, cuyo proyecto 
se está tramitando en el Se
ñado: 
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SUCESOS 

Atropello en el 
Paseo de Pereda 

León López Saiz fue atropellado a las 21,50 horas de ayer 
en el Paseo Pereda por un turismo, Simca 1200, matrícula 
S-5044-B, según nos informa la Policía Municipal. 

E l atropellado no revestía, al parecer, heridas de grave
dad, pero fue trasladado por la Cruz Roja a Valdecilla por
que había recibido un golpe en la parte posterior del cráneo. 

B R O M A P E S A D A 

Los bomberos municipales recibieron a las 20 horas de 
ayer el aviso telefónico de que una mujer se quería tirar por 
la ventana después de haberse caído —o tirado— su hijo pe
queño. Tal suceso movilizó a los bomberos de servicio que, 
además, avisaron a la Policía Municipal. Personados en el 
Pasaje de Peña, en donde se dijo que tenían lugar los 
hechos, se comprobó que todo había sido una falsa alarma, 
una broma pesada y de mal gusto. 

Reagan asegura que la OTAN 
continúa fuerte y unida 

Washington. — El presi
dente norteamericano Ro-
nald Reagan, que ayer 
regresó a Washington des
pués de asistir en Londres a 
la cumbre ecconómica', ase
guró que a Alianza Atlánti
ca continúa fuerte y unida a 
pesar de la propaganda y la 
intimidación soviéticas. 

En una rueda de prensa 
con los periodistas nortea
mericanos antes de salir de 
Londres, Reagan señaló que 
los países asistentes la 
cumbre habían demostrado 
«una unidad y una perma
nente fuerza de visión com
partida para defender los in
tereses comunes». 

Reagan dijo que esta uni-, 
dad de los miembros de las 

O T A N ha dejado «perple
jos» a los soviéticos y sugi
rió que la razón de que 
suspendieran las negociacio
nes de desarme es que están 
revisando su posición y que 
no tienen nada que decir por 
el momento. 

«Por lo tanto, vamos a es
perar a que se decidan y a 
dejar la puerta abierta para 
cuando estén listos», añadió 
Reagan, quien pronosticó 
que su reelección mejonará 
las posibilidades de que 
Moscú regrese a la mesa de 
negociaciones. 

La razón oficial dada por 
la Unión Soviética para sus
pender las negociaciones fue 
la instalación de misiles' 
nucleares norteamericanos 
en Europa Occidental . 

P e r m a n e c í a en la 
clandestinidad desde el 

Ji 
Detenido el 
«número dos» de 
Solidaridad 

Varsovia.— La Policía 
polaca detuvo ayer en la 
ciudad báltica de Gdansk a 
Bogdan Lis, considerado el 
«número dos» de la direc
ción del sindicato «Solidari
dad» en la clandestinidad, 
informó la Televisión pola
ca. 

Bogdan Lis se encontraba 
en la clandestinidad desde la 
declaración de la Ley Mar
cial, en diciembre de 1981, y 
había pertenecido a la Co
misión Nacional de «Solida
ridad» antes de que el sindi
cato fuese disuelto por las 
autoridades. 

M A R M O B. E R I A 
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E L S E Ñ O R 

D O N G E R V A S I O 
P E R E Z S A N E M E T E R I O 

(De «Básculas Montaña») 
Falleció en el día de ayer, a los 52 a ñ o s de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposa. Angeles Menchaca González; hijos, 
J o s é Luis, María de los Angeles y Ana Gema; herma
nos polít icos, Antonio, Rosendo, Elvira, Pilar, J o s é , 
Santos, Ramón y Luis Menchaca González; primas y 
d e m á s familia, 

RUEGAN una oración por su alma y asistan a la 
conducc ión del cadáver , que se efec tuará HOY, a las 
CINCO, desde la C. 8. Valdecilla (velatorio núm. 1) al 
cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a 
las NUEVE, y el funeral, a cont inuación, ambos en la 
parroquia de la Anunciac ión (Compañía) . 

Santander, 11 de junio de 1 9 8 4 . 

+ E L S E Ñ O R 

D O N J O A Q U I N 
P E R E Z B R A T O S 

Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 66 a ñ o s 
de edad, habiendo recibido los 88. 88 . y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa. Angela Rojo Saiz; hijos, Joaqu ín , 

María Angeles y Pablo; hijos polít icos, Mercedes Teja 
Pérez y Luis Ricondo Bolado; hermano, Florencio; her
manos polít icos, nietos, sobrinos, primos y d e m á s fa
milia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción, que se efectuará HOY, LUNES, a 
las CUATRO MENOS CUARTO, desde la C. S . Valdecilla 
(velatorio núm. 2) a la iglesia parroquial de la Visitación (Sa-
lesas), donde, a las CUATRO, se celebrará el funeral de" 
cuerpo presente, siendo a continuación la inhumación en el 
cementerio de Ciriego. La misa de alma se celebrará HOY, a 
las NUEVE de la mañana, en la citada iglesia. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Santander, 11 de junio de 1984. 

t 
SEGUNDO ANIVERSARIO 
DEL REVERENDO SEÑOR 

D O N F A B I A N 
M A Z O R R A D I E G O 

(Párroco de San Francisco) 
Que falleció en Santander, el día 1 2 de junio de 

1 9 8 2 , d e s p u é s de recibir los 88 . 88 . y la B. A. 
D. E. P. 

Sus sobrinos, Jorge Reberjer Mazorra, Car
men Mazorra, Esperanza, Bernardina y María Sole
dad Polanco Mazorra, Amalia, J o s é María y Car
men Mazorra Fernández, Enrique, Esperanza, An
tonio, Juan y Rosario Mazorra Abascai; sobrinos 
políticos y d e m á s familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral que, por su eterno descan
so, se celebrará MAÑANA, MARTES, día 1 2, a las 
SIETE Y MEDIA de la tarde, en la iglesia parroquial 
de San Francisco, por cuyos favores les queda rán 
muy agradecidos. 

Santander, 11 de junio de 1 9 8 4 . 

+ 
L A S E Ñ O R A 

DONA D E L F I N A 
C U B I L L A S C A S T R O 

Falleció en el día de ayer, a los 86 años de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
Sus hijas, Delfina y María Luisa Haro Cubillas; hijos políticos, Justo Guerrero Val-

derrama y Damián Cubillas de la Sota; nietos, Justo, Delfina y Sergio Guerrero, Luis 
María, María Aurora, María Delfina, Damián y Ramón María Cubillas; nietos políticos; bis
nietos; hermanos-primos, Maximiliano y Margarita Higuera Castro; primos y demás fami
lia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se celebrará 
HOY, a las DOCE, en la parroquia de los PP. Capuchinos, inhumándose a continuación el 
cadáver en el cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE, en la 
parroquia citada. La familia no recibe. _ . , „ . . . , \ n o A ^ H Santander, 11 de jumo de 1984. 

t E L S E Ñ O R 

DON S A N T O S 
B U J A N L U S A R E S 

Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 68 años de edad, habiendo recibido los 
Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

d : e . p . 
Su esposa, Aurelia Berrazueta Berno; hijos, Francisco Javier, María del Pilar, María 

del Carmen y María Dolores; hijos políticos, María del Carmen Alvarez, Ricardo Díaz, 
Gabriel Fernández y Tomás Gutiérrez; madre, Ismaela; hermanos, Francisca y Noé; her
manos políticos, David Oceja y María Luisa Fernández; nietos, sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral de cuerpo 
presente, que se celebrará HOY, LUNES, a las CUATRO, en la capilla de las Hermanitas 
de los Ancianos (Cazoña), siendo a continuación la inhumación en el cementerio de Ci
riego. Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Santander, 11 de junio de 1 984 . 

t E L S E Ñ O R 

DON JESUS 
BARBERO 
JIMENEZ 

(De la razón social de «Confitería Frypsia») 
Falleció en el día de ayer, a los 84 años cíe edad, habiendo recibido los 

Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Su esposa, Juana Díaz García; hermanos, María y Paula; herma
nos políticos, Asunción Díaz, Frutos Díaz y Trinidad Díaz; sobrinos, pri
mos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente 
se celebrará HOY, a las DOCE, en la parroquia de María Reparadora, 
inhumándose a continuación el cadáver en el cementerio de Ciriego. La 
n isa de alma se dirá HOY, a las OCHO de la mañana, en la citada pa-

oquia. 
Domicilio: Isabel la Católica, núm. 9. 

Santander, 11 de junio de 1 984. 

t LA SEÑORA 

D." ASCENSION 
CAMUS TOCA 

Falleció en San Román de la Llanilla, en el día de ayer, 
a los 76 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. 
Su esposo, Mariano Pérez González; hijos, Cionín y Mariano; 

hijos políticos, Antonio del Río y Virginia Arpide; hermano, Juan; 
hermanos políticos, Mercedes Cuetos, Alfredo, Petra, María y Ju
lián Pérez, Luisa García, Laureana Pelayo (Vda. de J o s é Pérez), Fer
nando Madrazo, Julián Diez, Angeles Gutiérrez y Ramona Araba-
oiaza (Vda. de Luis Pérez); nietos, sobrinos, primos y demás fami
lia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se 
celebrará HOY, a las CUATRO de la tarde, en la parroquia de-San Román 
de la Llanilla, inhumándose a continuación el cadáver en el cementerio de 
dicho pueblo. La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE de la mañana, en 
la citada parroquia. 

Domicilio: San Román La Torre, 312. 
San Román de la Llanilla, 11 de junio de 1984. 



HOJA DEL LUNES 
Santander. 11-6-1984 ¿ 1 

rioy se entrevistará con Juan Pablo I I 

pieder Botha, en Roma 
Roma.—El primer ministro de la República Sudafrica

na, Pieder Willem Botha, llegó ayer a Roma procedente de 
Viena, para una visita privada de tres días. 

El primer ministro sudafricano, a quien acompañan el 
ministro dé Asuntos Exteriores", Reolof ,«Pik» Botha, y el 
ministro de Industria, Dawie de Villiers, será recibido hoy 
por el Papa Juan'Pablo I I , en audiencia privada. 

El martes, Botha se entrevistará con Bettino Craxi, pre
sidente del Gobierno italiano, mientras los ministros de Ex
teriores de ambos países celebran una reunión aparte. 

Roma es la última etapa del viaje realizado en Europa 
por el primer ministro sudafricano, que ha visitado Portu
gal, Gran Bretaña, Alemania Tederal, Suiza, Bélgica y 
Austria. 

La estancia de Botha en Viena concluyó el sábado, con 
una reunión con 24 embajadores de Sudáfrica en países 
europeos. 

El primer ministro sudafricano había celebrado conver
saciones no oficiales con representantes del Gobierno 
austríaco, durante las cuales el jefe del Gobierno austríaco, 
Fred Sinowatz, manifestó, según declaraciones propias, su 
desaprobación decidida de la política de «apartheid» y pidió 
la liberación de los presos políticos. 

A l igual que en otros países, la visita de Botha desenca
denó en Austria numerosas protestas contra la política de 
segregación racial y violaciones de los derechos humanos. 
(Efe). 

Sin que se produjeran daños personales 

Alcanzada por una bomba 
la Embajada española 
en Líbano 

Beirut. — La residencia-
que España tiene para su 
embajador en Beirut, en el 
sector Este (cristiano) de la 
capital libanesa, fue alcan
zada ayer por una bomba, 
sin que haya que lamentar 
daños personales. 

Sin embargo, los destro
zos materiales han sido nu
merosos, según , han infor
mado a Efe fuentes de la 
Embajada. 

La bomba, un proyectil 
de mediano alcance, cayó en 
la azotea de la residencia 
cuando los grupos conten
dientes recrudecían, ayer 
por la mañana , las hostilida
des a lo largo de la línea de 
demarcación que divide la 
capital libanesa. 

La bomba hizo un gran 
agujero y destrozó los depó
sitos de agua, las cañerías, 
unas escaleras, un cuarto de 

b a ñ o , parte del sistema 
eléctrico, así como marcos 
de ventanas y cristales. 

En el momento de la 
explosión, el embajador, 
Joaquín Castillo Moreno, se 
encontraba en la residencia, 
así como el personal de sér-
vicio, que no há sufrido da
ños. 

La residencia del embaja
dor está convertida provi
sionalmente en Embajada 
desde los sucesos del pasado 
mes de febrero, en Beirut 
Oeste, y en la misma se re-

'aliza el trabajo administrati
vo. 

Se encuentra en la locali
dad de Hadat, a menos de 
un kilómetro en línea recta 
del Palacio Presidencial de 
Baabda, uno de los objeti
vos prioritarios de los anti
gubernamentales libaneses 
en Beirut Oeste. (Efe). 

t 
L A S E Ñ O R A 

DONA MARCELINA 
PEREZ 

SAN MARTIN 
(Viuda de don Eugenio López-Chacarra) 

Falleció en el día de ayer, a los 86 años de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica; 

D . E . P . 
Sus hijos, Marcelina, Pedro, Eugenio y Francisca; hijos políticos, Antonino 

Casanueva Diestro, María del Pilar Díaz-Romeral, Luisa María Quintana Serrano y 
Laureano Salcines Gómez; hermana, Antonia Pérez San Martín; hermanas 
políticas, Filomena Aja (viuda de Juan Pérez) y Antonia Pablo (viuda de Faustino 
López); nietos, bisnietos, sobrinos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se celebra
rá HOY,* a ías SEIS de la tarde, en la [glesia parroquial de Peñacastillo, inhumándo
se a continuación el cadáver en el panteón familiar del cementerio de dicho pueblo. 
La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ Y MEDIA dfe la mañana, en la capilla de 
Santa Lucía, de El Empalme. 

Domicilio: El Empalme, núm. 2. 

+ 
E L S E Ñ O R 

DON JUAN LUIS 
LASSALLE 

DE LAS CUEVAS 
(Apoderado del Banco de Santander, S. A.) 

Falleció en el día de ayer, a los 51 años de edad, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D . E . P . 
Su esposa, Marisa Ortiz Gómez; hijas. Gema, Marisa y Olga; madre política, 

María Gómez González (viuda de don J o s é Ortiz); hermanos, Clara (viuda de 
Llata), José María y María Isabel; hermanos políticos, María de! Pilar Ruiz y Fernan
do Crespo, Olga y Miguel Angel Ortiz; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente se celebra
rá HOY, a las CUATRO, en la parroquia de San Roque, inhumándose a conti
nuación el cadáver en el cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las 
NUEVE Y MEDIA, en la citada parroquia. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla (velatorio núm. 8). 
Santander, 1 1 de junio de 1 984. 

El futuro de 
Puerto Rico 

La campaña electoral excitará en Puerto Rico, hacia 
los últimos meses dq. 1984, el viejo debate acerca del futu
ro de la isla, a la que el partido político actualmente en el 
Gobierno desearía ver incorporada de pleno derecho a 
los Estados Unidos. 

Casi simultáneamente con la elección presidencial 
norteamericana, los portorriqueños votarán para reno
var sus autoridades. Carlos Romero Barceló, del Partido 
Nuevo Progresista, cerrará poco después su segundo 
mandato, al que ha caracterizado en especial la afluencia 
de inversiones del exterior, aunque también una in
quietante ola de criminalidad en las ciudades. 

Romero Barceló obtuvo una apretada reválida en di
ciembre de 1980, tras anunciar su intención de llevar a 
Puerto Rico a la condición jurídica de Estado de la 
Unión norteamericana. Pero, mientras la Casa Blanca 
acogía su propuesta, el Congreso no la aceptó. 

La polémica entre anexionistas y autonomistas se re
monta al menos a treinta años, pero las transformaciones 
económicas del último período han introducido en ella 
nuevos elementos de reflexión y presión. En efecto, una 
fuerza poderosa parece concurrir en apoyo de la conti
nuidad del estatuto de autonomía en vigencia; Se trata de 
los empresarios e inversionistas, principalmente nortea
mericanos, que han sido atraídos a la isla por una legisla
ción fiscal ventajosa, y que podrían abandonarla si esos 
beneficios desaparecieran. 

Como Estado libre asociado a los Estados Unidos, 
Puerto Rico tiene abierto a sus productos el mercado 
norteamericano. A l mismo tiempo, ofrece exenciones 
impositivas difícilmente compatibles con uriy eventual 
equiparación jurídica con los Estados de la U.iión. 

La recesión económica ha costado a ese país la l i 
quidación de miles de empresas en los últimos años y la 
caída de la tasa de creación de empleo. Las compañías 
petroleras se retiran, poniendo a la venta refinerías y ga
solineras. El paro llegaba, a mediados de 1983, al 23 por 
ciento de la población activa, y la delincuencia aumenta
ba en las calles paralelamente con el endurecimiento de 
las dificultades para hallar un puesto de trabajo. 

Sin embargo, la crisis no ha tenido allí el extremo dra
matismo observado en otros países del Caribe. La sub
vención al paro ha evitado trastornos sociales mayores. 
Pero fueron las inversiones llegadas del exterior y orien
tadas selectivamente hacia algunas industrias, como la 
eléctrica y la electrónica, el principal factor de compensa
ción. 

Difícil momento 
para la anexión 

A las desgravaciones fiscales se agrega un nivel de sa
larios relativamente bajo. Los trabajadores portorri
queños de la electrónica perciben 6 dólares a la hora, en 
tanto que en los Estados Unidos, el mismo empresario ha 
de pagar más de 8 dólares a sus operarios. Siendo similar 
en ambos casos el soporte tecnológico, la ventaja compa
rativa pertenece, obviamente, a Puerto Rico. 

Una fábrica norteamericana de instrumentos eléctri
cos, American House Products, se ha hecho cargo de las 
instalaciones evacuadas por la Chevron, una de las 
empresas petroleras que han optado por abandonar la 
isla. O sea, se asiste a un relevo empresarial, consecuen
cia de la reconversión económica del país. 

De las 160 factorías portorriqueñas dedicadas a la 
fabricación de materiales electrónicos, 130 son subsi
diarias de multinacionales norteamericanas. La partici
pación de ese sector en las exportáciones totales era aún 
modesta en la primera mitad de 1983 (8 por ciento). Pero 
la reactivación económica registrada en los Estados Uni
dos a partir dé junio, y el consiguiente fortalecimiento de'' 
su mercado —que absorbe el 80 por ciento de las ventas 
de Puerto Rico al exterior— estaban provocando en los 
últimos meses del año una mayor de la producción in
dustrial de la isla, incluyendo a la electrónica., 

Recientemente, Hewlett-Packard comenzó allí la 
construcción de una factoría destinada a la fabricación 
de terminales de computación. YsOtro gigante, Du Pont, 
ha inaugurado una nueva planta de producción de com
ponentes electrónicos. 

Ciertas sociedades japonesas, como Mitsubishi y Mi t 
sui, han anunciado interés en ampliar su presencia en 
Puerto Rico. Y las autoridades locales han logrado, asi
mismo, la captación de capitales europeos, mediante una 
agresiva campaña de promoción basada, desde luego, en 
la benignidad fiscal y en el acceso directo al atractivo 
mercado norteamericano. 

En poco tiempo, se ha pasado de una economía de
pendiente de la agricultura al desarrollo industrial, del 
que se obtiene en la actualidad el mayor porcentaje de 
ingresos del país. La ambigua condición de la isla, que 
participa del mercado de los Estados Unidos pero con
serva su propia legislación impositiva y laboral, ha deter
minado esa transformación. No parece entonces —han 
dicho lós observadores— que el proyecto anexionista del 
gobernador Romero Barceló vaya a tener oportunidad 
de concentrarse en el corto plazo, ni aun ratificando las 
elecciones a su partido como la primera fuerza política 
local. 

Federico M A Z A 
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Berlinguer 
continúa en el 
mismo estado 

Padua (Italia).- — El esta
do del secretario general del 
Partido Comunista Italiano, 
Enrico Berlinguer, no ha ex
perimentado cambios sus
tanciales, señala el séptimo 
y último parte rilédico di 
fundido ayer por la tarde, y 
continúa siendo gravísimo. 

«En el estado de afección 
cerebral en que está Enrico 
Berlinguer no se han mani
festado sustanciales modifi
caciones», dice el lacónico 
parte del equipo médico del 
Hospital Civil de Padua. 

La situación «no ha cam
biado» , declaró el doctor, 
que leyó el comunicado. 
«Persiste actividad cerebral, 
pero el pronóstico sigue 
siendo absolutamente reser
vado», añadió el médico. 

El próximo boletín está 
previsto para hoy, lo que 
confirma, una vez más , la 
desesperada situación del 
líder comunista, víctima de 
una apoplejía el pasado día 
7. (Efe). 

Seis muertos en 
la explosión de 
un oleoducto 
mexicano 

V i l l a h e r m o s a 
(México).— Seis muer
tos, 60 heridos, entre 
ellos varios niños, y un 
número indeterminado 
de desaparecidos es el 
balance provisional de la 
explosión, seguida de un 
incendio, que se produjo 
en un oleoducto cerca de 
la ciudad mexicana de 
Villahermosa. 

El incendio provocado 
por la explosión ha sido 
sofocado por los bombe
ros a primeras horas de 
la tarde de ayer. 

El accidente ocurrió 
cuando una cuadrilla de 
trabajadores realizaba 
labores de rehabilitación 
en tuberías de conduc
ción que resultaron da
ñadas , al parecer, por 
una explosión similar 
ocurrida el 21 de abril. 

La explosión se ori
ginó en un tubo por el 
que se transportan con-
densados pe t ro le ros 
( semir re f inados) del 
complejo «Ciudad Pe-
m e x » a l a p l a n t a 
petroquímica de «Cac
tus» , ambos en Tabasco. 

Según Pemex, el nú
mero de heridos es de 31, 
pero informaciones pro
cedentes de los hospita
les de Villahermosa ele
varon la cifra a sesenta. 

U n a fuente pe-; 
r iodís t ica di jo a Efe 
que entre los heridos hay 
por lo menos ocho n i 
ños, que sufren quema
duras de gravedad, traba
jadores de Pemex, obre
ros contratados por otra 
empresa y vecinos del lu 
gar. 

Helicópteros de Pe
mex y del Gobierno del 
Estado de Tabasco 
trasladaron inicialmente 
a Villahermosa a todos 
los héridos. 

Eurocomunismo 
NO era sólo que el Partido Comunista Soviét ico 

se hubiera burocratizado y desarrollado 
modelos tan autoriatarios que repugnaran a 

cualquier sensibilidad occidental, pruebas palpables 
existen de lo mucho que de lo uno y de lo otro se es 
capaz de aguantar en el Oeste europeo; era también , 
y quizá esto fuera lo determinante, que los partidos 
comunistas de los pa íses industrializados que viven 
reg ímenes de democracia formal no podían tomar el po
der ni aún en el caso de que llegaran al Gobierno tras 
la m á s honrada contabilidad de los votos depositados 
en las urnas, cosa que el Partido Comunista Italiano 
quizá hubiera podido llegar a conseguir si en ello hu
biera puesto todo su e m p e ñ o . En el Gobierno, o fuera 
de él, el aparato de Estado había de permanecer en 
otras manos so pena de que el Occidente industrializa
do dejara de ser lo que es: el bloque an tagón ico en lo 
militar de URSS y sus sa té l i tes , y el firme defensor de 
la propiedad privada. 

Algo demasiado fuerte como para que el jefe de la 
banda pudiera consentirlo, y entonces Berlinguer tuvo 
la idea exportada con el nombre de eurocomunismo, 
que en la práct ica —no en t ró en si é s t e era o no el de
seo de su creador— se ha traducido, no en la supera
ción del leninismo, sino en esa especie de sublimación 
que consiste en la renuncia a tomar el palacio de in
vierno siempre que quede asegurado el acceso a una 
porción de tarta helada. 

Sin Berlinguer, con el mismo nombre o con otro 
distinto, el eurocomunismo tal vez pueda subsistir, 
pero será ya tan sólo una forma de sumisión al princi
pio de realidad que difícilmente podrá atraer a aquellos 
que honradamente apostaron por él en los primeros 
tiempos. 

Y que conste que uno no es leninista, ni de esos 
que creen que «la toma del poder por parte de una 
vanguardia organizada» sea obligatoriamente el mejor 
camino. 

Luis GARCIA 

Por miembros de la P-2 y utilizando 
veneno 

Un autor británico afirma 
que Juan Pablo I fue 
asesinado 

Londres.— El investiga
dor británico David Yallop 
asegura en un libro de próxi
ma aparición que el Papa 
Juan Pablo I fue asesinado. 

Yallop acusa del presunto 
magnicidio a la logia masó
nica italiana «Propaganda-
2» y aventura que el proce
dimiento utilizado para ase
sinar al Papa fue, probable
mente, veneno. 

La hipótesis del autor bri
tánico mereció suficiente 
credibilidad como para que 
un dominical del prestigio 
de «The Observer» incluye
ra ayer en primera página 
todos los datos de la «exclu
siva». 

(Juan Pablo I , antecesor 
del Papa actual, Juan Pablo 
11, fue máximo pontífice de 
la Iglesia durante 33 días. 
Apareció muerto en su dor
mitorio el 20 de septiembre 
de 1978). 

Entre las argumenta
ciones que sostiene David 
Yallop destaca el hecho de 

que el Papa fallecido. Alb i 
no Luciani, no padeció ja
más del corazón, aunque 
fuera una crisis cadiaca la 
primera explicación oficial 
de su muerte. 

El investigador británico 
se pregunta por qué desapa
recieron de su dormitorio 
todos los efectos personales, 
incluyendo medicinas y tes
tamentos —nunca vistos 
después—; por qué hubo 
confusión acerca de la hora 
de su muerte y, en f in , por 
qué la falta de información 
oficial sobre lo, que el Papa 
llevaba en la mano en el mo
mento del óbi to . 

David Yallop incluye en 
su libro toda una relación de 
personas supuestamente te
merosas ante el comporta
miento futuro del Papa, 
entre ellas el arzobispo Mar-
cinkus, el fallecido Roberto 
Calvi, director del F A M T A 
de la logia «P-2», ayer fuga
do en algún lugar de Suda-
mérica. (Efe). 

SE NECESITAN 

T E C N I C O S DE GRADO MEDIO 
EN E N E R G I A S O L A R 

Para la instalación y mantenimiento de equipos, 
producción de agua caliente, calefacción de espacios, 
a t emperac ión de invernaderos, gas metano y abonos, 
bombeo de agua, generadores eól icos . . . 

Si ya e s t á s especializado, en hora buena. 
Si no lo e s t á s , INFORMATE. Hay gran escasez 

de t écn i cos . 

Nombre ..: Edad 
Domicilio N.0 . . . . . . . . 
Población Dto 
Provincia Teléf 

I N S T I T U T O A M E R I C A N O . Mendívil, 6. (Dpto. 
HSN-5). Madrid-18. Teléf. 2 5 2 5 7 0 7 . 

El Gobierno indio 
desmiente 
el amotinamiento 
de 200 soldados 
sijs 

Nueva Delhi. — Un por
tavoz del Ministerio indio de, 
Defensa desmintió una in
formación de fuentes poli
ciales dando cuenta de un 
motín de soldados sijs que 
protestaban por el derrama
miento de sangre en el asalto 
al templo dorado de Amri t -
sar. 

Fuentes policiales habían 
informado de que de 150 a 
200 soldados del Noveno 
Batallón del Regimiento Sij 
se apoderaron el pasado 
jueves de camiones del Ejér
cito de su base en Biokaner, 
en el Estado de Rajasthan, 
del Oeste de la India. 

Los soldados, añaden las 
mismas fuentes, llegaron 
hasta Punyab y fueron in
terceptados en la ciudad de 
Malui. 

Se entabló un tiroteo, que 
provocó bajas, agregaron 
las fuentes, pero no dieron 
más detalles y la mayoría de 
los soldados sij fueron de
sarmados, aunque 25 de 
ellos huyeron. 

El "portavoz del Ministerio 
de Defensa indio desmintió 
la información policial y di 
jo que extremistas sijs se 
disfrazaron con uniformes 
de las Fuerzas de Seguridad 
e insistió en que no se ha 
producido ningún motín en 
el Ejército. 

Tras el llamamiento efectuado 
por Javier Pérez de Cuéllar 

Irán e Irak renuncian 
a bombardear objetivos 
civiles a lo largo 
de la frontera 

BEIRUT.—Irak e Irán han informado, ayer, por se
parado, que aceptarán una petición del secretario general 
de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, para 
que pongan término a sus bombardeos contra zonas civi
les en los pueblos y ciudades situados a lo largo de su 
frontera común. ^ 

La agencia oficial de noticias iraquí « INA», infor
mó de que el Ministerio iraquí de Asuntos Exteriores ha 
recibido una nota del Consejo del Mando de la Revolu
ción Iraquí, accediendo a la petición del secretario gene
ral de las Naciones Unidas, para que se ponga término a 
los bombardeos contra objetivos civiles iraníes. 

Por su parte, la radio nacional iraní, citando al pre
sidente A l i Jamenei, dijo que el Gobierno de Teherán es
tá dispuesto a poner término al bombardeo de áreas resi
denciales iraquíes si el Gobierno de Bagdad accede a ha
cer lo mismo. Jamenei puntualizó que Irán está dispues
to a poner término a esos bombardeos sobre la base de 
que «el régimen iraquí debe abandonar totalmente sus 
actos criminales de bombardear ciudades iraníes». , 

A T A C A D O POR U N A V I O N 

BEIRUT.—Un petrolero kuwaití fue atacado ayer 
por un avión desconocido en el Golfo Pérsico, informó 
la agencia kuwaití de noticias «Kuna», citando a un alto 
cargo de una compañía naviera. 

La fuente indicó que un misil alcanzó al petrolero 
«Kazimah», de 294.739 toneladas muertas, provocando 
un incendio en el mismo, aunque sin causar víctimas. 

La fuente kuwaití, Abdul Fattah A l Badr, presiden
te de la compañía de petroleros kuwaití, agregó que el 
ataque se produjo cuando el barco navegaba en lastre 
rumbo a Bahrein y se encontraba a 26 grados y 16 minu
tos de latitud Norte y a 52 grados y 44 minutos de longi
tud Este. 

El incendio originado en el buque tras el ataque fue 
reducido, señaló la fuente. 

Ha sido el tercer petrolero kuwaití alcanzado en el 
curso de ataques llevados a cabo en el Golfo Pérsico 
contra barcos neutrales, desde el pasado mes de marzo, 
informaron fuentes navieras. (Efe). 

Detenidos veinte presuntos implicados en el 
atentado contra babel Perón 

Buenos Aires .—Unas 
veinte personas han sido de
tenidas por su posible impli
c ac ión en el atentado 
frustrado contra el avión en 
el que el viernes pasado 
debía viajar a España Isabel 
Perón. 

Fuentes autorizadas de la 
policía informaron de que 
fue una llamada anónima la 
que alertó sobre la coloca
ción del aparato explosivo. 

un artefacto de medio kilo 
de trotyl que se encontraba 
en el morro del « J u m b o 
747» de Aerolíneas Argenti
nas. 

La mayoría de los deteni
dos trabajan en las depen
dencias del aeropuerto de 
Ezeiza. 

Todos ellos mantuvieron 
contacto, de uña forma o de 
otra^con la aeronave desde 
que salió de los hangares 

hasta su colocación en las 
pistas para iniciar el despe
gue. . 

Efectivos de la Policía 
aeronáutica, junto con la 
Policía Federal, investigan 
el caso. 

Mientras tanto, otra fuen
te aeronáutica señaló que 
«eí fallido atentado de
mostró que los organismos 
de seguridad efectuaron con 
eficacia los controles». 

Gobierno de Cantabria 
C O N S E J E R I A D E O B R A S P U B L I C A S , 

V I V I E N D A Y O R D E N A C I O N 
D E L T E R R I T O R I O 

El Consejo de Gobierno de Cantabria ha aprobado la subasta que a 
continuación se relaciona 

MEJORA DE CAMINOS 
EN CORVERA DE TORANZO 

1 . ° - « E N S A N C H E Y M E J O R A D E L C A M I N O D E A C 
C E S O A P R A S E S ( A Y U N T A M I E N T O D E C O R V E R A D E T O 
R A N Z O ) . » 

P R E S U P U E S T O : 8 . 0 0 0 . 0 0 0 P T A S . 
P L A Z O D E E J E C U C I O N : 4 M E S E S . 

PRESENTACION DE PLICAS 

Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de Presiden
cia, hasta las trece horas del día 26 de junio de 1 984. 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GOBIERNO, 
Angel Díaz de Entresotos y M i e r 



Pese a jugar la segunda parte con diez hombres y ser expulsado uno más, el Léñense se llevó la eliminatoria ( 1 - 1 ) 

ÉTVelarde no pudo conseguir el ascenso 
No pudo el Velarde consumar su hazaña. El Léñense, 

que llegó a quedarse con nueve jugadores sobre el campo, 
consiguió su objetivo y el empate a un gol que registró el 
marcador al final de los noventa minutos hace que el equipo 
asturiano sea nuevo tercerdivisionista. Gran ambiente en La 
Maraca, y espectáculo extraordinario el protagonizado por 
los seguidores del club cántabro, que ha de continuar un año 
más en la Regional Preferente. 

Léñense: De la Lama, Ca
milo, Eiras, Miguel, Durán, 
Gonzalo, Julio, Maxi, Villa, 
José e Isidoro. Cambios: 
David por Villa y Lolo por 
Isidoro. 

Velarde: Chuchi, Verde
j a , Paco , M o l i n o , 
Santamaría I , Marcelino. 
Gerardito, Nani, Chileno, 
Curro y Santamar ía I I . 
Cambios: Manolo por Ver
deja y Canal por Curro. 

1-0, minuto 43, Chileno, 
de tiro cruzado. 

1-1, minuto 49. Verdeja 
pierde un balón y Gonzalo, 
al contragolpe, marca. 

Arbitró el señor Mijares, 
del Colegio Vizcaíno. Per
fecta su labor, sin un solo 
fallo, pues ofreció un ar
bitraje que no estamos acos
tumbrados a ver. Pi tó lo 
justo para que el partido no 
se le fuera de las manos, y 

contribuyó con su brillante 
actuación a que el espectá
culo no perdiese colorido. 
Mostró tarjetas rojas a Ma
xi , por agresión, y a Miguel 
por doble amonestación, 
ambos del Linense, y ama
rillas a Durán, Paco y Ma
nolo. 

No pudo ser. El Velarde 
no consiguió remontar el gol 
de diferencia que traían los 
asturianos y con un empate 
se queda a las puertas de la 
Tercera División. 

Ambiente de gala en La 
Maruca, lleno hasta la ban
dera, con pancartas, bande
ras y charangas que ponían 
colorido antes de comenzar 
el encuentro. El espectáculo 
estaba servido y así dio co
mienzo el partido. 

Los dos conjuntos trata
ron de coger la percela 
central; pronto ser veía que 

Pese a todos sus intentos, al Velarde le ganaron ios nervios. En última instancia, la defensa asturiana 
controló la mayor parte de los ataques locales. (Foto: M. Bustamante). 

el Velarde estaba excesiva
mente nervioso, mientras 
que los hombres de Carrete, 
más veteranos, controlaban 
la situación e incluso su de
lantero Villa estrelló un ba
lón en el palo. Poco a poco 

parece que el Velarde va co
giendo las riendas del en
cuentro, que llega a su pun
to culminante cuando Chile
no consigue igualar la elimi
natoria. Concluyen así los 
primeros 45 minutos. 

El Velarde, con un gol de 
ventaja, bien preparado 
físicamente, y el Léñense 
con diez jugadores, parecía 
que tenía todas las de ganar, 
pero fue precisamente aquí 
cuando no pudo con la ten

sión del partido, acrecentán
dose el nerviosismo de sus 
jugadores. Después de ha
ber conseguido los asturia
nos empatar el encuentro, 
los hombres de Re se van al 
ataque y se vieron un par de 
jugadas de bella factura y 
alguna ocasión de gol, como 
por ejemplo un tiro de 
Pablo, otro de Santamaría y 
un remate de Gerardito que 
se fueron por poco. 

El tan ansiado segundo 
gol no llegaba, los jugadores 
se dejaban la piel en el cam
po, dominaban territorial-
mente pero a medida que 
avanzaban los minutos tam
bién los nervios iban en 
aumento. 

No pudo ser, se luchó y 
no se consiguió el ascenso, 
pero esto no puede empañar 
una brillante temporada. 
Antes de terminar hay que 
hacer mención especial a la 
depor t iv idad de ambas 
h inchadas , pues eran 
muchos los asturianos que 
había en el campo. La direc
tiva del Velarde y sus nume
rosos aficionados demostra
ron su mayoría de edad ani
mando a su equipo constan
temente, pero aceptaron 
con deportividad la derrota. 
Con esto y el ambiente que 
había en el campo, el fútbol 
sale ganando. 

Luis M A N Z A N A R E S 

La selección de Muñoz sale hoy con destino a París 

España aspira a llegar hasta las semifinales 
en la Eurocopa de Naciones 

SOTOGRANDE (Cádiz) (Efe). — Tras la jornada 
de entrenamiento de ayer, última de su concentración en 
Sotogrande, todo está preparado en el cuartel general de 
la selección española de fútbol que viajará a Francia para 
disputar la fase final de la Copa de Europa de Naciones. 

La expedición española, a las órdenes de Miguel 
Muñoz, hizo en la mañana de ayer, un entrenamiento 
suave en el campo de polo del complejo Sotogrande, y 
luego, aprovechando el día espléndido, los jugadores se 
bañaron en la piscina del hotel, excepto Santillana, Se
ñor y el propio seleccionador, que lo han hecho en la pla
ya. 

Por la tarde, la selección viajó a la Línea de la Con
cepción para entrenarse y jugar un partídillo en el campo 
municipal. 

J U G A R A N LOS PREVISTOS 
La moral de los jugadores y responsables del equipo 

es alta y el resultado adverso del partido contrá los yu
goslavos no les ha afectado, según ha señalado su capi
tán, Luis'Arconada. Además, como ha dicho Miguel 
Muñoz, más vale perder ahora que en Francia. «Y es que 
—añadió— el objetivo de los encuentros amistosos no es 
sólo el resultado, sino extraer enseñanzas. 

El seleccionador no es amigo de cambios, y, con to
da seguridad, no introducirá variaciones en el equipo ha
bitual, formado por: Arconada; Urquiaga, Maceda, 
Goicoechea, Camacho, Señor, Víctor, Gallego, Gor-
dillo, Santillana y Carrasco. Este último en sustitución 
del lesionado Rincón. 

El preparador, Carlos Alvarez del Villar, ha declara
do a Efe que las condiciones físicas de los seleccionados 
son «positivas y adecuadas». Para este hombre, al que 
todos llaman profesor por sus conocimientos, todo el 
trabajo se ha hecho pensando en dar a lós jugadores una 
pronta y rápida capacidad de recuperación, pues en 
Francia los partidos van a ser muy seguidos. 

Respecto al plan que los jugadores seguirán en Fran
cia, la selección sólo hará ejercicios de mantenimiento 
suaves, pues el trabajo de conjunción de equipo ya está 
hecho, al igual que la preparación física, y lo único que 
hay que hacer es mantenerse en estas condiciones. 

QUIEREN L L E G A R A SEMIFINALES 

La seleción saldrá hoy desde Málaga en avión hacia 
Lyon, vía Madrid y Barcelona, y llegará a la ciudad fran
cesa sobre las 14,35 horas,Itras casi cinco horas de viaje. 

Los partidos que España jugará en la primera fase 

tendrán lugar con arreglo al siguiente calendario: 14 de 
junio, frente a Rumania, en el estadio Geoffroy 
Guichard, de St. Etienne; el día 17, contra Portugal, en 
el estadio Velódrome, de Marsella, y el día 20, el en
cuentro más difícil en teoría, contra Alemania Federal, 
en el Parque de los Príncipes, de París. 

En el caso de que España se clasifique, tendría que 
jugar las semifinales del día 23 en Marsella y del 24 en 
Lyon. En Marselkla jugará el primer clasificado del gru
po primero contra el segundo clasificado del grupo se
gundo, y en Lyon lo hará el segundo clasificado del gru
po primero frente al primer clasificado del grupo segun
do. La final se disputará en París el 27 de junio, a las 20 
horas. 

La concentración en Sotogrande ha sido positiva y 
el lugar adecuado, según el seleccionador, quien, para es
tar con los jugadores, ha huido del bullicio del turismo 
en la Costa del Sol. 

Quizás ha sobrado sosiego (los jugadores y los pe
riodistas lo han llamado aburrimiento) y buenos campos 
de fútbol para entrenar, pues el de La Línea de la Con
cepción no ha podido pisarse antes del encuentro frente a 
Yugoslavia. 

La selección española se entrenó en una ocasión en 
los campos de San Roque; en otras dos, bajo una fuerte 
lluvia, en Algeciras y, finalmente, en el campo del Hotel 
Atalaya Park, de Estepona, que lo cedió gratuitamente. 

Una de las características de esta concentración ha 
sido el mal tiempo. Casi siempre ha llovido, circunstan
cia extraña en Andalucía en estas fechas. Ello ha oca
sionado que la selección se haya aburrido más de lo pre
visto. 

Esta circunstancia ha sido la causa de que, sobre to
do en los últimos días, los nervios hayan aflorado en al-
?'ínas Ocasiones, aunque, por fortuna, sin mayores con
secuencias. 

Una de las novedades de la segunda parte de la con
centración ha sido la incorporación del joven madridista 
Butragueño, en sustitución del lesionado Rincón. El 
benjamín de la selección estaba radiante y no lo disimu
laba, «porque esto que me ha pasado —decía— es lo má
ximo que podía soñar y estoy muy satisfecho». 

Para «El Buitre», la llamada del seleccionador ha si
do una sorpresa que culmina la mejor temporada de su 
corta vida profesional. ¡«Todos me han tratado muy 
bien, como uno más —ha declarado a Efe— y, aunque 
estoy muy emocionado, tengo los pies en el suelo y 
comprendo que es muy difícil salir de titular, pues mis 
compañeros son muy buenos». 

Q u i n i e l a h í p i c a . — Madrid. (Efe). — Escrutado el 50 por 
ciento de los boletos de la quiniela hípica, aparecen seis boletos má
ximos acertantes de seis resultados, que cobrarán alrededor de los 
cinco millones de pesetas, y 314 de cinco, que percibirán unas 
85.000 pesetas. 

La recaudación ha ascendido a 149.913.000 pesetas, con lo que 
cada categoría de premios se repartirá la cantidad de 41.226.075 pe
setas. 

L a quiniela hípica ganadora es la siguiente: 
1. a carrera: (6) Arriasssorrain. 
2. a carrera: (9) Lady Chrís. 
3. a carrera: (7) Alá. 
4. a carrera: (12) Whíte Lihght. 
6.a carrera: (3) Arameo. 

f / i o j e / 

oltomiro 
SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELA VEGA 

R U T A S «ALTAMIRA 8 4 » 
Junio-Julio-Agosto-Septiembre-Octubre 

D í a s Ptas. 

ITALIA y COSTA AZUL 12 
SUIZA y AUSTRIA 14 
FRANCIA, BELGICA y HOLANDA.. 12 
PORTUGAL 9 
ANDALUCIA 10 
PALMA DE MALLORCA (au tobús 

y barco)..... 10 
PALMA DE MALLORCA (avión). . . . 15 
GALICIA 4 
RUTA DEL QUIJOTE 4 
HUNGRIA-CHECOSLOVAQUIA.... 15 

6 5 . 0 0 0 
7 6 . 0 0 0 
5 8 . 0 0 0 
3 5 . 5 0 0 
3 3 . 5 0 0 

3 1 . 2 0 0 
2 5 . 0 0 0 
13 .275 
1 2 . 8 0 0 

105 .000 

BEIMIDORM 
1 5 d í a s - D e s d e : 1 8 . 5 0 0 P t a s . 

Autopullman - Hotel - Pensión completa 
Salidas: JUNIO - JULIO - AGOSTO 

A N D O R R A 
Del 15 al 17 de junio 4 . 8 0 0 Ptas. 

U T I L I C E N U E S T R O S I S T E M A 

C R E D I - V A C A C I O N E S 
P á g u e l o en c ó m o d o s plazos 

¡ C O N S U L T E N O S ! 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Tel. 2 2 2 9 9 9 
SANTANDER: San Fernando, 72 . Tel. 3 7 6 7 6 6 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 8 9 3 6 9 9 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 6 0 5 2 9 j 



m HOJA D E L LUNES 
ÓV Santander, 11-6-1984 D E P O R T E S 

«Roland Carros» de tenis. — El norteamericano comenzó imponiéndose con 
facilidad, para descentrarse y permitir la recuperación del checo 

Lendl derrotó a McEnroe tras 
más de cuatro horas de juego 

Paris. (E fe ) .—El checo I v á n L e n d l se ha procla
mado c a m p e ó n en el torneo ind iv idua l masculino de 
los internacionales de Francia , de tenis, de 1984, al 
vencer en la f ina l al norteamericano John McEnroe en 
cinco emocionantes sets por 3-6, 2-6 ,6-4,7-5 y 7-5. Su 
v ic tor ia en estos campeonatos de Francia sobre t ierra 
bat ida supone el p r imer torneo del Grand Pr ix en el 
p a l m a r é s del cheche, considerado el segundo mejor 
jugador del m u n d o , d e t r á s de su r iva l de hoy . 

Emocionante y larguí
simo partido de cuatro, 
horas y ocho minutos de du
ración, en el curso de las 
cuales el marcador osciló de 
forma espectacular y man
t u v o el i n t e r é s del 
numerosísimo público hasta 
el último punto. 

Comenzó el partido adju
dicándose cada jugador su 
servicio —siempre con ma
yor dificultad el checo que 

el norteamericano—, hasta 
que con 3-2 en el marcador, 
McEnroe logró el break co
locándose con 4-2 a su fa
vor, lo que posteriormente 
fue suficiente para que ga
nara el set por 6-3. 

Con nuevo break de 
McEnroe sobre servicio del 
checo, empezó la segunda 
manga: mismo proceso en el 
tercer juego, lo que supuso 
un 3-0 del norteamericano. 

quien con aparente facilidad 
se apuntó también este se
gundo set por 6-2. 

Entrándole casi siempre el 
primer saque en estos dos 
primeros sets, los juegos con 
servicios del norteamericano 
fueron cortos, con apenas 
dos o tres intercambios y vo
lea final de McEnroe, en la 
mayoría de los casos resolu
tiva. 

En definitiva, dos prime
ros sets relativamente cortos 
—30 y 35 minutos—, en los 
que el juego del nortea
mericano, pictórico de ins
piración, no presagiaba ni 
mucho menos lo que poste
riormente ocurriría. 

E l p a r t i d o a d q u i r i ó 
carac ter ís t icas de juego 
sobre tierra batida y su ver
dadera dimensión cuando. 

con 2-1 a favor de Lendl a 
principios del tercer set, el 
norteamericano perdió por 
completo la concentración a 
raíz de un incidente con los 
fotógrafos. 

Crispado por el hecho de 
que los profesionales gráfi
cos dispararan sus aparatos 
en el momento en que se 
disponía a servir, McEnroe 
se acercó a un fotógrafo 
situado en un lado de la pis
ta y le arrebató su instru
mental de trabajo, golpeán
dolo contra una de las vallas 
protectoras. 

Descentrado, subiendo 
precipitadamente a la red, y 
comenzándole a fallar su 
inapelable primer servicio, 
McEnroe perdió este tercer 
set por 4-6. 

Distanció a Fignon en dos minutos y medio en la contrarreloj 

Moser, a 51 kilómetros por hora, ganó el Giro 
VE RON A (Italia) (Efe). — Francesco Moser, actual 

recordman mundial de la hora, fue el vencedor del Giro 
de Italia, una vez disputada la vigesimosegunda y última 
etapa contrarreloj individual, con 42 kilómetros de re
corrido. 

Moser salió dispuesto desde el primer momento a 
ganar el Giro de Italia; no se conformaba con conseguir 
un triunfo parcial, quería lo que tamto tiempo buscó, 
vencer. 

A mitad de carrera Moser había realizado el mismo 
recorrido 56 segundos menos que su rival, la ventaja 
aumentó a 1-05, dos kilómetros después, para a 15 kiló
metros de la meta, con 1-34 segundos, ser el nuevo líder y 
por tanto vencedor de la carrera. 

Si Moser y Fignon lucharon por conseguir la prime
ra posición, Marino Lejarreta y Moreno Argentin tu
vieron una guerra particular para conquistar la tercera 
posición. Marino hizo el noveno tiempo, por lo que 
quedó en cuarta posición en la clasificación general. 

Marino Lejarreta confirmó tras finalizar su ac
tuación del Giro de Italia que se sentía satisfecho porque 
«creo que la marca que me paga lo está con mi ac
tuación, gané la única etapa dura de montaña de este Gi
ro y me parece que o mucho cambian las cosas o aún me 
quedan un par de años de estar en Italia para después, en 
otras condiciones, firmar mis contratos y poder retornar 
a España». 

1 
hora. 

2. -
3. -
4. -
5 -

10.-
24.~ 
29.-
46.-
79.-
9 3 -

113.-
132.-
136.-

ETAPA 

—Moser (Ita.-Gis), 49-26, a 50,977 kilómetros por 

-Fignon (Fra- - Renault), a 2-24. 
-Guiger (Sui. - Atalia), a 2-38. 
-Freuler (Sui. - Atalia), a 2-44. 
-Williems (Bél. - Murella), a 2-48. 
-Lejarreta, Alfa L u m , a 3-45. 
Rupérez, a 5-00. 

-Alberto Fernández, a 5-44. 
-Camarillo, a 6-58. 
-Rodríguez Magro, a 8-45. • 
-Chozas, a 9-20. 
-Juan Fernández, a 9-20. 
-Ibáñez Loyo, a 11-32, 
-López Cerrón, a 11-42. 

GENERAL 

1. --Moser (Ita.-Gis), 98-32-20. 
2. —Fignon (Fra.-Renault), a 1-03. 

3. —Argentin (Ita.-Sammontana), a 4-26. 
4. —Marino Lejarreta (España-Alfa Lum), a 4-33. 
5. —Van der Velde (Hol.-Metauro), a 6-56. 

13.—Rupérez, a 18-02. 
19.—Alberto Fernández, a 24-39. 
26.—Rodríguez Magro, a 33-16. 
45.—Chozas, a 1-05-36. 
62.—Ibáñez Loyo, a 1-25-̂ 6. 
85.—Camarillo, a 1-59-46. 

122.—Juan Fernández, a 2-48-07. 
136.—Luis López Cerrón, a 3-36-12. 

PEDRO M U Ñ O Z , TERCERO EN EL 
H O M E N A J E A AGOSTINHO 

LISBOA (Efe). — El español Pedro Muñoz se ha 
clasificado en tercera posición de la prueba Oporto-
Lisboa, que, sobre 337 kilómetros se ha disputado ayer, 
como homenaje póstumo al portugués Joaquim Agos-
tinho. 

En la prueba triunfó el portugués Alexandre Rúa, 
que invirtió en el recorrido 8 horas, 56 minutos y 40 se
gundos, a 37,630 kilómetros por hora. 

La representación española estuvo a cargo del 
equipo Teka, que colocó a otro de sus hombres, Antonio 
Coll, que fue quinto, a diez segundos del ganador. 

SUBIDA A A R R A T E : VICTORIA 
DE ROCHE 

EIBAR (Guipúzcoa) (Efe). — El corredor irlandés 
Stephen Roche, fue el gran vencedor de la X L I Subida a 
Arrate, al imponerse en los dos sectores, en línea y 
contra reloj sobre ocho kilómetros, en un tiempo global 
de 38 minutos y 50 segundos. 

Ya por la mañana . Roche dejaba prácticamente sen
tenciada la prueba a su favor al llegar a la cima con 16 se
gundos de ventaja sobre el neoprofesional lñaki Gastón, 
que era quien más tiempo le había aguantado entre los 41 
participantes que tomaron la salida en Eibar. 

Por la tarde. Roche ponía broche de oro a su ac
tuación, en una sensacional crono-escalada en la que sa
caba 27 segundos al propio Gastón, extraordinario se
gundo puesto, y 45 segundos al suizo Nik i Ruttiman, ter
cer clasificado. 

El corredor del Kelme, Mariano Sánchez, confirma
ba también su buena actuación matinal alcanzando un 
cuarto puesto en la contra reloj —había tercero en 
línea— a un minuto de Roche, mientras Jokin Mújika 
superaba a su compañero del Orbea, Peio Ruiz Cabes-
tany —por debajo de lo esperado— en cuatro segundos. 

Miedo a fallar 
En estas mismas condicio

nes, agravadas por el hecho 
de que el norteamericano 
mostró miedo a fallar —que 
es la mejor manera de aca
bar haciéndolo— perdió 
también el cuarto por 5-7 y 
con un Lendl que progresi
vamente se afianzaba en su 
juego, y al final empezaba,a 
funcionarle su poderosísimo 
drive. 

El quinto y definitivo set 
comenzó adjudicándoselo 
de nuevo cada jugador su 
servicio, midiendo cuidado
samente cada golpe y ajus-
tando el tanto hasta el 
límite. 

Sin la decisión del princi
pio del partido, McEnroe 
trató en vano de controlar el 
juego, siendo superado 
cuando subía a la red por los 

pashing - shot del checo, 
que templaba y aguantaba 
con tranquilidad las otrora 
temidas voleas del nortea
mericano de Wiesbaden. 

Con 6-5 a favor de Lendl 
y el servicio en poder de su 
rival, el checo se colocó^ 
con 40-15 a su favor, con lo 
que disponía de dos match -
ball: si el primero lo logró 
salvar McEnroe, con una 
volea resolutiva ¿ el segundo, 
intentando por éste repetir 
la jugada con una bola ajus
tada al fondo de la pista, 
que no e n t r ó por 
cen t ímet ros , le valió el 
triunfo a Iván. 

Una victoria que es la pri
mera que logra en un torneo 
del Grand Prix, tras cinco 
anteriores finales disputadas 
en las que no se alzó con el 
triunfo. 

Copa de la L iga y fase de ascenso a Segunda B 

Resultados 
Madrid.' (Efe).—Los resultados en la Copa de la Liga y en la 

fase de ascenso a Segunda B son los siguientes: 

C O P A D E L A L I G A 

Primera División, cuartos de final, vuelta 

Ida 

T o 
1-2 
1-0 
0-2 

At. Madrid 4 — 
Barcelona 3 — 
Betis 1 — 
Valladolid .. 3 — 

Español . 
Mallorca 
Gijón .. . . 
Sevilla ... 

Pasan a semifinales: At. Madrid, Barcelona (por penalties), 
Betis y Valladolid (por penalties). 

Segunda División, cuartos de final, ida 

— Coruña ^ 4 — Bilbao Ath 3 
— Las Palmas 2 — Castilla 1 
— Cartagena 1 — Castellón 0 

Linares - Algeciras (retirado Algeciras). 

Segunda B, segunda eliminatoria, ida 

Endesa 0 — Lérida 1 
C . Sotelo - Jerez (retirado Jerez) 
Badajoz - Lorca (retirado Lorca). 

A S C E N S O A S E G U N D A B 

Ida 
"(mT 
0-0 
0- 1 
1- 0 
0- 1 
1- 2 
0-3 
0- 2 
1- 2 
0- 0 
1- 1 
0-1 

Eldense 0 
Levante 6 
Constancia 1 
D. Zafra 2 
Marbella 2 
Caudal 3 
Sevilla At 3 
Guimar 3 
Pontevedra 5 
Orense 3 
Pegaso 2 
Barcelona 4 

Leonesa 1 
Fuengirola 1 
Eibar 2 
Manacor 4 
Tudelano 0 
Manchego 2 
Orihuela 1 
Siero 3 
Mensajero 0 
Santurce 0 
Alcira , *. 1 
Burgos 0 

Pasan a la última eliminatoria: Leonesa, Levante, Eibar, Ma
nacor, Marbella, Caudal (por penalties), Orihuela, Siero, Ponte
vedra, Orense, Pegaso y Barcelona. 

pjlw Exclusivas 
• ™ MARTINEZ REDA 

Instalaciones comerciales 

C A L C U L A D O R A S E L E C T R O N I C A S 
CON IMPRENTA, DESDE 

1 6 . 0 0 0 P E S E T A S 

NUEVA DIRECCION: 
8 ° Coceño, 21 
(Frente a Torre Prieto) , 
SAIS! R O M A N D E L A LLAIMILLA 

Teléfono 3 3 - 3 0 - 2 9 

(Santander) 

MERCEDES 190 D: DINAMISMO MERCEDES 

® 

VENGA A PROBAR ESTA SEMANA 
EL COCHE DEL AÑO EN EL MUNDO 

Mercedes-Benz Le esperamos 

A v d a . d e P a r a y a s s / n T e l f 3 3 01 11 
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La semana pasada, escenario de conflicto y desenlace del vacío de poder, 
creado tras la dimisión de Cagigas 

El Racing vivió siete días 
de incertidumbre 

Sin lugar a dudas la semana que f ina l izó tuvo al 
Racing en el candelero de la actual idad. L a s i t u a c i ó n 
evo luc ionó a lo largo de los siete d í a s desde una grave
dad que podemos calificar de extrema, a la clarif ica
ción que hace pensar en la p ron ta s o l u c i ó n de los 
problemas existentes. L a deuda que se tiene con la 
plantil la, así como la s i t u a c i ó n j u r í d i c a de la que ya 
actualmente se denomina j u n t a gestora, fueron los 
puntos claves. L a i n t r o m i s i ó n de la F e d e r a c i ó n C á n 
tabra en la persona de su presidente Ricardo B á r c e n a , 
por una i n t e r p r e t a c i ó n muy part icular de las ordenan
zas deportivas, c a u s ó en buena medida gran parte de 
la p r o b l e m á t i c a e inclusive tensa s i t uac ión que pudo 
desembocar en un to ta l vac ío de poder en cuanto a la 
dirección del club c á n t a b r o . 

Juan Carlos 
D E L A F U E N T E 

Al final reinó la cordura 
y, por encima de otros erro
res, los que quedan en fun
ción de comisión gestora lo 
hacen con todos los predica
mentos para resolver el tema 
de la deuda a los jugadores, 
que es el más urgente. La no 
percepción de primas, ficha 
y sueldos de los dos últimos 
meses, ha llegado a crear 
verdaderos problemas a al
gunos integrantes del Ra
cing. 

Cuando a principios de la 
semana anterior José Luis 
Cagigas comunicaba su cese 
como rector de los destinos 
racinguistas, y por tanto 
abría el período electoral, ni 
siquiera se podía suponer 
que en escasas fechas el club 
quedase en la cuerda floja, 
con una importante deuda 
—treinta y cinco millones— 
con sus jugadores y, un apa
rente vacío de poder en su 
gestión. Los dos puntos cla
ve de la tensa semana vivida 
por todos aquellos que 
tienen una relación con el 
primer club de Cantabria se 
desatan de forma paralela. 
Unido al público conoci
miento de la deuda con la 
plantilla, llega la comunica
ción de la Federación Espa
ñola que deja sin poderes a 
la comisión gestora presidi
da por Julio Pomposo. Ante 
esa decisión federativa se 
presenta un negro futuro 
próximo: Antes del quince 
de este mes hay que comuni
car las bajas y permanencias 
de los jugadores y, antes del 
treinta se debe abonar la to
talidad de las cantidades que 
han de percibir los jugado
res. 

Nada puede ser posible, 
ya que nadie dirige al Ra
cing. Esta grotesca situación 
se conoce posteriormente 
que tiene su origen en una 
comunicación a la Española 
de Ricardo Bárcena, que en
tiende no pueden continuar 
en sus funciones los 
miembros de la gestora por 
ser presuntos integrantes de 
la futura candidatura de Jo
sé Luis Cagigas. En primera 
instancia, desde Madrid se 
asume el razonamiento, se 
comunica a la gestora su in
competencia para tomar de
cisiones de cualquier tipo, 
quedando sólo la solución 
de reunir a aquellos que 
Puedan acceder tras las elec
ciones a la presidencia —los 
candidatos— con el fin de 
firmar un documento que' 
comprometa al que salga 
elegido en el pago de la can

tidad que se necesita avalar 
para pagar a la plantilla. 
Los directivos en funciones 
y§. habían iniciado los trámi
tes para la solicitud del 
oportuno crédito. 

Acceden los candidatos a 
esta solución en su reunión 
del lunes, tomando unos te: 
oricos derroteros positivos 
del tema. Sin embargo, esa 
solución di latar ía admi
n i s t r a t ivamente mucho 
la disponibilidad, del dinero 
y, comoquiera que Ricardo 
Bárcena pondría tal día co
mo ayer «en la calle» a la 
junta gestora, éstos se 
niegan a avalar un crédito 
desde fuera de la dirección 
d d club. Es por ello que se 
busca una solución ante la 
Española, ya que al propio 
tiempo, el martes Bárcena 
solicita al Racing la lista de 
jugadores para ser la Fede
r a c i ó n quien disponga 
quienes se quedan y quienes 
se van. Esta intromisión es 
la gota que colma el vaso de 
la paciencia de los integran
tes de la gestora, que amén 
de no comprender lo irriso
rio de la situación, no están 
dispuestos a dejar la entidad 
en manos del presidente de la 
Cántabra . Por ello se pide 
una entrevista con Pablo 
Porta y se comunica la pre
sentación de dos querellas, 
una por la vía deportiva y 
otra por la civil, contra la 
persona de Ricardo Bárce
na. 

La reunión en Madrid con 
Porta y los más altos diri
gentes de la Española da sus 
frutos, siendo reconocida la 
gestora como tal y, califica
da de « b a r b a r i d a d » la 
actuación del presidente de 
la Cántabra . Con este espal
darazo del viernes pasado 
adquiere visos de solución la 
problemática planteada, de
cidiendo la gestora convocar 
el próximo día 20 asamblea 
extraordinaria para que se
an los compromisarios 
quienes apoyen la solicitud 
del crédito con el cual pagar 
a los jugadores. 

La cosa no acaba aquí, 
porgue los convidados de 
pieára que al mismo tiempo 
son víctimas —la p l a n t i l l a -
solicitan dialogar con Julio 
Pomposo el sábado, con el 
fin de que éste les de una so
lución concreta, ya que la 
situación económica de gran 
parte de ellos es francamen
te delicada. Pomposo prome
te que tras la aprobación 
por parte de los compromi
sarios, el día 20, cobrarán 
las 150.000 pesetas de pri
mas atrasadas f los ocho 

millones de prima por as
censo, la mitad de lá ficha y 
las mensualidades corres
pondientes a mayo y junio. 
A los hombres que como 
d e c í a E n r i q u e S e t i é n 
«Quique» «han dado el 
callo durante toda la tempo
rada y logrado el ascenso» 
no les queda otra solución 
que esperar. Muchos viven 
de alquiler o en pensión y 
sólo disponen de la mensua
lidad de abril. Después no 
han cobrado un duro, por lo 
que tras hacer frente al alu
dido alquiler no les queda ni 
una sola peseta. Aunque pa

rezca sacar de quicio las co
sas y siempre se piense que 
los futbolists tienen muy im
portantes ingresos, dada la 
s i tuac ión planteada, las 
estrecheces son grandes en 
buena parte de los casos. La 
plantilla está ya de vaca
ciones, pero sin poder 
disfrutarlas por idéntico 
motivo. Por si fuera poco, 
hoy finaliza el plazo para 
hacer efectivo el ingreso 
correspondiente a la Decla
ración de la Renta, sin que 
muchos de los jugadores 
puedan hacerlo frente, lo 
cual puede acarrearles 

desagradables consecuen
cias. Todo queda pendiente 
de la asamblea del próximo 
día veinte, a la cual habrán 
de esperar aquellos que es

tán siendo paganos de los 
errores ajenos y que fueron 
protagonistas del éxito obte
nido ascendiendo a Primera 
División. 

¡ T O D O L L E G A . . . N U E V O « V O L V O 7 4 0 G L E » ! 

S C A S T E L L A N O S DE S A N T A N D E R S.A. 
Castilla 33-Telf. 221950 - Santander 

LIMPIEZAS 

L I M P I E Z A S M E C A N I Z A D A S , S. A 

Pisos, Comunidades , 
Cris tales , Colegios , 
Bancos , Indus t r ias , 

e t c é t e r a 

Trav. del Cubo, 2 
(Galerías La Esperanza) 

T E L E F . 216451 

Los 14 acier tos 
1. — Boca Júnior - Chacarita Jrs. . S 
2. -Estudiantes - River Píate H 
3. —Rosario Central - Atlanta CE 
4. —Instituto - Huracán DD 

5. —Atalanta - Sambenedettese . CE 
6. —Cagliari - Arezzo CE 
7. — Catanzaro - Várese H 
8. —Como - Triestina CE 

9. —Empoli - Cesena 
10. — Padova - Campobasso 
11, —Palermo - Monza CE 

1 2. —Perugia - Cremonese 
13. —Pescara - Lecce ....... 
14. — Pistoiese - Cávese .... 

T A L L E R E S 

LUAN 
— C a r p i n t e r í a 

d e a l u m i n i o 

— A c r i s t a l a m i e n t o 

— P e r s i a n a s 

— A l b a ñ i l e r í a 

REVILLA DE 
CAMARGO 
TEL. 252067 

¡ Q U E S U E R T E ! 
PORQUE EN CANTABRIA T E N E M O S L A S M E J O 
R E S V A C A S DE ESPAÑA, PODEMOS E L A B O R A R 

« % § E L RIQUISIMO Q U E S O DE NATA 

«LOS CAMPESINOS» 
¡El Queso de Cantabria! 

— Nutre, pero no engorda —100 Grs. de queso = 1 litro de leche 
Con la garantía de: 

QUESERIAS CANTABRAS 
ORUÑA DE P I E L A G O S - Tel. 574007 
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Es el mayor logro en la historia del atletismo en nuestra región 

Los dos equipos del Cantabria ascendieron 
a Primera División 

E l Club Atlétíco Cantabria, en ambas categorías, 
masculina y femenina, consiguió en la jornada de ayer el 
ascenso a Primera División, máxima categoría dentro del 
atletismo nacional. Mientras el equipo femenino, en Za
ragoza, lograba una aplastante y rotunda victoria ante 
sus más directos rivales, en hombres se conseguía el as
censo en un final «no aptos para cardíacos», por tan sólo 
dos puntos tras la doble jornada de sábado y domingo, 
en Madrid. 

Gerardo P R I E T O 
Por primera vez en la 

historia del atletismo cán
tabro, un equipo de esta 
región consigue estar entre 
lo mejor del deporte rey a 
nivel nacional. Mientras la 
victoria en el equipo de 
mujeres, con un amplio 
margen de 51 puntos sobre 
sus más inmediatos seguido
res, Escorpio de Zarago
za y Unión Deportiva Las 
Palmas, y su consiguiente 
ascenso (suben los dos pri
meros en una final que 
han disputado 8 equipos 
en ambas categorías); no 
ha sorprendido por lo es
p e r a d o , la f i n a l de 
hombres, en Madrid. Ha 
estado caracterizada por la 
emoción y el suspense has
ta última hora. 

El sábado, los hombres 
del Club Atlético Can
tabria se colocaban en pri
mera posición. Ayer, do
mingo, descendían hasta el 
sexto lugar a mitad de jor
nada para, poco a poco, ir 
recuperándose a medida 
que ésta avanzaba, logran
do finalmente el segundo 
puesto tras el Deportivo de 
La Coruña y por delante, 
a sólo dos puntos, de He
lios de Zaragoza. Puesto 

que da opción a competir 
la próxima temporada con 
equipos como el Club de 
Fútbol Barcelona, Real 
Sociedad, Unión Deporti
va Salamanca o el M A M 
madrileño. 

En el transcurso de las 
pruebas se batieron varios 
records regionales a cargo 
de García Peón , de Tere
sa, Blanca Lacambra, Ne-
rea Etxeguibel y Merche 
F e r n á n d e z . Se consi
guieron, además, impor
tantes victorias ind iv i 
duales. 

Europeo de Clubes: 
Barcelona, tercero 

Milán (Italia) (Efe). — 
El Barcelona obtuvo el ter
cer puesto en la Copa de 
Europa de Clubes de Atle
tismo, por detrás de los 
equipos italianos Pro 
Patria y Fiamma D'Oro, 
tras disputarse la última 
jornada de la competición, 
que ha tenido lugar en M i 
lán. 

La mejor actuación es
pañola en esta última jor
nada estuvo a cargo de 
Benjamín González y de 
Jordi Vila, que cosecharon 
segundos puestos en las 

Asunción Sinovas, en Zaragoza, gánó los 800 y 1.500 femeninos 
para el C . A . Cantabria. — (Foto: Cagigal). 

pruebas de 800 metros y 
triple salto, respectiva
mente. En concurso por 
equipos, el club azulgrana 
obtuvo la misma clasifica
ción en relevos 4 por 400. 

La actuación discreta de 
los españoles en esta jor
nada ha impedido que el 
F. C. Barcelona pudiera 
revalidar el subcampeona-
to logrado el pasado año 
en Verona, ya que el título 
europeo parece reservado 

a los equipos italianos, 
vencedores en seis de las 
diez ediciones disputadas. 

El Fiamma D'Oro tam
poco ha podido repetir el 
éxito del año pasado y ha 
tenido que ceder el campe
onato a otro equipo ita
liano, el Pro Patria, que 
ha sumado un total de 301 
puntos, 11 más que Fiam
ma D'Oro y 45 más que el 
club catalán. 

Copa de la Liga 

El Valladolid 
eliminó al Sevilla 

Valladolid.— El Vallado-
lid eliminó, de la Copa de la 
Liga al Sevilla, al vencer en 
los lanzamientos desde el 
punto de penalty, después 
de terminar la prórroga del 
encuentro en 3-1. Los no
venta minutos reglamenta
rios del partido. 

Valladolid; Fenoy; Ara-
cil , Gail, García Navajas 
(Duque, m. 75), Richard, 
More, Eusebio, Mingúela 
(fortes, m . 77), Yáñez, Da 
Silva y Jorge. 

Sevil la: Paco; N i m o 
(Curro, m. 43), Alvarez, 
Serna, S a n j o s é , Juan 
Carlos, Ruda (Santi, m. 96), 
Montero, Benítez, Magdale-
no y Moisés. 

Arbitró Franco Martínez 
(murciano). Amonestó a Fe-
noy, Sanjosé, Benítez y A l 
varez. 

1-0. M . 25: Jorge al em
palmar un saque de esquina. 
2-0. M . 79: Yáñez, de pe
nalty. 2-1. M . 100: Monte
ro, y 3-1. M . 113: Fortes. 

El partido se caracterizó 
por un dominio total del 
Valladolid, que tenía que 
superar los dos goles en 

contra que había encajado 
en el estadio Sánchez Piz-
juán . 

Con su juego, el conjunto 
del Pisuérga apabulló a los 
sévillistas, que sólo salieron 
a conservar el resultado con-
sechado en su campo y se las 
veían y deseaban para con
tener - la avalancha blan-
quimorada. 

Paradójicamente, en una 
de las pocas veces que los 
andaluces se acercaron a la 
portería de Fenoy, Montero 
incrustó el balón en las redes 
vallisoletanas. Con este gol, 
la eliminatoria se ponía 
cuesta arriba para los juga
dores de Fernando Redon
do. 

Sin embargo, los jugado
res del Valladolid supieron 
reaccionar y Fortes volvió a 
empatar la eliminatoria. 

En los lanzamientos desde 
el punto de penalty marca
ron por el Valladolid: Yá
ñez, Da Silva, Jorge, Gail y 
Fenoy. Por el Sevilla trans
formaron: Alvarez, Magda-
leno, Moisés y Serna, 
mientras que Santi tiró 
fuera de la portería. 

Culturísmo: Joaquín Cabrero, medalla de 
plata.—Ayer, en las dependencias del colegio Salesianos, 
de Bilbao, se disputó el Campeonato Vasco-Navarro de Cul
turísmo, en el que intervenía el cántabro Joaquín Cabrero, 
que lograría, en seria competencia, la medalla de plata del 
torneo, a un solo punto de distancia del ganador del peso l i 
gero, el navarro Javier Méndez. En pesos medios ganó J. 
Manuel Martínez, de Logroño, con 43 puntos, y en semipe
sados, Ignacio Ibarra, de Bilbao, con 40 puntos. El peso pe
sado registró la victoria del bilbaíno Vicente Antuñano . 

BOLOS. — «Tete» Rodríguez, primero en la clasificación (388) 

Sorpresas en la selectividad 
de Primera 

M a r a t o n i a n a j o r n a d a 
ayer en las boleras de La Ca
vada, Solares y Liérganes, 
donde se realizan las tiradas 
clasificatorias para el Cam
peonato Regional Indivi
dual de Primera Categoría. 
Unas tiradas seguidas por 
los jugadores con los lógicos 
nervios y por los espectado
res aficionados con gran in
terés, sopesando y haciendo 
cálculos durante todo el día 
sobre las posibilidades de 
los jugadores que podrían 
colocarse en las finales del 
Campeonato Regional, que 
en verdad han deparado al
gunas sorpresas importan
tes, dado que han quedado 
fuera de los «dieciséis gran
des» algunas figuras, y, en 
contrapartida, surgió la no
vedad, que en este caso se 
llama Ramiro Mier, el buen 
jugador de la peña Casa 
Sampedro, de Torres, que 
jugó muy templado en los 
tres concursos y se colocaba 
en tercera posición. 

En definitiva, diremos 
que los clasificados oficiosa-
men fueron los siguientes: 
«Tete» Rodríguez, 388 bo
los; Miguel, 380; Ramiro 
Mier, 379; Calixto, 377; 
Arenal, 376; Lavín, 373; L i 
nares, 370; Túñez, 369; 
«Lin», 368; Jaime, 367; So
lar, 367; Santos, 365; Ingel-
mo, 365, y «Faelo», 363. 

Franco y Juan Gutiérrez, 

con 361 bolos, tendrán que 
desempatar. 

Concurso 
de «San Pedro» 

en Alceda 

Organizado por la peña 
Café Victoria, de Alceda, se 
inicia hoy la fase de clasifi
cación para el concurso de 
«San Pedro» , para jugado
res de primera categoría (in
dividual); 

El ciclo selectivo termina^ 
rá el día 23, y se puede jugar 
todos los días, a partir de las 
cinco de la tarde. Las finales 
están previstas para el día 
27, y los premios estableci
dos son los siguientes: 
20.000 pesetas y trofeo; 
14.000 y trofeo; 10.000, 
8.000 y cuatro más de 5.000 
pesetas cada uno. 

«Banco Atlántico» 

Precisamente hoy co
mienza también, en la bole
ra «Rotella», de Torrelave-
ga, el concurso que patroci
na el Banco Atlántico, con 
los siguientes premios: 
70.000 pesetas, 40^0000, 
25.000, 15.000, 10.000, 
8.000, 6.000 y 6.000 pesetas. 

Las tiradas selectivas se 
realizarán los días 11, 12, 
13, 18, ̂ 19 y 20, y los siete 

primeros, junto con Mar
cos, ganador del año ante
rior, disputarán las finales y 
los premios el día 11 de j u 
lio. 

«San Antonio», 
en Renedo 

Hoy, lunes, y mañana , 
martes, son los dos últimos 
días válidos para intentar la 
clasificación para el concur
so de «San Antonio», en la 
bolera de Renedo, cuyas f i 
nales están anunciadas para 
el día 19, a partir de las cin
co de la tarde. Los premios 
de este certamen de Piélagos 
son los siguientes: 23.000, 
20.000, 15.000, 10.000 y 
cuatro más de 5.000 pesetas 
cada uno. 

Por el momento es líder 
Fuentevilla, con 136 bolos, 
cerrando la serie de clasifi
cados Marcos y Nando 
Cuétara, con 115 bolos. 

Los Corrales: 
Concurso de «San Juan» 

Para la fase de clasifica
ción del tradicional concur
so de «San Juan» , que se re-, 
aliza en la bolera de «La Ra
silla», correspondiendo ac
tuar hoy, según el orden es
tablecido previamente por la 
organización, a los jugado
res encuadrados en los 
equipos de Construcciones 

«Tete» Rodríguez, líder, con 
388 bolos. 

Rotella, Darío Gutiérrez, 
Hormivega y Artcón Cice
ro, y mañana , martes, lo ha
rán los de Puertas Roper, 
Barreda y San José. 

«Bolos y cultura» 

Mañana, martes, en la 
Casa de Cultura, de Torre-
lavega, a las ocho de la tar
de, y el miércoles, en el Ate
neo de Santander, será pre
sentada la obra de Julio 
Braun «Bolos y cultura». 

Miguel se colocó, merecida
mente, en segundo lugar. 

que es una valiosa aportación 
al origen y desarrollo de los 
bolos en Cantabria. 

El conocido jugador ha 
presentado su obra a los me
dios informativos, alcan
zando merecidos elogios 
entre cuantos conocen el 
contenido del libro, en el 
que se analiza la historia de 
los bolos, desde antes de 
Cristo, pasando por diferen
tes culturas y civilizaciones, 
hasta nuestros días. 

AHÍ eMOJ AROBlí tNO 

Petanca.—Astillero 
« A » , asciende y E l 
Lobio se mantiene en 
primera categoría . 

E l Trofeo 
Presidente 
(femenino) para 
el C . P . Santiago 
el Mayor 

Ayer, el Club Santiago el 
Mayor (Elvira, Elena y Ma
ní) ganó el Trofeo Presiden
te de Petanca, superando en 
la final al C. P. Resaca, in
tegrado por Merche, Casi y 
María Antonia, por el tan
teo de 15-2. 

El tercer puesto sería para 
La Carmencita (Margarita, 
Tomasa y Mayoli) y el cuar
to para Resaca « D » ' (Eva, 
María José y Esther). El tor
neo se disputó en las pistas 
del Colegio Pedro Velarde, 
en feliz organización del C. 
Petanca Tablanca, de Mu-
riedas. 

También ayer se disputa
ron los partidos de promo
ción y ascenso a primera 
categoría masculina, en la 
que tras la doble confron
tación el equipo de Astillero 
«A» logra ascender a prime
ra superando por el «avera-
ge» al conjunto torrelave-
guense de Río Viar. 

En la otra partida entre El 
Lobio y Tablanca, los de 
Taños se mantienen en pri
mera al ganar la eliminato
ria pese a empatar por la 
mañana en Taños y ganar 
después en Muriedas. 

-3iq 9i6o¿ ^ARC^Ef i s I®* 
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Evitar errores al ensilar 
El ensilado de alta calidad es esencial para una eficaz y 

elevada producción de leche. Para conseguir este tipo de ensi
lado, tan importante para la economía del ganadero, es ne
cesario: w 

—Utilizar hierba con un buen porcentaje de hojas. 
—Cortar temprano. 

Utilizar conservadores o aditivos. 
—Llenar el silo rápidamente. 
—Pisarlo mucho. 
—Cerrarlo y sellarlo bien. 

Estos seis puntos, sea de 
la forma que sea, hay que 
cumplirlos a rajatabla, pues 
cualquier equivocación al 
fabricar el ensilado, en pri
mavera, se paga caro al in
vierno siguiente: Produc
ciones de leche más bajas, 
vacas más delgadas y consu
mos de pienso más elevados. 

Los errores 
más normales 

Pasada revista a los pun
tos más importantes para 
obtener un ensilado de cali
dad, vemos que los errores 
más normales que puede co
meter un ganadero pueden 
resumirse en uno o varios de 
estos: 

—Cortar la hierba tarde. 
—No utilizar conervan-

tes. 
—Tardar muchos días en 

llenar o hacer el silo. 
—Realizar un mal cierre y 

sellado. 

Cortar la hierba tarde 

Demorar el momento de 
realizar el corte es uno de los 
errores más normales en 
Cantabria, y que conduce a 
la obtención de ensilados de 
mala calidad. 

Cuanto más se deja crecer 
la hierba, peor se irá hacien-* 
do su digestividad, ya q ü e ' 
irán dominando los tallos a 
las hojas, y tanto unos como 

otras. Con este material no 
se podrá hacer un buen enfi
lado. 

Es indudable que el gana
dero conoce perfectamente 
el momento oportuno de 
cortar la hierba para ensilar, 
pues no es, ni más ni menos, 
que cuando la pradera está 
dispuesta para recibir vacas, 
de las que se espera obtener 
buenas producciones de 
leche, y la mayor parte de 
ella procedente de la hierba. 

Las experiencias sobre ali
mentación de vacas de leche 
con. ensilado han demostra
do que, si se hace con hierba 
joven, de seis semanas de 
edad (mes y medio), las va
cas producen tres litros de 
leche más al día, que si el en
silado está hecho con hierba 
más vieja: Por ejemplo, de 
nueve semanas de edad. 

Muchas veces, el ganade
ro piensa que si corta la 
hierba para ensilar pronto, 
cuando debe, va a obtener 
poca cantidad de ensilado. 
La defensa que tiene para 
obtener un volumen de hier
ba joven y abundante es el 
empleo correcto de abonos 
nitrogenados. En cualquier 
circunstancia esa forma de 
pensar significa un sentido 
falso de la economía, ya que 
al cortar más tarde, indu
dablemente que conseguirá 
más cantidad de ensilado, 
pero su calidad será peor, y 
l levará a consumos de 

Y las Cámaras • e e 

¿ 9 

Según o ímos aquellos 
días, el ministro de Agricul
tura, cuando visitó Santan
der, no recibió a los repre
sentantes de las Cámaras 
Agrarias. El hecho, según se 
considere, puede conside
rarse como alarmante. Aun 
si se ,quiere justificar lo que 
tan difícil es justificar, hasta 
se querrá alegar la confusa 
situación en que, actual
mente, se hallan las Cáma
ras. Pero no sus hombres 
representa t ivos que , 
mientras no se demuestre lo 
contrario, están ahí por la 
voluntad de nuestras gentes. 

Si había el pueril temor de 
dar un exagerado protago
nismo a las Cámaras , el es
cuchar a sus hombres en su 
simple carácter de labrado
res o ganaderos hubiera sig
nificado una prueba de 
comprensión y tolerancia, 
Que tan conveniente seria 
para el agro montañés , y 
contribuiría a que el mi
nistro regresase a Madrid 
después de haber escuchado 
a personas cuya experiencia 
siempre aporta enseñanzas 
muy convenientes. 

A finales del pasado año 
Junios en un periódico de 
Madrid un artículo de José 
María Pin Arboleda, con es
te título: «¿Se intenta silen-
^iar a las C á m a r a s 
Agrarias?». Y recordando el 
autoritatismo de que dio 
Pruebas el Gobierno en las 
<folt&)t}mi®ñi&}> sobre pre

cios agrícolas, expone el te
mor de que los mismos pro
cedimientos se sigan respec
to a las Cámaras , cuya 
reglamentación y renova
ción se viene anunciando 
desde hace tiempo. 

El campo no es, ni puede 
ser, una parcela privada de 
cualquier fuerza política. 
Está por encima de cual
quier sector que pretenda 
usufructuar, en exclusiva, 
su enorme i m p o r t a c i ó n 
dentro de la economía na
cional. Y las C á m a r a s 
—corporaciones de derecho 
público desde su creación en 
1890— tienen desde enton
ces, una función de enorme 
trascendencia para coordi
nar y representar las activi
dades agropecuarias de cada 
región, con plena indepen
dencia. 

Ni los Gobiernos autonó
micos ni el central pueden 
someterlas a la influencia de 
tendencias polít icas que 
sembrarían el desconcierto y 
la división en entidades que, 
hasta ahora, han representa
do con pleno derecho a 
nuestras gentes sin diferen
cias ideológicas. Ahí, preci
samente, está su eficacia, si 
sabemos darlas un regla
mento que garantice su fun
cionamiento. 

Esto, y mucho más, le hu
bieran dicho al ministro esos 
representantes a los que no 
quiso recibir. 

íJílWllHEfiA^ALOMBERA 

energía más bajos y, por lo 
tanto, a menores produc
ciones. 

No utilizar 
conservadores 

Aunque es cierto que 
muchas cosechas de hierba, 
las que se han segado tarde y 
ya tienen muchos tallos, se 
ensilan bastante bien, por 
fermentación natural, sin 
ninguna ayuda; también es 
cierto que las cosechas de 
hierba que, como se debe, se 
han cortado temprano, 
tienen muchas hojas y son 
de gran calidad, al tener un 
contenido bajo en azúcares, 
necesitan de un tratamiento 
especial en el momento del 
ensilado, para asegurarles 
una buena fermentación y 
conservación en el silo. 

Los indicadores que 
expresan si el ensilado ha te
nido una buena^o mala con
servación son el porcentaje 
de nitrógeno amoniacal del 
ensilado sobre el nitrógeno 
total, que tiene que ser me
nos del 12-14 %; o, a falta 
de este dato, la acidez del 
ensilado, medida en p H (un 
valor del p H de 4,20 o menos. 
indica buena conservación; 
uno más bajo... p H : 3,90 -
4, indica una conservación 
aún mejor). 

Para asegurar una buena 
fermentación y conserva
ción a estas hierbas jóvenes, 
hay que emplear aditivos, y 
dentro de estos, el que se 
tiende a utilizar más es el 
ácido fórmico, en dosis de 
1,50 a 3 litros de ácido por 
tonelada de forraje. 

La mala conservación ha
ce bajar la digestibilidad (es 
normal que la haga bajar en 

tres a cinco puntos), con lo 
que el consumo del alimento 
ensilado y las producciones 
del ganado son menores. 

Esto puede verse perfecta
mente en la experiencia que 
exponemos a continuación, 
en la que se empleaba sólo 
ensilados, pero de diferentes 
calidades de conservación. 
El que figura como malo: 
Sin ningún conservador; y el 
bueno, tratado con 2,50 
litros de ácifo fórmico por 
tonelada de forraje. 

Llenado lento 

Para realizar un llenado o 
formación del silo rápido, 
en menos de una semana (a 
poder ser tres e cuatro días), 
es nécesario contar con ma
quinaria. 

Este es un problema gra
ve, pues en el momento en 
que se va a ensilar, los trac
tores y maquinaria que" 
pueden alquilarse en cada 
comarca, tienen mucha de

manda de trabajo, y no e§ 
fácil conseguirlos. 

Sobre este tema sólo se 
me ocurre, de que cada vez 
es más necesario, si se quiere 
ensilar bien, que ios ganade
ros, por grupos, y bien orga
nizados, dispongan de su 
propia maquinaria, e inclu
so se ayuden mutuamente en 
estas operaciones. En Can
tabria ya hay ejemplos de 
esto. 

Mal cierre del silo 

Este error no es de los 
más frecuentes, pues es nor
mal que el ganadero se pre
ocupe de cerrar bien su silo, 
con una lámina de plástico 
bien tirante, y sellarlo con 
arena, agua, cubiertas, 
e t c . , o el sistema que él ha
ya elegido. 

Pero si falla en esto, y 
permite que entre aire al si
lo, dará lugar a muchos des
perdicios, que inutilizará to
do su trabajo, incluso si se 
ha realizado bien. 

Resumen 

Una vez de que el ganade
ro está dispuesto a ensilar, 
debe de poner todos los me
dios a su alcance para conse
guir un ensilado de la mejor 
calidad posible, evitando los 
errores que pueden hacerle 
perder calidad, o lo que es lo 
mismo, posibilidad de obte
ner con él leche o carne, evi
tando el consumo excesivo 
de piensos. 

«HERNAN'» 

Conservación 
Materia 
seca (%) pH, 

Nitrógeno 
amoniacal ("/o) 
sobre N. total 

Digesti
bilidad 

m 

Ganancia 
de peso 
Kg./día 

Mala . 
Buena 

14,6 
16,2 

4,8 
4,1 

70,7 
73,5 

0,47 
0,89 

N a c í a n u e v a s m e t a s 
Desde la calle, como un mero espectador, el ob

servar las vicisitudes de nuestro campo, crisis y evo
lución hacia nuevos horizontes resulta interesante pa
ra cualquier m o n t a ñ é s . Y al decir esto, nos viene a la 
memoria lo que hace tiempo sorprendía a un amigo 
nuestro, vasco e influyente industrial: 

— Ustedes, los m o n t a ñ e s e s , ' p a r e c e n todos labra
dores y ganaderos: Tienen la misma preocupación 
fundamental sobre el futuro del campo, lo mismo da 
que sean comerciantes, industriales, profesionales, 
universitarios... Y eso les honra a ustedes. 

—Aquí — le exp l icábamos—, somos muchos los 
que no tenemos ni un palmo de terreno, ni menos un 
establo con ganado, ni esa casuca en cualquier co
marca rural, s u e ñ o de tantos como trabajan en las 
ciudades, pero sentimos profundamente cuanto tiene 
relación con la agricultura y la ganader ía , porque so
mos conscientes de su decisiva influencia en toda la 
economía de la Montaña antes, ahora y en el futuro. 

Unos y otros, toda la colectividad de Cantabria vi
ve y se desarrolla a la sombra de las vicisitudes que 
atraviesa nuestro campo, y todos compartimos la in
quietud de nuestro porvenir cuando se habla de la in
corporación de España al Mercado Común. 

Esta es la razón del interés que despe r tó el ciclo de 
charlas desarrolladas estos días en la Cámara de Co
mercio, y que c lausuró con una prolija exposición el 
consejero de Agricultura y Ganadería , Vicente de la 
Hera. Pocas veces, en el transcurso de breves jorna
das, se ha estudiado tan minuciosamente la repercu
sión que en la riqueza agropecuaria de la Montaña 
puede tener la Comunidad Económica Europea, y nun
ca se ha llegado, como ahora, a la conclusión de que 
es inaplazable'la necesidad de emprender una rápida 
acción para transformar nuestra agricultura y situarla 
a tíivel competitivo con la de los otros paíáes de Euro
pa, si queremos sobrevivir dentro de la Comunidad. 

Alguna vez hemos indicado que estos plante
amientos no deben limitarse a hacerlos en la capital, 
que hay que llevarlos a todas las zonas de la provincia 
para informar y orientar a los que han de protagonizar, 

uiU'.o / ¿oioti') nu&iti aonopointenoJ ob aoqiupa 

con su esfuerzo y sus iniciativas, cuantas reformas 
habrá que realizar. Y de ello dejó constancia el conse
jero, señor de la Hera, con la colaboración de las orga
nizaciones agropecuarias. 

Algo m á s hubo en las reuniones de la Cámara de 
Comercio. Allí se pidió que se imprimieran las confe
rencias y que se hicieran llegar a toda la provincia. 
Nuestros labradores son reflexivos y prác t icos ; para 
ellos no es suficiente una m á s o menos escueta refe
rencia cuando se trata, nada menos, que de transfor
mar las estructuras de sus explotaciones. Necesitan 
conocer con todo detalle las razones expuestas, las 
cifras que se han manejado, la realidad de hoy y las 
posibilidades de m a ñ a n a . 

El llevarles, a sus casas, toda la d o c u m e n t a c i ó n 
que destacadas personalidades han presentado en es
tas réuniones supondrá un esfuerzo, nunca mejor 
empleado, y si ello, como es lógico, significa un sacri
ficio para la entidad patrocinadora de estos actos, la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo, otros or
ganismos, como el Gobierno regional, debieran apor
tar su ayuda. Son pocos los hombres del campo que 
pueden desplazarse a la capital para estas reuniones, 
pero a todos los interesa lo que aquí se expuso, y a to
dos ellos, m á s que a nadie, les afectan las medidas y 
soluciones que se formularon. 

Nadie exige impresiones o ediciones de lujo, sino 
sencillas y al menor costo posible, y en cantidad sufi
ciente para que lleguen hasta los últ imos rincones, a to
dos a quienes preocupa la s i tuación achual, y que son 
los que habrán de llevar a !a práct ica lo que los técni
cos consideran que ha de hacerse frente a la amenaza 
que se cierne ya desde el Mercado Común . 

Informar a nuestras gentes significa dar un primer 
paso en el camino que hemos de emprender y poner 
en sus manos las razones que existen para la transfor
mación que ha de llevarse a cabo será iniciar la 
marcha orientados hacia la meta que hemos de alcan
zar. 

RUY DE SILVA 
Qí 
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C R U C I G R A M A 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 

| P A S A T I E M P O S 

HORIZONTALES. - 1: Tostara, Amonestaciones matrimonia
les. - 2: Partecilla de agua u otro líquido. Golpe de viento de 
poca duración. - 3: Altar. Carencia de compañía. - 4: Inves
t igación que se hace de alguna cosa. Reflexivo. - 5: Al re
vés , barco. Altar. - 6: Del verbo ser. Adverbio de lugar.-
7: Período de tiempo. Nombre do mujer. - 8: Terminación 
verbal. Díccse dc l término que se prodk"" de varios individuos 
con la misma signif icación (Pl). - 9: Blanda, suave. D u e ñ a . -
10: Aprieto, comprimo. Letra del alfabeto griego (Pl). - 11: 
Enfermedad de la piel. Ganso. 

VERTICALES. - í : Convite o fiesta de los primeros cristianos. 
Barro (Pl). - 2: Al revés, cada uno de los privilegios y exen-
cionesquese conceden a una ciudad o persona (Pl). Cualquier 
prenda de vestir. - 3: Obstruya, Consonante repetida tres ve
ces. - 4: Dios de los antiguos egipcios. Cada uno de los ángeles 
que constituyen el primer 091x3. - 5: Preposición inseparable. 
Alma. - 6: Desmenucé con los dientes. Distraído. - 7: Charca 
que se llena de agua natural o artificialmente. Nombre demu -
jer. - 8: Tacharalo, censuráralo. Preposición. - 9: Al revés, 
entregan. Pule, adorna con afeites. - 10: Al revés, cada una 
de las leyendas poét icas de la antigua Escandinavia. Apare
ced. - 11: Al revés, cierto tejido (Pl), Tostase. , 

(Solución en Pag. 2.a) 

L E T R A S D E S O R D E N A D A S 

R A I S D A L A K O R 
0 L 
V A 

P 
A 
R' A B 
A L E 

A C 

0 N 0 M A 
P A N T O 
A M P R A 

N I R E 
G L 
V A 

0 N 
T E 

T U 0 
S I N 
T O S 
R I A 
A B E 
R E S 

I Á 
0 S 

0 A D 0 R 
S 0 U E N 

N 0 
S A 

- Entre las desordenadas leí ras de este recuadro fi
guran ios nombres de diez idiomas, que pueden leer
se de izquierda a derecha, de derepha a izquierda, de 
arriba a abajo, de abajo a arriba y en diagonal. 
¿Sería Vd. capaz de identificarlos, teniendo en cuen
ta que una misma letra puede formar parte de uno o 
más de ellos? 

(Solución en Pag. 2) 

C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 
M U L T I C I I M E B A H I A - S A L A 1 

C . / R u i z Z o r r i l l a 
E s q u i n a M a r q u é s d e la H e r m i d a 

T e l é f o n o 3 1 - 4 9 - 1 1 

5 , 7 , 3 0 y 1 0 , 1 5 

H O Y : ¡ ¡ESTRENO!! 

C o n las bragas en la m a n o 
Film de T . A . B E R N E R O . C o n Elena A L V A R E Z y Maika 
S A N Z , Primera película española se lecc ionada para el 
Fest iva l de A m s t e r d a n . (Mayores de 1 8 años, Clasif i -

c a d a «S») , 

M U L T I C I I M E B A H I A - S A L A 2 
C. l R u i z Z o r r i l l a 

E s q u i n a M a r q u é s d e la H e r m i d a 

T e l é f o n o 3 1 - 4 9 - 1 1 

5 , 7 , 3 0 y 1 0 , 1 5 

H O Y : 

E l beso de la pantera 

Film de Paul S C H R A D E R . C o n N a s t a s s i a KINSKI y 
Malcolm M c D O W E L L . El amor la t ransformaba en una 

fiera sa lvaje . (Mayores de 1 6 años) . . 

M U L T I C I I M E B A H I A - S A L A 3 
C. l R u i z Z o r r i l l a 

E s q u i n a M a r q u é s d e la H e r m i d a 
T e l é f o n o 3 1 - 4 9 - 1 1 

5 y 8 

H O Y : 

E x c a I i b u r 
Film de J o h n B O O R M A N . C o n Nigel T E R R Y y Helen 
MIRREIM. Una e s p a d a . , , forjada por un Dios. Semil la 
del futuro. Fuerza v iva de un rey. (Mayores de 1 6 

años). 

M U L T I C I I M E B A H i A - S A L A 4 
C. l R u i z Z o r r i l l a 

E s q u i n a M a r q u é s d e la H e r m i d a 
T e l é f o n o 3 1 - 4 9 - 1 1 

5 , 7 , 3 0 y 1 0 , 1 5 
H O Y : 

R e b e c a 
Film de Alfred H I T C H C O C K . C o n Laurence O L I V I E R y 
J o a n F O N T A I N E , La autént ica obra maest ra de Alfred 
Hi tchcock , S i la v io, la volverá a ver . S i no tuvo e s a 
suer te , no s e pierda es ta magníf ica oportunidad. (Ma

yores de 1 4 años) . 

M U L T I C I I M E B A H I A - S A L A 5 
C.l Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

Por fin en Santander una película esperada 
DOS FUNCIONES 

5 y 8 ,30 
HOY: ¡ESTRENO! 

F a n n y y A l e x a n d e r 
Film de Ingmar Bergman. Con: Pernilla ALLWIN y Bertil Gü-
V E . ¡4 «Oscar» de Hollywood!: Mejor película extranjera, 
mejor fotografía, mejor dirección artística, mejor diseño ves

tuario. (No recomendada a menores de 13 años). 

T E A T R O C O L I S E Ü M 

Teléfono 21-14-60 
i ¡ATENCION, SANTANDER!! 

HOY, a las 8 ,30. ¡¡Unico día!! 
¡¡Unica función!! 2.a JORNADAS DE TEATRO 

«LA C U A D R A DE SEVILLA», presenta: 

N a n a s de e sp inas 
De Salvador TAVORA. Un espectáculo basado en «Bodas 
de sangre», de F. García Lorca. Organiza: Consejería de Cul
tura del Gobierno de Cantabria y Teatro Coliseum. Colabora: 
Ministerio de Cultura. MAÑANA: Comienza la campaña ci
nematográfica: «LA B R I G A D A ANT I -PORNO». (18 

años). Con Harry Reems. Un film de Claude Morin. 

G R A N C I N E M A 
T e l é f o n o 2 3 - 4 1 - 8 3 

H O Y , a l a s 5 , 8 y 1 0 , 3 0 
. ¡ ¡SENSACIONAL! ! 

¡¡Una mujer hermosa e s c o m o una sinfonía. T e puede 
volver loco si p iensas que alguien más dirige la or

questa ! ! 

Infie lmente tuya 
(No recomendada menores de 1 3 años). C o n : Dudley 
M O O R E , Natassia K INSKI , Ármand A S S A N T E , Albert 
B R O O K S , C a s s i e Y A T E S . ¡¡Véala con alguien en quien 

confíe!! 

B O X Y 
T e l é f o n o 2 2 - 6 9 - 2 5 

H O Y , a l a s 5 , 8 y 1 0 , 3 0 
¡ ¡ATREVID IS IMA! ! 

¡¡Conozca la Roma del s e x o y las orgías, que Claudio y 
un joven amigo l lamado Pijón, montan, . , por todo lo 

alto!! 

B a c a n a l e s r o m a n a s 
(Mayores de 1 8 años. C las i f icada «S») , C o n Raquel 
E V A N S , King G O M E S , Carla D A Y , Ajita W I L S O N , NO
TA: Se advierte a l públ ico que esta película pudiera 

herir la sensibilidad del espectador. 

M I N I C I N E - 1 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R — 

Teléfono 21 -14 -60 — Edificio Col iseum 
HOY, a las 4 , 3 0 , 6 ,30 , 8 ,30 y 10 ,30 

¡¡DESTERNILLANTE!! 
¡¡Un comunista que fue alcalde, una alcaldesa que fue mon
ja, un obispo que fue misionero y un cura que tiene un hijo... 

buen lío ¡¿eh?! 

E l c u r a ya t iene hijo 
(No recomendada menores de 18 año?). Con: Fernando E S 
TESO, Antonio OZORES, Juanito NAVARRO, Flórinda CHI
CO, Alfonso DEL REAL, Africa PRAT, Adriana Ozores. (2.a 

parte de «EL HIJO DEL CURA»). 

M I N i C I N E - 2 
— EN P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R — 

Teléfono 21 -14 -60 — Edificio Col iseum 
HOY, a las 4, 6, 8 y 10 

¡¡FORTISIMAÜ ¡DOS ULTIMOS DIAS! 
¡¡Sr. Espectador: Vea cómo hacían el amor los huéspedes de 

la habitación 27 , a través de los ojos de María Rosa!! 

M a r í a R o s a , la mirona 
(No recomendada a menores de 18 años). Con Isabella 
BIAGINI, Minetto DAVOLI, Bruma BEANI, Riccardo CARRO
ÑE. ¡¡Muchos Kamasutras en la habitación 27!! NOTA: Se 
advierte a l público que esta película pudiera herir la sensibili
dad del espectador. Atención al acontecimiento del miérco

les. 

C A P I T O L 

Teléfono 23 -37 -27 
HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 
¡2.a SEMANA...! Estreno de un film auténticamente ¡GRAN
DE! ¡SENSACIONAL! ¡FUERA DE SERIE! Otro triunfo inter

nacional de Mario CAMUS: 

L o s s a n t o s inocentes 
(No recomendada para menores de 13 años). Technicolor. 
Gran Premio a la mejor interpretación masculina, a Francisco 
RABAL y Alfredo LANDA, del Festival Internacional de CAN-
NES 1984 . Spn los que mueven a risa, los malditos... los 
que llenan de ternura a los limpios de corazón, «Santos ino

centes», los llamó Miguel Delibes. 

S A N T A N D E R 
Teléfono 33 -23 -38 

HOY, a fas 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 

¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡La superación más espectacu
lar del cine de acción! Los éxitos continúan... El mundo 

aplaudió «Mad Max», ahora llega: 

S t r y k e r 
(No recomendada para menores de 18 años). En Technico
lor. Por Steve SANDOR, Andria SAVIO, Wilíiam OSTRAN-
DER... Las más excitantes aventuras del mundo del futuro. 
Vuelve «Mad Max» en un film que supera todas las emo
ciones filmadas. «Stryker», el héroe en su última aventura. 

L O S A N G E L E S 
T e l é f o n o 2 1 - 0 3 - 3 3 

¡2.a S E M A N A D E E X I T O . . . ! 

A l a s 5 , 8 y 1 0 , 3 0 ¡ U L T I M O S D I A S ! 

¡Una película que contagia ritmo, arte y ganas de vivir! 

B r e a k d a n c e 

(Apta para todos los públicos). E n Technicolor . Por 
L u c i n d a D I C K E Y , « S H A B B A D O C » , Boogaloo 
S H R I M P . . . ¡El desafío de 1 9 8 4 ! ¡Más que una come

dia mus ica l ! ¡Un torbellino que viene de Amér ica! 

M I N I C I N E - 3 
- E N P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R — 

Teléfono 21 -14 -60 — Edificio Col iseum 
HOY, a las 4 ,15 , 6 ,15 , 8 ,15 y 1 0 , 1 5 

¡¡ESPECTACULAR!! ¡ULTIMO DIA! 
¡¡El turbador e íntimo proceso de hacerse mujer!! 

2Ya soy mujer ! 
(No recomendada menores de 18 años). Con Cristina RA
MON, Beatriz GALBO, Martín SUMMERS y la colaboración 
especial de Ramiro OLIVEROS. Un film de SUMMERS. 
¡ATENCION! MARTES, 12; MIERCOLES, 13, Y J U E V E S , 
14: «BLADE R U N N E R » , «CREEP-SHOW» y «TYGRA», 

dentro de la 2.3 Muestra de la Imagen Gráfica y Visual. 

C A F E - T E A T R O 

Daniz y Velarde, 2 5 — Todos los días, tarde y noche 
E L C A L O R D E L A M U S I C A Y E L T E A T R O E N V I V O 

H O Y : 
¡¡A petición del público!! 

P A C O E S C U D E R O 
Canciones inéditas de su tercer L P . 



ECONOMIA HOJA D E L LUNES s y m 
Santander, 11-6-1984 ó o 

Agricultura ha invertido 
2.600 millones en ayudas a 
agricultores jóvenes , 

El Ministerio de Agricul
tura, Pesca y Alimentación 
ha invertido, en los cinco 
primeros meses del año, 
2,600 millones de pesetas en 
el programa de apoyo a los 
jóvenes agricultores, para 
modernización de explota
ciones y adquisición de 
tierras que hagan viable la 
explotación familiar. En es
ta línea de ayudas, se desti
narán hasta un total de 
6.500 millones de pesetas. 

El programa de ayuda a 
los agricultores jóvenes 
tiene como objetivo propor
cionar los medios suficientes 
para propiciar, aunque sea a 
escala limitada, el asenta
miento de los jóvenes en la 
actividad agraria. Las ayu
das a que pueden optar los 
jóvenes que quieran dedi
carse a la agricultura se re
fieren a la modernización de 
la explotación familiar a la 
que pertenezcan, a la 
compra de tierras, o para 
mejorar o adquirir una v i 
vienda propia. De los 6.500 
millones de pesetas presu
puestados, se van a destinar 
4.500 millones para activi
dades agrarias propiamente 
dichas, y los 2.000 millones 
restantes a préstamos para 
viviendas. 

Los créditos que pueden 
soliciar los agricultores jóve
nes son de tres millones de 
pesetas para ampliación de 

la explotación ya existente, 
y de ocho millones para la 
construcción de una explo
tación, al margen de la fa
miliar. El plazo de amorti
zación es de 15 años, con 
tres de carencia, y el tipo de 
interés del 11 % . No existe 
subvención para este tipo de 
préstamos, ya que ello ha 
demostrado, según el Minis
terio, que encareced precio 
de la tierra y no tiene una 
mayor repercusión. 

La m o d e r n i z a c i ó n de 
explotaciones, que incluye 
la compra de ganadería, 
podrá acogerse a ayudas por 
un importe máximo de dos 
millones de pesetas, con una 
subvención del 12 % ; los 
préstamos tendrán tres años 
de carencia, y su plazo de 
amortización oscila entre 
seis y doce años. La mejora 
o adquisición de vivienda se 
verá beneficiada por ayudas 
de hasta 1.200.000 pesetas, 
con una subvención de hasta 
el 25 

Los resultados del progra
ma durante los cinco prime
ros meses del presente año 
muestran que han sido apro
bados 1.610 expedientes, 
por un importe de 2.603 
millones de pesetas, y que el 
50 % de los agricultores jó 
venes se inclinan por es
tablecer explotaciones de t i 
po ganadero, especialmente 
el ovino. 

Firmado el acuerdo de 
constitución de un nuevo 
grupo de electrodomésticos 
en Navarra 

El Gobierno de Navarra, 
la multinacional Zanussi, 
Ibelsa (filial de esta última 
empresa en España) y Safel 
(antiguo Orbaizeta), han fir
mado, en Pamplona, un 
acuerdo de constitución de 
un grupo integrado para la 
fabricación de electrodo
mésticos de la denominada 
línea blanca. El volumen de 
ventas del grupo superará 
los 40.000 millones de pese
tas y asegurará su presencia 
en el mercado exterior, a 
través de las redes de Zanus
si en Europa. 

Por este acuerdo, el Go
bierno de Navarra concede
rá a Ibelsa un crédito de 
2.000 millones de pesetas, 
con el objetivo de propiciar 
el saneamiento económico 
de esta sociedad, que tiene 
factorías en Halcalá de He
nares y. Logroño, e integrar
se en una misma unidad eco
nómica y de gestión conjun
tamente con las factorías de 
Safel (Santander, Estrella y 
n u é v a f á b r i c a de 
Pamplona), formando entre 
todas ellas uno de los tres 
grupos previstos en el Plan 
de Reconversión del sector 
de electrodomésticos línea 
blanca que lleva a cabo el 
Ministerio de Industria y 
Energía. 

Los 2.000 millones de pe

setas de crédito que conce
derá el Gobierno de Na
varra, procederán de los 
fondos destinados a la re
conversión del sector, y de 
esta manera promoverán la 
cohesión entre Safel e Ibelsa 
en el marco de consolidar la 
relación entre las empresas 
de este grupo, y en la línea 
del programa de reconver
sión del sector iniciada. 

A l mismo tiempo, Zanus
si desembolsará 1,000 millo
nes de pesetas, con los que 
los recursos financieros de 
su filial en España se verán 
incrementados en 3.000 
millones de pesetas. 

De esta manera, una vez 
culminados los procesos de 
saneamiento económico-fi
nancieros en ambas socieda
des, deberá producirse la in
tegración de ambas socieda
des vinculadas a Zanussi. 

Así, en el acuerdo firma
do se establece que, en el 
plazo de dos años, Safel e 
Ibelsa pasaría a formar una 
nueva y única sociedad anó-
mina, con domicilio social y 
fiscal en Navarra, partici
pando el Gobierno de esta 
comunidad au tónoma en las 
acciones de Zanussi, pu-
diendo desarrollar así un 
importante papel en el mer
cado internacional de elec
trodomésticos. 

HOJA 

Monólogos de sobremesa 

Apoyo internacional 
El informe anual sobre España del Fondo Moneta

rio Internacional, aunque resalta los amplios logros al
canzados por la política económica en vigor desde 
1 9 8 3 , arremete con dureza sobre los Jesequilibrios 
aún pendientes del ajuste en la economía española . 
Especialmente en lo referente al elevado déficit presu
puestario y sobre los problemas que e s t á n planteando 
al sector privado su financiación, el FMI advierte que 
la s i tuación deficitaria puede acabar con los logros de 
la política económica del Gobierno 

El informe compuesto por 1 2 páginas pone de re
lieve los logros en el control de la inflación, mayor cre
cimiento, reducción de la balanza por cuenta corrien
te, con tenc ión del déficit presupuestario y manteni
miento de las disponibilidades líquidas dentro de la 
banda prevista, pero destaca negativamente la 
implícita no manejabilidad del déficit presupuestario, 
añad iendo que «a menos que se tomen medidas 
correctoras, las necesidades del endeudamiento de 
las Administraciones públicas en 1 9 8 4 pueden muy 
bien llegar a ser un 50 % mayores que en 1 9 8 2 » . 

Para el Fondo Monterio Internacional, otro proble
ma grave de la economía española son las pérdidas 
crecientes de las empresas públicas, para «cuya solu
ción fundamental y urgente el tiempo se a c a b a » , y ade
m á s , los recursos financieros absorbidos por las 
empresas públicas con pérdidas se ha triplicado en los 
últ imos a ñ o s y cont inúan creciendo. 

El informe del Fondo Monetario Internacional es, a 
pesar dé todo, fundamentalmente optimista. No se 
trata de una regañina al Gobierno, de un establecer al 
Gobierno de Felipe González una barrera para que se
pa hasta dónde puede llegar. Es ante todo un informe 
que desea ser tomado con el mismo espíritu construc
tivo con el que se realizó, y que en la realidad ha ca
racterizado a todas las discusiones y encuentros reali
zados en Madrid entre los responsables de la 
economía española y los enviados del Fondo Moneta
rio Internacional. 

En este sentido, el informe es tremendamente po
sitivo. Reconoce los logros del Gobierno en diferentes 
aspectos, control de la inflación y crecimiento de las 
exportaciones principalmente, que e s t án constituyen
do el ariete principal de la política económica de Felipe 
González. Es cierto que el crecimiento del déficit 
público puede acabar, o quizá tan sólo poner en entre
dicho la política socialista, pero no es menos cierto 
que las voces que se han alzado calificando de injeren
cia e! d iagnós t ico futuro realizado por la organización 
internacional no tienen razón de ser. No se trata de un 
ataque al Gobierno, aunque el sector m á s reaccionario 
de la vida económica española encuentre en el infor
me la base para comenzar una nueva c a m p a ñ a , se tra
ta, simplemente, que no.es poco, de un estudio, unas 
conclusiones y unos consejos. 

La inflación es, junto con el déficit público, el 

monstruo que atenaza nuestra política social para los 
próximos años . El paro, que es la preocupac ión máxi
ma de los e spaño les , podrá ser solucionado ún icamen
te si la política inversora crece, de tal manera que sea 
capaz de crear puestos de trabajo. El déficit»acabará 
con todos los logros, ni no se es capaz de contenerle. 

Pero es que el Gobierno, a tenor de los informes 
internacionales, e s t á en la única vía posible. Así lo de
muestra el informe del FMI y el dé la Organización de 
Cooperación y Desarrollo Económico , presentado el 
pasado viernes, en Madrid. El informe elaborado por la 
OCDE recalca que no existe alternativa viable a la 
estrategia de ajuste estructural que practica el Gobier
no español desde hace año y medio, precisando que lo 
m á s importante del ajuste e c o n ó m i c o es t á por hacer, 
especialmente en la reducción del déficit público. En 
definitiva, los informes del FMI y la OCDE, con dife
rentes palabras y tono, ofrecen un aliento al ciudada
no español , que en una inmensa mayoría confía en el 
actual Gobierno para sacarnos de la crisis y estabilizar 
nuestra economía . Estos son los grandes retos del Go
bierno que preside Felipe González. 

* . Juan Carlos FLORES 

D E L 
22 48 60 

L a deuda total de las empresas 
eléctricas para 1984 superará los 
tres billones de pesetas 

La deuda global prevista a largo y medio plazo de las 
empresas eléctricas, tanto en pesetas como en moneda 
extranjera, superará los tres billones de pesetas a finales 
de 1984, según revela un informe elaborado por el Minis
terio de Industria y Energía. Esta previsión de endeuda
miento es aceptada como tal en un documento-propuesta 
que las empresas eléctricas presentaron a la Junta Supe
rior de Precios, el pasado marzo, para acompañar el ex
pediente de incrementos de tarifas. 

La financiación de esta elevada deuda pública fue ob
jeto de análisis en la reunión mantenida hace días, en 
Londres, entre representantes del Ministerio de Industria 
y Energía y más de medio centenar de representantes de 
la Banca internacional. En la reunión, los representantes 
españoles aseguraron que, antes de tres años, el sector 
eléctrico español estará saneado y equilibrado, gracias en 
gran parte a las medidas urgentes que se han negociado 
entre las empresas y el Gobierno, y que quedaron deline
adas en las Ordenes Ministeriales aparecidas en el Boletín 
Oficial del Estado. 

Según los documentos citados, el elevado endeuda
miento es una consecuencia lógica de las fuertes inver
siones que las empresas han tenido que realizar en los úl
timos años , precisamente en momentos en que el coste 
del dinero estaba muy alto, y cuando desde la Admi
nistración de turno se les forzaba a endeudarse en mone
da extranjera, para equilibrar asi las cuentas exteriores 
de España. 

Un aspecto interesante del endeudamiento del sector 
viene dado por la parte proporcional de obra en explota
c ión /obra en curso que se financia con el mismo. A l sec
tor eléctrico se le ha reprochado históricamente su conti
nuo recurso a repercutir en el activo en gran parte de los 
intereses intercalados de este endeudamiento. El docu
mento mencionado viene a colocar las cosas en su sitio, y 
señala, en este sentido, que un 45 % de esa deuda finan
cia activos en explotación, y el resto obras en curso. 

Doscientas multinacionales 
controlan un tercio de la 
economía mundial 

Unas doscientas multina
cionales, de las cuales 91 son 
estadounidenses por origen, 
tienen los. negocios mun
diales en sus manos, según 
un informe del Centro para 
Corporaciones Transacio-
nales de las Naciones Uni
das. En 1983, estas 200 
compañías representaron al
go más de un 30 % de la 
p r o d u c c i ó n m u n d i a l , 
mientras que en 1960 las 
ventas de los 200 grandes as
cendió a 199.000 millones de 
dólares, equivalentes enton
ces a más del 17 % del Pro
ducto Interior Bruto mun
dial, excluidos los países de 
economía socialista. 

La O N U define a las mul
tinacionales como «empre
sas que poseen o controlan 
servicios de p roducc ión 
fuera del país en que tienen 
su base, las c i tadas 
compañías pueden ser priva
das o públicas». La Confe
rencia de las Naciones Uni
das sobre Comercio y De
sarrollo (UNCTAD) define 
a este tipo de compañías co
mo «empresas industriales y 
agroalimentarias que produ
cen o comercian en más de 

un país, controlando 4os re
cursos productivos en más 
de dos países». 

De las 200 multinaciona
les más poderosas, 91 tienen 
su sede en Estados Unidos; 
21 en la República Federal 
de Alemania; otras 21 son 
británicas o anglo-holan-
desas; 15 francesas; y 20 son 
de origen japonés . De los 
países en vías de desarrollo, 
únicamente Corea del Sur 
fígúra en la lista de aquellos 
en los que una compañía 
multinacional tiene su sede 
central. 

La participación nortea
mericana en las ventas de es
tas 200 compañías asciende 
en la actualidad a casi la mi
tad del total, frente al 72,7 
% que representaban en 
1960. Estos dos centenares 
de multinacionales propor
cionan empleo directo a más 
de 45 millones de trabajado
res, de los cuales 30 millones 
desempeñan su actividad en 
el sector manufacturero, 10 
millones se dedican al co
mercio u otros servicios, y 
cinco millones trabajan en 
los países en vías de de
sarrollo. 

http://no.es
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MERCEDESBÉNZ 

L A M A Y O R E X P O S I C I O N D E 

F U R G O N E T A S DE O C A S I O N 

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
¡¡¡VISITENOS!!! 

A v d a . Candína, sin. Teléfono 3 3 - 6 0 - 2 2 

H O J A 
Santander, 11 de junio de 1984 

fiESTAURANTE 
QUESERIA 

P A J E S 
Q U E S O S 

- FONDUES 
- AHUMADOS. . . 

C / . I saac Peral , 2 4 - T e l . 3 7 1 1 2 6 

Santander 

6 Artesano 
o autor 

EN T R E V I S T A R a 
Mario Camus, ade
más de ser una ©de

sea, puede resultar desalen
tador y terrible. A los cinco 
minutos de conversación ya 
se han agotado las quince 
preguntas que más o menos 
se llevan preparadas y ob
servas de reojo el cassette 
que apenas ha rebobinado 
unos metros de cinta y 
empiezas a rebuscar y a 
estrujarte la sesera para se
guir preguntando. A l final, 
te sinceras y dices: ¡ jo, qué 
entrevista!, y hablas de su 
fama, realidad de sus res
puestas cortantes, escurridi
zas, de que no quiere contar 
nada de lo suyo y te contesta 
que hay gente brillante que 
habla y se expresa muy bien 
y hay gente como la del cine, 
«como nosotros, que lo de-
xtmos en las películas» y que 
además no tiene facilidad 
para hablar de, sus cosas, 
que es una persona como ca
si todo el mundo, y bueno, 
que por sus obras le conoce
ré i s , parafraseando un 
dicho famoso. 

El pasado 

En las pantallas españolas 
están proyectando «Los 
santos inocentes», que ha si
do dirigida por él. Han pa
sado ya más de veinte años 
desde que rodó su primera 
película, «Los farsantes», 
de Iquino. Anteriormente 
trabajó como guionista con 
Saura, quería ser guionista, 
pero se moría de hambre. 
Fueron unos principios 
difíciles —con alguna zan
cadilla que otra—, no tanto 
como las que sufren, los que 
ahora comienzan. Aparecía 
cuando el director cántabro 
salió de la Escuela de 
Cinematografía, una nueva 
generación de cinestas dife
rentes y totalmente en 
contra de las estructuras ci
nematográficas que impera
ban en aquella época. A pe
sar de la opinión de alguno, 
él no se enfrentó a esa forta
leza, porque aparte de no 
haber conseguido nada, se 
hubiera suicidado propo
niendo algo diferente a los 
productores. Simplemente 
usó la lógica cántabra, ro
deó la muralla, encontró 
una fisura, se introujo, asu
m i ó el a m b i e n t e 
confundiéndose entre el per
sonal y desde allí luchó para 
conseguir un cine mejor. 

Y t ragó. Y se puso al ser

vicio de... Realizó película 
de consumo para la fiebre 
del s á b a d o noche de 
aquellos tiempos, aceptando 
dirigir tres películas para 
Raphael, «Cuando tú no es
tás», o a Sara Montiel, en 
aquel filme en cuyo argu
mento no faltaba de nada: 
una. monja, una violación, 
un negro, una monja ator
mentada, una huida del con
vento, se mete modistilla, 
rechazada por el novio 
bueno, se mete artista, 
triunfa por todo el mundo, 
un amante, éste mucho peor 
que negro, amante liado con 
la hija que tuvo de monja, la 
mata y la paga. Entonces, 
en aquel cine, quien la hacía 
la pagaba, .tuviera o no ra
zón, por si acaso. Dice que 
hubo un tiempo en que se 
avergonzaba de haber rea
lizado todo eso, pero ahora 
ya no, que inclusa las re
cuerda con mucho cariño y 
agrado y que le sirvió para 
aprender. Y, bueno, que se 
trata de la historia encade
nada y no se puede borrar ni 
quitar ningún eslabón inter
medio. 

Y poco a poco fue abrien
do huecos en esa fortaleza, y 
empezó á realizar alguna co
sa más suya, como «La cóle
ra del viento» y adapta para 
el cine algunas novelas espa
ñolas, como «Los pájaros 
de Badén - Badén», un 
cuento de Ignacio Aldecoa, 

un mundo en el que partici
pa ín t imamente Camus. 
Luego vendría «Los días del 
pasado», una película toda 
suya, y una de las mejores, 
basada en una historia origi
nal. 

Fueron 16 películas. Has
ta que llegó «For tunata y 
Jacinta» para Televisión Es
pañola, y «La colmena», 
una adaptación de la novela 
de Camilo José Cela, con la 
que obtiene una gran racha 
de particular esplendor en 
su carrera cinematográfica. 

El presente 

Acaba de salir triunfante 
con «Los santos inocentes» 

en el Festival de Cannes, ya 
estuvo allí en 1966 con 
«Con el viento solano» y le 
despedazaron con las 
críticas, particularmente las 
españolas. Fueron todas es
pantosas, salvo una que le 
confundió con Marcel Ca
mus, para decir que en esa 
película se aprendía a beber 
aguardiente. 

En el mundo del celuloide 
se le cosideraba a veces co
mo un buen artesano, califi
cativo un tanto desprecia
tivo, pero con muy buenas 
maneras, quizás criticando 
su labor porque no era un 
director que hiciera películas 
de las denominadas de 
autor, ni enrevesadas. Ma

rio Camus trabaja de una 
manera no muy complicada, 
muy clásica, no esperpenti-
zá, sino es ya de por sí esper-
péntica toda la historia. No 
es persona que se deja matar 
por las modas, ni por nada 
que tenga una vigencia muy 
corta. Si hoy con sus dos úl
timas películas se le conside
ra un genio, no es porque él 
haya cambiado, sino que el 
que ha cambiado es el públi
co, que acude masivamente 
a ver películas españolas. 
Ahora al público le interesa 
más lo que pasa a su alrede
dor, sus historias cotidia
nas, la de una familia cam
pesina destrozada por el se
ñorito de turno. Son histo
rias que todos conocemos y 
que muchos hemos vivido. 
Eso, ahora es más impor
tante para los españoles que 
lo que le sucede a un negro 
en San Francisco, USA. 
¿Artesano?, ¿autor? , le da 
igual, son sólo palabras. ¿Y 
cómo es su cine? Pues le 
preocupan los mismos 
problemas que a todo el 
mundo, la soledad, la amis
tad, el amor. Camus busca 
lo más sencillo, que es con
tar una historia que a él le 
gusta y nunca se plantea 
más allá de eso, no busca la 
sociología ni la filosofía. 

Como espectador le gusta 
el cine que se ha hecho en 
Estados Unidos desde 1940 
hasta 197(5, pero ni un año 
más. De esas películas sólo 
se quedaría con dos o. tres 
completas. De lo demás sólo 
trozos. El director que más 
le gusta es John Ford, tam
bién Jean Renoir, Fritz 
Lang, Preminger. 

No hay vez que un perio
dista le entreviste que no le 
pregunte por qué hace 
adpataciones de novelas y él 
siempre contesta igual: que 

L a Atalaya 
(Viene de primera Pág.) 

apenas imagen pública. Sólo la proyección que al
canza a través de Comisiones Obreras y su partici
pación en el movimiento pacifista le prestan prota
gonismo, pero tendrá que pasar bastante tiempo 
probablemente hasta que pueda hacer una oferta 
convincente al voto de izquierdas desencantado del 
PSOE. 

£1 centro que viene 

Por su parte, la Coalición Popular tendrá 
—todavía no tiene— su alternativa en el centro re
formista, en la llamada «Operación Roca», que es
tá dando sus primeros pasos entre una expectación 
generalizada. Y sin embargo dicho centro no se 
plantea tanto para robar votos a la Coalición Po
pular como para recuperar los votos centristas 

desplazados hacia el PSOE, labor más difícil de lo 
que puede parecer en principio. 

El centro de Roca tendrá que esforzarse en 
plantear un proyecto político al margen de ambi
güedades ideológicas, tan gratas a cualquier 
centrismo, y tendrá que esforzarse en eludir las 
más que probables «malas compañías» que acudi
rán al olor del poder. De otro modo, podría con
vertirse en una nueva UCD, dispuesta a naufragar 
por sus propios medios. Además, habrá que supe
rar el reto del tiempo, probablemente más escaso 
de lo que se puede pensar en principio, dada la po
sibilidad de que se adelanten las elecciones. La pri
sa, como es bien sabido, es mala consejera. 

Todo indica, en definitiva, que el PSOE no lo 
tiene tan mal para seguir manteniendo una 
mayoría suficiente en las próximas elecciones, pero 
no es probable que siga manteniendo sus diez 
millones de votos. Eso, quizás, no lo vuelva a con
seguir nadie jamás. 

no tiene nada de particular, 
que hay montones de gran
des películas basadas en no
velas, Huston, Ford, Hitch-
cock, Preminger, etc., doce
nas de directores que son co
mo la quinta esencia del cine 
que se han servido de nove
las para hacer sus mejores 
películas. Piensa que se 
debían adaptar muchas más 
obras de la literatura espa
ñola, una literatura realista, 
como la de Cela, Delibes, 
Aldecoa, Mar t í n Caite, 
Ferlosio, Fernández Santos, 
etc. Son escritores que co
nocen a la gente corriente, 
que ha viajado, que no se 
han inventado las cosas que 
han escrito, sino que la 
habían oído y vivido. 

El futuro 

A partir de este momento, 
con los premios recibidos en 
los festivales de Cannes y 
Berlín, por sus películas 
«Los santos inocentes» y 
«La colmena», respectiva
mente, y las largas colas que 
se forman en el cine Coli-
seum de la Gran Vía madri
leña, sus próximas películas 
van a ser miradas con lupa, 
plano a plano, y, por su
puesto, mucho más critica
das, cuestión ésta que no le 
afecta mucho. Desde su 
punto de vista, el éxito o el 
fracaso es algo que ocurre y 
que nadie lo espera, ocurre a 
pesar de uno y Mario Ca
mus no lo va a pensar cuan
do haga su p r ó x i m a 
película, aunque todo eso es 
cierto. 

Y además 

Tiene cuarenta y nueve 
años, cumplirá cincuenta 
dentro de unos meses. Nació 
en Santander, en la calle de 
la Concordia, la que hoy es 
Cisneros, muy cerca de la 
«Gota de leche». De familia 
de clase media, su infancia 
la alternó entre la capital y 
el pueblo de Vernejo, al la
do de Cabezón de la Sal. 

Tuvo la suerte de tener un 
amigo que se llama Marcelo 
Arroitajáuregui, que le de
jaba sus libros, su biblioteca 
y le obligaba a leer. Y tuvo 
la suerte, también, de tener 
otros amigos que encontró, 
y poco a poco se fue for
mando en lo que es, «es de
cir, entre la carrera de De
recho, los amigos, el balon
cesto, la carrera de cine. 
«Uno va tomando cosas de 
uno y de otro, yo era un 
gran depredador y me gusta
ba mucho buscar cosas 
nuevaj». Llega a los 18 años 
a Madrid a estudiar y cuatro 
años más tarde, en el 57, 
ingresa en la Escuela de Ci
ne. Se casa en 1960. 

El cine le ha dado dinero 
para vivir cómodamente, no 
tiene mucho, pero tiene siete 
hijos y todos son grandes y 
estudian. Posiblemente je 
hubiera sido más rentable 
dedicarse a otra cosa, peí-0 
entre ser presidente de un 
consejo de administración y 
ser lo que es, prefiere eso, 
ser director de cine. 

NIÑO CISNEROS 


